
 वितीय  खण्ड  Lommel  ११

 ११ meray,  १८८  स्क )
 र

 Rey ey Hae wy OS tear  eh  ह  ले

 कह  ११6१५ ह  [181

 any

 4 74

 tear

 ue.

 ल्
 (-$2-

 i)

 a
 पपर्यरस्  खि  ०  $

 चट  विवाद

 न

 lad

 द

 ी

 *
 ml

 a

 सस  ay

 be

 at

 (  ब्लड  ६०  १ सेक  ११  अंक  १६  तक
 ह

 क
 a

 क
 के

 शो
 law)

 -

 BS

 लोक-सभा

 प्र

 मई  2
 One)  ‘ane  3  |

 ्

 a

 y

 एक  रुपया  किस  में  )
 .  भार  शिलिंग

 (frie  zt i



 विषय-सची

 खण्ड  G0--WAF  ११  से  १६--२  से  ८  १९६१/११  A  १७

 gaa  |
 पीठ

 फर्क  २  १९६१/११  १८८३

 geal  के  मौखिक

 डे
 तारांकित  संख्या  VEL,  WER,  ४९४  से  VEG,  VE,  VEE,  Yo?  से

 HOY,  WOR,  RRO,  NLR,  ५१६,  ५१९,  ५२१  से  ५२४  ५२६  PVRe——aY¥

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित
 गठन

 संख्या  ४६  ३,  ४६७,  ५००,  ५०६  से  ५०८,  ५११,  ५१२,  ५१४,

 ५१५४,  ५१८,  ५२० पर  ५२४  १२८  प--

 अतारांकित  प्रश्न  TAT  १००१  से  Loa?  PYLo—— 8 FQVzZ

 स्थगन

 निभानी  में  पुलिस  द्वारा  की  गई  कथित  ज्यादतियां  B3QI—-VY

 अ्रविलम्बनीय  लोक
 महत्व

 कं  प्रस्ताव  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 हिन्दुस्तान  मोटे  को  विशेष  रेलगाड़ी  का  दिया  जाना  १३२४

 सभा  पटल  पर  रखे  गय  पत्र
 १३२५-२६

 राज्य  सभा  से  सन्देश
 १३२६

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  विधायक  पटल  पर  रखे  गये  १३२६

 संद  की  गिरफ्तारी  RR

 भारत  के  राज्य  व्यापा  र  निगम  लिमिटेड  वे  द्य  ्र  गतिविधियों  के  बारे  i

 एक  वक्त
 १३२७

 सभा  किया  PRRV—As

 विधेयक  पुरःस्थापित

 राय  fara  निगम  विधेयक  १३२८

 गोंदी  कर्मचारी  का  संशोधन  विधेयक  १९६१  १३२८

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  विधेयक  १९६१  १३२९

 वर्ष  PERQHRR  के
 लिये  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगें  ,  १३२६--३४

 बड़ी  रेलवे
 दुर्घटनाओं

 के  बारे  में  प्रस्ताव  १२३४--४१

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयक

 (१1  हिन्दू  उत्तराधिकार  संशोधन  PERQ  धारा  २३क

 का  रखा  जाना  जित  [od
 INE  सरहदी  ,  १३४१



 विषय  gc पृष्ठ

 (२)  चलचित्र  उद्योग  कर्मचारी  ५ का  ददा  में  विधेयक

 १९६१  रे

 (3)  नारियल  जटा  उद्योग  ERR  १०,

 २०,  २१  कौर  २६  का  संशोधन  सं०  च०  सामन्त  का |  १३४२

 (४)
 *  अखिल  भारतीय  wade  १९६१,

 [att  ग्र०  fo  शर्मा  PER

 f (x)  अ्रवैनिक  उड़ान  ।  qaqa,  g&y  १  ह  प्रसाद

 करलो  का |  .  १३४२

 धार्मिक  पुजा  स्थानों  का  प्रत्यावर्तन  PER  [str  प्रकाशवान  शास्त्रीਂ

 का ]  प्रस्वीकृत

 विचार  करने  का  प्रस्ताव

 दिल्लो  किराया  faa
 )  १९६०  १४  का  seh

 तंगामणि  का  ]
 वापस

 ले
 लिया  पय  १  ३  Wig—Yo

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  g2¥9-—Yo

 दंड  प्रक्रिया  संशोधन  PERE  ४८८  का  [ay

 हरजीत  fea  सरहदी  का ]  -न

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  PRXo-——-Y}

 पटसन  का  मूल्य  १९५९४  [at i  a  न  fag  S243

 कय  मंत्रणा

 23Uv सड़सठवाँ  प्रतिवेदन

 दैनिक  संक्षेपिका  PRXX——GR

 अंक  के  9852/23  १८८३े

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित प्रश्न  संख्या  ५२७,  ५२६  से  ५३१,  ५३३  से  ५३६  ग्रोवर  ५३८  से

 प्र  ४1७  १६  ५--प६

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५२८,  ५३२,  ५३७  करार  Ys  से  ARV  c  Yoo

 अतारांकित प्रश्न  संख्या  १०८२  से११९२
 कै

 स्थगन

 १.  जामा  मस्जिद  क्षेत्र  में  तम  विस्फोट  PYYo—Y¥R

 २.  लन्दन  हवाई  झट  पर  भारतीयों  को  उतरने  को  अनुमति  देने  से  बयां

 कथित  इन्कार  १४५२



 विषय  पृष्ठ

 ३.  चौद्वार में  उड़ी
 - 21%  देवी ade  मिल्स  का  बन्द  होना  PYYR—-KQ

 प्र विलम्ब नीय लोक  महत्व  के  विष
 s+  acy  are  ध्यान

 ब्रिटेन  का  राष्ट्रमंडल  भ्राप्रवास  विधेयक  QUR-—-UY

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  gvUy

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  ग्रनमंत्ति  १४५५

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  को  परिस्थिति  संबंधी

 १४५५ छब्बीसवाँ  प्रतिवेदन

 विधेयक

 (१)  विनियोग  संख्या  ४  १९६१  १४५६

 (२)  विश्व  भारती  PERQ  PVUR

 काय  मंत्रणा

 सड़सठवाँ  प्रतिवेदन  १४५६

 चीनियों  द्वारा  अतिक्रमण  के  बारे  में  चर्चा  थै  QYYY——GR

 अनुदानों  को
 सुपूरक  मांगें  FEELHER

 कोयला  खान  भविष्य  निधि  योजना  के  बारे  में  ara  घंटे  की  चर्चा

 दैनिक  संक्षेपिका  V¥GE—-—EQ

 प्रेम  23=~ATAATy,  ५  नि  —  gang

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित दनि  संख्या  ५६८ से  ५७०,  YOR,  ५८८  ५७४ से  ५७४५,  Ye¥

 ५७९  अर  Yao  PVR9—-—VURR

 meat  के  लिखित

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ७१,  ५७३,  ५८१ से  ५८७,  ५८९ से  ५९३  कौर

 YEY से  ६१६  १५२३-३५

 भ्र तारांकित प्रशन  संख्या  ११९३  से  १३१७,  १३१९  ae  १३२१  से

 र  RRE  e  PYRE——EY

 ग्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान

 राजहरा  कौर  नन्दिनी  खानों  के  दस  हजार  मजदूरों  की  कथित  छंटनी  है  grew

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  PUeG——V Roo

 तारांकित  wa
 संख्या

 १४७  के  उत्तर  में  ata

 सरकारी  उपक्रमों  aaa  संपत  समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  के  संबंध  में  ROR

 विनियोग  संख्या  ४  ६१--पारित  १६०  MOR

 चीनियों  द्वारा  अतिक्रमण  के  बारे  में  चर्चा  »  कै  शे  PROR—— Ok

 51.0  (Ai)



 विषय  पृष्ठ

 संविधान  संशोधन )  १९६१  ROL ——- QZ

 खंड  २,  ३  प्रौर  १  १६२२-२३

 पारित  करने  AT  पस्त ASITEA  १६२३

 सभा  का  काय  gRr¥

 कलिंग  एयरलाइन  के  बारे  में  चर्चा  PEQKMm=RE

 दैनिक  संक्षेपिका  १६३०-३९

 op
 फर्क  १४--  ६  REL/ RK  १८८३

 weal  के  मौखिक

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६१७,  Ree  से  ६२३,  ६२४,  ६२४५,

 PEK P——EY ६२६,  ६२० से  ६३३  शौर  तक

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ६१८,  प११५७४
 ्  214  से  ६२९,  ६३४,  ६३५,

 ६३६ से  ६३८,  RRE  से  ६४१,

 ६४२,  ६४३ से  Evy,  QvU-F  ग्रोवर

 रख  PEKKHMUG

 अ्रतारांकित प्रदान  संख्या  2330  a  हक  eve  र  ores

 से  VvQY-T  शर  MYQY HH  से  Q¥QY—T  PRVK—— LORY

 1  निधन  सम्बन्धी  उल्लेख  चि  ध  १७३७

 अविलम्बनीय
 लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  fear

 केरल  कृषक  संबंध  अ्रधिनियम  की  क्रियान्विति  L9RW-As

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  १७३८-३६

 गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 इक्यानवेवाँ  प्रतिवेदन  १७३६

 प्राक्कलन

 एकदो  अ्रड़तालीसवां  प्रतिवेदन  219¥o

 लोक  लेखा

 १७४०

 अनुपस्थिति  की
 marata  १७४०

 सभा का  काय

 अनुदानों  की  ग्रनपूरक  मांगें  ,  १९६१-६२  TCS

 ५)  88h keg  कौर  पारित  १७४५-४६



 विषय  पृष्ठ

 भारतीय  प्रफुल्ल  geQt——

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  Rev E—Yo

 १७५० खंड  २  और १ 2

 Lig9Yo पारित  करने  का  प्रस्ताव

 विश्वभारती

 विचार  करने  का  प्रस्ताव

 खंड  २  से  १६  कौर  १  L9YR—Fo

 संशोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  १७६०

 दिल्ली  विश्वविद्यालय

 पारित  करने  का  प्रस्ताव  LOZo—— EV

 खंड  २  से  ४  शर  १  ६७६३-६४

 पारित  करने  का  प्रस्ताव  १७६४

 लाख  पर  निर्यात  शुल्क  के  बारे  में

 दैनिक  qatar  १७६  ८--७७

 am  ७  9859/25  १८८३

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित  प्रशन  संख्या
 ६४६,  ६४८,  ६५१  से

 ६५८,  G4S-h, GUE
 ६५९

 से  ६६२  शौर  RRA  LuiIgk——- Lao

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित  नरन  संख्या  qv,  EVE,  ६४०,  ६६३,  ६६४,  ६६६,

 दद्दू  ६६७  से  ६७२,  रख  ग्रोवर  ६७३  १८०  २-०९,

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १४२६  से  PUY  ्र  तक  85 2o-——\Y0

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  शोर  ध्यान

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  विमानों  को  काम  में  न  लाना

 सभा  पर  रखे  गये  पत्र  L5BX—9R रे

 गर-सरक  सदस्यों के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 कार्यवाही  सराय  25198.0

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति  —

 कार्यवाही  सारांश  25193.0 ३

 याचिका

 कार्यवाही  सारांश  yeFR

 राज्य  सभा  से  सन्देश  १८७ ३



 प्  उठ

 याचिका

 चौदहवीं  प्रतिवेदन  Ico

 प्राक्कलन

 Qci9v रा

 जद

 छियालीसवां  प्रतिवेदन

 ae
 उपस्थापन  Mci9v

 प्रशन  संख्या  RvE  Qcuv

 ग

 ज्य  क्षेत्रों  की  प्रशासन-व्य

 क

 aa

 R59X—YF

 anti

 पास

 ह
 संयुक्त

 समिति
 के
 ह  १८७६

 अन्त  dees  PoE — VER

 OS
 १६०२

 क

 हैं  पका  Eo  रेल

 ग्रीक  ¢&——T HIT  gee 2/ ey  १८८३

 प्रश्नों  के  मौखिक

 पस
 BOX,  98 €,

 qk,
 FS0,

 qc

 ७८
 १  कौर  Rey  PEL R—}Je

 प्रश्नों के  लि
 द

 बक .

 तारांकित  प्रशन
 स

 ६७७,  ६७८,  KOK,  Ray,  ELVA
 से

 ६६६,  ६९८
 से

 से  ७१८  प्रौढ़
 ) २०  से  ७२२  FERS—XRN

 Cs
 ह  ५६६ से  १७०३  ग्रोवर  १७०५  से  R9ed  TERI अ  अ  द

 स्थगन
 प्रस्ताव

 वीम  के  bs  राज्य  क्षेत्रों  को  चन  का  भाग  दिखाने

 किशी  का  श्री  २०१४-१५
 थ

 es  a  किये

 जान  को  सूचना  २०१५

 (३) द

 दर  घाटी  निगम  दारा  प्रौढ़  उसके  उपनगरों  को  ०

 पी  न  दिया  जाना  Ro  १५-१६
 क

 प्रबिलम्बन
 लोक  महत्व  के  विषय  ध्यान  दिलाना

 श्कील  अररर
 में  अग्निक  a  क

 इ  था  सम्पत्ति  की  हानि  २०१६

 ई  इम  INTE TT Om afSTT  निकल

 mits

 mi

 समात  फे  gy

 च

 ह कर्मचारियों  की
 हड़ताल

 VORG—N



 चिया  प्

 षष्ठ

 (३)  कोयम्बटूर  में  इंजीनियरिंग  के  कारखानों को  कोयला  संभरण

 २०  Lig—hc

 FT  का

 मान्य  चुनाव  २०१८

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  २०१८-२१

 राजखरसवां  बड़ाजामदह
 को  दोहरा  करने  के  बारे  में  wee

 २०२१

 आश्वासनों  सम्बन्धी

 कार्यवाही  सारांश  २०२१२

 ग्रीन
 ey  विधान  सम्बन्धी  समि

 क

 १)  कार्यवाही  arte  २० र
 ध

 २०२२ :)  तेरहवीं  प्रतिवेदन

 २०२२
 विधेयकों

 पर  राष्ट्रपति की  अनुमति

 समितिਂ  क
 _

 एक-सौ  एक  सौ a  ee

 प्रतिवेदन  २०२  रे-र

 शद्ध ai  OO  क  S'S  ्  ढेर ह

 सितार

 पक  गी  fee

 से  होगे

 हे  ie

 चता के  बारे  में  वक्तव्य  शु रेहे

 लथ
 की  एक  फर्म  के  द्वारा  मोटर  के  पुर्जों  के  ब  सचिवों

 पदक  Wore हे
 विद्वेष  समिति  के  शिरि  के  आरे

 ब  बड़ी  रेल  दु्घंटनाओ्रों  के  बारे  में  प्रस्ताव  २०२३-३२

 क
 सभा का  कायें  ः  ०३२

 क
 की  खाने  श्रमिक  कल्याण  saat  सिधे  जक  २०१३-३५

 खंड  २  से  ८  १  रे० ३४

 mitt  करत  का  प्रस्ताव  द

 7 श्री ल०  नां०  मिश्र  रे०३५

 ता

 TRA

 बनी

 oe

 Gat  सदस्यों  विधेयकों

 इनयानम्वे्यो  प्रतिवेदनों
 ०७  देश २६
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 ओष्ठ

 अनिवार्य  सैनिक  शिक्षा  के  बारे  में  संकल्प  ०  रन्

 धर्म  प्रचारकों  के  बारे  में  श्रेणी  घंटे
 की

 चर्चा
 २०  पुनन  go

 दैनिक  संक्षेपिका  रे०६
 १-७३

 Bog
 पन्द्रहवें  सत्र  को  कार्यवाही  संक्षेप

 मौखिक उत्तर  बाले  wee  में  किसी  नाम  पर  अंकित  बात  का-घातक  है  कि

 की  सभा  में  उसी  सदस्य  नें  वास्तव में  पूछा  था  ।
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 लोक-सभा  वाद-विवाद

 लोक-सभा

 २  १९६१

 ११  १८८३

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 [aera  महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तार

 अरशद  कारखाने

 लिलि

 ei  कौडियाल
 [

 थ्रो  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 1४६१  ५
 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 |  श्री  भक्त  दर्शन  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १०  १९६१  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  ३४५८
 कै  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  awa  कारखानों  के  बारे  में  सोवियत  विशेषज्ञों  के
 परियोजना  प्रतिवेदन

 का  इस  बीच  परीक्षण  कर  लिया  गया  है  कौर  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;

 ऐसे  कितने  कारखाने  स्थापित  किये  वे  कहां-कहां  पर  स्थापित  किये
 ौर  उनकी  अनुमानित  उत्पादन  क्षमता  क्या  है  ;

 इन  कारखानों
 के  स्थापित  होने  से  भारत  आवश्यक  ्रौषधघों  के  मामले  में  किस

 हद्द  तक  mater  हो  जायेगा  ?

 उद्योग  उपमंत्री  सतीश  से  एक  विवरण
 पर  रवा  जाता  है  |

 विवरण

 श्रेषऋ  कारखानों  सम्बन्धी  परियोजना गर ों  की  रिपोर्टे  रूसी  विशेषज्ञों  ने  तैयार
 की  थीं  ।  इन  रिपोर्टों  पर  विचार  कर  लिया  गया  है  ate  रूसी  विशेषज्ञों  से  विचार  विमर्श
 करके  उनकी  सहमति  से  कुछ  रूप परिवर्तन  करके  उन्हें  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ।
 रूसी  विशेषज्ञ  आजकल  इसी  उद्देश  से  देश  में  हैं  ।

 es

 fia  भ्र ग्रेजी  में

 १२५९
 1631  (Ai)



 १२६०  मौखिक  उतर  शनिवार  EEL

 चार  श्रेषऋ  अर्थात  रिशीकेश  में

 सन्त नगर  में  मिश्रित  मद्रास  में  शल्य  चिकित्सा  के  औजार  शौर
 केरल

 में  नेरियमग्गलम  में  उद्भिद  रसायन  कारखाने  खोलने  का  निश्चय  किय

 गया है

 इन  कारखानों  की  श्रीमान  वार्षिक  क्षमता  क्रमानुसार  विभिन्न  एंटीबायोटिक

 कीं  ३००  मिश्रित  ग्रौषधियों  ai  विशेष  मध्यवर्ती  प्राविधियों  को

 ८५०  शल्य-चिकित्सा  सम्बन्धी  औजारों  की  २५  लाख  जड़ी  बूटियों  से  बनने  वाली

 औषधियों  कीं  १००  टन  होगी  ।

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  किये  जाने  वाले  विकास
 से

 ara  है  कि  देश  तीसरी

 पंचवर्षीय  योजना  के  पन्त  तक  इन  कारखानों  के  स्थापित  होने  से  प्राय  सभी  अ्रनिवायं
 श्रौषघियों

 में  झात्मनिभर  हो  जायेगा  ।

 धरी  कोडियान  :  इन  चार  औषध  कारखानों  की  स्थापना  करने  के  प्रारम्भिक  कार्य  में

 wa  भूमि  इमारतों  का  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ।

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :  भूमि  राज्य  सरकारो  ने  दो  है  शर  रूसी  दल  पहिले  से  ही  देना  में

 कार्य  आरम्भ  करने  कीं  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  परियोजना
 रिपोर्टें

 प्राप्त  हो  गई  उन  पर  विचार  विमर्श  हो  गया  है  ate  उन्हें  afar
 रूप

 दे  दिया  गया

 दै  ।

 भी  कौडियाल  :  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इन  कारखानों  में  कितने  व्यक्तियों  को

 रोजगार  मिलेगा  ?

 पृश्नी  सौदा  चन्द्र
 :

 में  एक  दम  यह  संख्या  नहीं  बता  सकता
 ।

 रसायन  कारखानों  में

 अधिक  रोजगार  नहीं  क्योंकि वे  स्वत  चालित  कारखाने  होते हैं

 परन्तु  औजारों  के  कारखाने  में  काफी  लोगों  को  रोजगार  मिलेगा ।

 [७
 faut  कौडियाल  कया  केरल  में  iew-<araat  कारखाने  के  लिए  अपेक्षित  जड़ी  बेटियों

 क  कृषि  आरम्भ  हो  गई  है
 ?

 fart  सौदा  चन्द्र  :  देश  के  विभिन्न  भागों  में  जड़ी  बूटियों  के  फार्म हैं  ।
 में  संगठित  फार्म  देश  के  विभिन्न  भागों  में

 aire
 फार्म  खोलने  होंगे  शौर

 कारखाने
 के  पास  कुछ  जड़ी  बूटियां  उगाई  जा  तो  यह भी  किया  जायेगा  ।

 पटवन  मारी  ate  का  अन्तरिम  पंचाट

 न

 TRY  RR
 Sat  स०  मो ०  बनर्जी

 मी  तंगामणि

 श्रम  र  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 पटसन  मजूरी  बोर्ड  का  अन्तरिम  पंचाट

 सभी  पटसन  मिलों
 में  क्रियान्वित

 किया  जा  चुका  है  ;
 श्र

 मूल  प्रंग्रेजी  नन



 १२६१ ११  १८८३  मौखिक  उत्तर

 यदि  तो  क्या  कानपुर  में  पटसन  मिलों  के  मालिकों  को  भी  इसे  क्रियान्वित

 करने के  राज़ी  कर  लिया गया

 जिम  उपमंत्री  आबिद  तीन को  छोड़कर  सब  में  लागू  किया है  |

 इन  तीन  मिलों  के  प्रार्थना  करने  पर  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  ने  रो धनादेश

 जारी  कर  दिया है

 श्री  स०  मो०  बनी  :  एक  पिछले  प्रश्न
 के  उत्तर  में

 माननीय  मंत्री  ने  बताया
 था  कि

 न्यायालय  ने  रोधनादेश  जारी  कर  दिया  है  ।  भारत  सरकार  ने  या  श्रम  मंत्रालय  ने  मालिकों

 को  इस  बात पर  सहमत  करने के  लिए  कया  कार्यवाही की  है  कि  वे  उच्च  न्यायालय  के  feta  की

 प्रतीक्षा  किये  बिना  पंचाट  को  लागू कर  दें
 ?

 शनी  आबिद  चली
 :  हमने  उत्तर  प्रदेश  के  श्रम  मंत्री को  लिखा  था  झर  ऐसा  प्रतीत  होता

 है  कि  उन्होंने  मालिकों  से  बात  की  थी  परन्तु  उन्हें  उच्च  न्यायालय से  प्राप्त

 वापस  लेने  के  लिए  सहमत  न  कर  सके  ।

 श्री स०
 मो०  बनर्जी  :  क्या  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  से  कहा  गया  है  कि  वह  इस

 मामले  का  शीघ्र  निर्णय  करन ेके  लिए  उच्च  न्यायालय  से  प्रार्थना  कर े?

 इसमें  विलंब  इस  दिशा में  क्या  कार्यवाही  की  गई

 फूटी  आबिद  भली  :  हमने  उन्हें  ऐसा  करने  के  लिए  नहीं  लिखा  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य
 तो  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  सुझाव  दे  सकते  हैं  ।

 fat  तंगामणि  :  पश्चिमी  बंगाल में  कितने  मिलों  ने  इन  भ्रन्तरिम  सिफारिशों  को  लागू

 किया है  अरर  इससे  कितने  मजदूरों  को  लाभ  होगा
 ?

 sat  आबिद  चली  :  कुल  ८८
 मिल  हैं  ।  उनमें  से  केवल  ३  मिलों  ने  लागू  नहीं की

 कुल  २,५२,०००  मजदूर  हैं  जिनमें  से  २,४७,०००  मजदूरों  को  इससे  लाभ  इसका

 ag  है  कि  €८  प्रतिशत  से  अधिक  मजदूरों  को  लाभ  gar  है  सनौर  wa  केवल  २ प्रतिशत का

 पूरी  तंगामणि  :
 क्या  सरकार

 राज्य सरकार  से  उच्च  न्यायालय  से  यह  प्रार्थना  करने  का

 निवेदन  करेगी  कि  झ्र भि योग  शीघ्र  निबटाया  क्योंकि  रोध नादे शा  को  जारी  हुए  तीन

 wat से  अधिक हो  गये  हैं  ?

 थी  आबिद  चली  :  मैं  नहीं  समझता कि  हमें  इस  प्रकार  कोई  सफलता  मिल  सकती  है  ।

 यदि  माननीय  सदस्यों  का यह  सुझाव  है
 तो

 मैं  इसे  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  को  भेज  दूंगा  ।

 फल  विधायक  शौर  फलों  को  डिब्बे  में  बन्द  करने  के  लिये  प्रौद्यो  गीकी  केन्द्र

 +-

 श्री  शर्मा
 Rear,

 {  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १०  १९६१  के  तारांकित प्रदान  संख्या  Wo

 के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार
 की  मुगीस्लादिया  है

 फल
 विधायक  )

 फिर  फलों
 को

 मूर  att  में
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 डिब्बे  बन्द  करने  के  लिये  एक  प्रौद्योगिकीय  केन्द्र  की  स्थापना  की

 योजना  का  अन्तिम  ब्यौरा  प्राप्त  हो  गया  है  ;  और

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  (att  सतीश  ae  (a).  श्रीमान
 ।

 यूगोस्लाविया  से  ब्यौरा  अभी  प्राप्त  नहीं  gare

 श्री  दी०  चं०  दार्मा
 :  इस  परियोजना  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई

 श्री  सतीन  मैंने  बताया  था  कि  फल  विधायक  शर  फलों  को  डिब्बे  म॑  बन्द

 करने के  लिए  एक  प्रौद्योगिकीय  केन्द्र  स्थापना  करन  में  यूगोस्लाविया  की  सरकार

 हमें  सहायता  देने  का  प्रस्ताव  किया  है  ।  हमने  प्रस्ताव  ate  प्रस्ताव के  क्षेत्र  आदि पर  उनक

 साथ  वार्ता  की  इसका  ब्यौरा  कि  इसे  कसे  लागू  किया  जाये  तौर  उनमें  क्या-क्या

 सम्मिलित  wal  यूगोस्लाविया  से  प्राप्त  नहीं  हु

 श्री दी०  चे  शर्मा  क्या  इसके  लिए  कोई  स्थान  चन  लिया  गया  है
 ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  निश्चित  स्थान  नही  चुना  गया है  ।  ब्यौरा  ara  ही  यह  किया  जायेगा  ।

 fat  दी०  च०  धर्मा
 :  इस  परियोजना  पर  लगभग  कितना  व्यय  होगा  ate  यूगोस्लाविया

 भारत के  साथ  व्यय  में कैसे  हाथ  बटायेगा ?

 भी
 सतीश  चन्द्र

 :  कुल
 ४०

 लाख
 रु०  व्यय

 होंगे
 कौर  इसमें

 से
 २५

 लाख  रु०
 की

 विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता  होगी  जो  यूगोस्लाविया  से  ऋण  से  पुरी  होगी  ।

 अल्प-विकसित  देशों  क्रो  श्रमरीक्री  सहायता

 f
 थ्रो  श्री  नारायण  दास

 श्री  राधा
 ्  थी  विनती  मिश्र

 श्रोहेम  बिखरा

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बैलग्रेड  में  हुए  तटस्थ  राष्ट्र  शिखिर  सम्मेलन  के  बाद  अल्प-विकसित  देशों

 की  समस्या  के  बारे मे  कौर  विशेषतः  इस  देश की  सहायता-समस्या के  बारे  में  अमरीका  सरकार

 के  रुख  में  कोई  परिवर्तन  gar  है

 यदि  तो  इस  बात का  कुछ  संकेत  मिलता  है  कि  इसके  परिणामस्वरूप  सहायता

 कार्यक्रम में  कमी हो  गई  कौंर

 यदि  हां  तो  किस  प्रकार  की  कमी  हुई

 गव  arp  ate
 उपमंत्री  लक्ष्मी  :  सरकार  को  यह  विश्वास

 करने at  कोई  कारण  नहीं  है  कि  अल्प-विकसित  देशों  की
 गी  सहायता-सच

 समस्याओं  के  प्रति

 अमरीका  के  रवैये  में  बेलग्रेड  में  तटस्थ  राष्ट्र  दिखाई  सम्मेलन  के  बाद  कोई  परिवर्तन

 नहीं  gar

 शौर  (*T)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते

 मल  ग्रंप्रेजी  में
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 pat  श्रीनारायण  दास  :  क्या  यह  सच  है  कि  सम्मेलन  में  दिये  गये  एक  भाषण  के  कारण

 कुछ  प्राधिकारियों ने  सहायता  देने  के  बारे में  महत्वपूर्ण  वक्तव्य  दिय े?

 1 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :  मैं  पहिले  ही  बता  चुकी हूं  कि  इस  बारे

 में  भ्रम रिकी  सरकार

 के  रवैये  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  gar

 श्री हेम  बरुआ  :  कया यह  सच  है  कि  अ्रमरीका  ने  अपने  सहायता  विधेयक में  परिवर्तन

 किया है  जिसमें  अमरीका  से  सहायता  पाने  वालें  तटस्थ  राष्ट्रों  की  राजनीतिक  परीक्षा  का

 उपबन्ध  है--राजनीतिक  परीक्षाਂ  का  ad  है  विश्व  संकट  के  बारे  में  अमरीका  से

 सहमत  क्या  सरकार  को  यह  बात  विदित  है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  विदेशी  सहायता  विनियोग  विधेयक  के  औपचारिक  संझतेघन

 जो  सीनेटर  कीटिंग  के  कहने  पर  पेश  किया  गया  सरकार  को  ज्ञान  यह  संशोधन

 निम्न  है  ——

 का  यह  मत  है  कि  इन  राशियों  के  प्रयोग करने  में  उन  राष्ट्रों  पर  अधिक

 ध्यान  देना  चाहिये  जो  विषव  संकट  में  भ्रमरी का  के  विचारों  से  सहमत हैं  ।””

 बाद  में  प्रेसिडेण्ट  केनेडी  ने  भ्रपने  प्रेस  सम्मेलन में  कहा था  :

 ६4 ह्म  अपनी  सहायता  का  प्रयोग  करने में  यह  कोशिश  नहीं कर  रहे ंहैं  कि  हमें  अपनी

 समस्त  नीतियों  में  इन  देशों  की  सहमति  प्राप्त  हो  जाये पै

 श्री  हेम  बरा :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इस  विशिष्ट  संशोधन के

 अल्प  विकसित  देशों  में  यूगोस्लाविया को  श्रमिको  सहायता  से  सबसे  पहिले  हाथ  धोना

 यदि  हां  तो  यह  सच  है  कि  यूगोस्लाविया के  राष्ट्रपति  श्री  नेहरू  कौर  श्री  नासर

 से  भेंट  करने  इस  समस्या  के  इस  पहलू  पर  विचार-विमश॑ करने  के  लिए  तत्काल

 कैरो  art

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन :  मैं  नहीं  जानती  कि  यूगोस्लाविया में  क्या  यदि

 माननीय  सदस्य  भारत के  बारे में  प्रश्न पूछें  तो  में  उत्तर  दे  दूंगी  ।

 श्री  हेम  वहां  हमारे  प्रधान मंत्री  थे  र  इससे  पता  लगता  है .  .  .

 गच्रिष्यक्ष  महोदय :  मुझे भय  हैकि  माननीय
 सदस्य  प्रधान

 मंत्री  को  सम्मिलित  करने

 का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 लक्ष्मी  मेनन  :
 और  यूगोस्लाविया  ।

 श्री गोरे
 :

 हमारे  प्रधान  मंत्री  की  प्रेसिडेण्ट  केनेडी
 के  साथ  भेंट  में  क्या  इस  विषय  पर

 कोई  प्रकाश  डाला  गया

 श्रीमती  लेमी  मेनन  :  मैंने  स्पष्ट  बता  दिया  है  कि  जहां  तक  श्रंमरीकी  नीति  का  संबंध  है
 उसमें

 कोई  परिवहन  नहीं  हु  है  ate  मैंने  प्रेसिडेण्ट  द्वारा
 किये  गये  ,  स्पष्टीकरण  का

 उल्लेख  किया  है  ।

 पू श्री हेम  बदला  :  क्या  यह  सच  है  कि  अमरीकी  प्रशासन  ने  तटस्थ  देशों  को  दो श्रेणियों

 में  विभक्त  कर  दिया  है--पोजीटिव
 ara  कौर  afeot

 मूल  wast  में
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 paar  महोदय  :  शांति  ।  इस  से  हमारा  कोई  श्रमिक  संबंध  नहीं  है  ।

 सदस्य  समझते
 हैं  कि  वह

 अमरीका  की  कांग्रेस
 के  सदस्य  हैं  प्रौढ़  यह  भूल  जाते

 हैंकि  वह  भारत  में  यदि  भारत  के  प्रति  रवैये  में  कोई  प  रिश्वत  होता  तो  वह  दुसरे

 देशों  के  बजाये  उसके  बारे  में  प्रश्न  पुछ  सकते  हम  उनकीਂ  नीतियों  या  उनके  पारस्परिक

 समायोजन  के  लिए  उत्तरदायी  नहीं  हैं  ।

 श्री  हेम  बुरा  में  यही कर  रहा हुं  ।

 भ्रिध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  ।  में  भ्र तुम ति  नहीं  दे  ।  भ्र गला  yet  |

 जम्म  श्र  काइमोर  का  औद्योगिक  सर्वेक्षण

 श्रीमती  माना  सुल्तान

 श्रीमती  इला  पालचौघरी  :

 ६६. र्  थ्री  बलराज  मधोक  :

 इंद्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  भारत  सरकार  द्वारा  हाल  में  जम्मू  तथा  काश्मीर का
 औद्योगिक  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ;  प्रौढ़

 क्या  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  की  एक  सभा-पटल  पर  रखी  जाएगी ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  श्रीमान  ।

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  &  ?  रिपोर्ट  प्रतियां  भी  संसद  पुस्तकालय

 में  उपलब्ध  उ  ।  परिशिष्ट  २,  सत  बन्ध  संख्या  a]  |

 श्रीमान ।

 श्रीमती  सेना  सुल्तान  :  सर्वेक्षण  दल  के  प्रतिवेदन  में  उल्लेख  है  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर

 में  कोयले  के  निक्षेपों  में  बरबादी  होती  है  ।  इस  दोष  को  दूर  करने  के  लिए  ae  सुझाव  दिया

 गया  है  कि  उन  कोयले  की  खानों  को  संघीय  कोयला  विकास  निगम  के  नियंत्रण

 में  रखना  चाहिये  ।  इस  सुझाव  को  लागू  करने के  लिए  क्या  किया  जा  रहा  है  ?

 fa  सतीश  चख  :  यह  सच  है  कि  रिपोर्ट  में  यह  उल्लेख  है  कि  काश्मीर  में  कोयले  की

 खानों  भ्र ौर  लिग्नाइट  की  खानों  का  विकास  होना  चाहिये  ae  श्री  तक  उन  से  लाभ  नहीं  उठाया

 गया  है  ।  पुष्प  कठिनाई  शे क्ति कल  कमेंवारियों  al  कोयला  स्थानों  तक  झ्राधघुनिक  मशीन

 शादी  पहुंचाने  की  है  ।  इन  कोयला  खानों  का  संचालन  सुधारने  के  लिए  भविष्य  में  कार्यवाही

 करनी  पड़ेगी  ।

 fat  वाजपेयी  क्या  सरकार  का  ध्यान  कछ  समाचारपत्रों  में  छपी  इस  टीका  टिप्पणी  की

 श्र  mater  किया  गया  है  कि  जम्मू  त्या  काश्मीर  राज्य  में  बनाई  गई  ata  fire  सम्पदा

 विशेषकर  जम्मू  नगर  में  बनाई  ola  नहीं  चल
 रही

 हैं  य्रौर  क्या  सरकार  ने

 इस  बारे में  कोई
 जंच  की

 है  ?

 sat  अंग्रेजी  में
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 श्री  सतीश  चन्द्र  :  सर्वेक्षण दल  ने
 कार्यस्थल  पर

 जो  औद्योगिक  सर्वेक्षण  किया

 उसका  इस  से  कोई  संबंध  नहीं  है  ।

 पश्नध्यक्ष  महोदय
 :  वह  पृथक  प्रशन  पुछ  सकते हैं  ।

 fort  कमल  नयन  बजाज  :  क्या  सरकार  fs  सर्वेक्षण  के  साथ  इस  बात  का  ध्यान

 रखेगी  कि  जम्म  तथा  काश्मीर  भारत से  दुर  हैं  कौर  परिवहन की  ea  कठिनाइयां भी  हैं

 जिनका  उल्लेख  माननीय  उपमंत्री ने  किया  फिर  क्या  सरकार  जम्मू  तथा  काश्मीर के

 औद्योगिक  विकास  के  लिए  कुछ  झा धिक  सहायता  की  घोषणा  करने के  get  पर  हमदर्दी  से

 विचार  करेगी  ताकि उन  लोगों  को  प्रतिकर  मिल  सके  जिन्हें  प्रौद्योगिक  विकास के  कारण

 हानि  होगी  ?

 महोदय
 :

 यह
 सब

 इस  प्रदान  से  उत्पन्न नहीं  होता

 yu  त०  ब०  fart  राव  माननीय  उपमंत्री ने  बताया  था  वहां  की

 खानों से  इस
 कारण  लाभ

 नहीं
 उठाया  जा  सका  कि  वहां  किसी  प्रकार

 की
 मशीन  नहीं

 ले
 जा

 सके  ।  हम  वहां  से  कोयला  निकालने  का  पुराना  व  प्रचलित  ढंग  क्यों  नहीं  अपनाते  ?

 भी  सतीश  चन्द्र
 :

 कदाचित
 माननीय  सदस्य

 ने
 मेरा  उत्तर  ठीक  से  नहीं  सुना

 ।
 मैं  ने  यह

 नहीं  कहा  कि  कोयला  की  खानों  से  कोयला  नहीं  निकाला  जा  रहा  है  ।  काश्मीर  में  कुछ  कोयला  खानों
 से  कोयला  निकोला  जाता  है  परन्तु  wl  तक  आधूनिक  मशीन  का  प्रयोग  नहीं  किया  गया

 है  और  संभव  है  कि  रिपोर्ट  के  उल्लेख  के  अनुसार  उन  में  सुधार  किया  जाये  ।

 डा०  श्रोता  क़ो  हत्या  क़े  सम्बन्ध  में  जांच

 1४६८.
 विभूति  मिश्र

 at  स०  ato  द्विवेदी  ्

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  डा०  राखो  की  हत्या के  संबंध  में  प्रारंभिक  जांच
 समाप्त  हो  गई  है  ;  सनौर

 यदि  तो  मुख्य  उप पत्तियां  क्या  है ं?

 मंत्री  क़े  सभा-सचिव  ato  ato  :  कौर

 डा०  श्रात्मो की' हत्या की  हत्या  की  पुलिस  जांच  पड़ताल  कर  रही  है  ।  डा०  भ्राद्रो  की  हत्या

 करने  वाना  wat  नहीं  पकड़ा  गया  है  ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :  अब  तक  सरकार  ने  कितनी  जांच-पड़ताल  की  है  कौर  उस

 पड़ताल  का  अरब तक  क्या  नतीजा  निकला  है  ?

 पश् नो जो  ato  हजारिका  :  पुलिस  गुप्तचर  विभाग  के  सहायक
 पटे |  दि  दि  की सहायता  से  जांच

 कर  रही  है  ।

 थ्री  विनती  मिश्र  :  प्रोग्रेस  कया  हुई  है  इस  जांच-पड़ताल  के  बारे  में  ,  इस  के  बारे  में  कुछ

 नहीं  बताया  गया  है  ?

 किक हीतए। एं

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 mere  महोदय  :  इसके  बारे  में  वह  कुछ  नहीं  बता  सकते  हैं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  कहां  तक  मामला  गया  यह  तो  बता दें
 ?

 सिया  महोदय  :  शांति  ।
 पुलिस  जांच  हो  रही  है  ।  हत्यारा  नहीं  पकड़ा  गया  है

 ।

 शौर  वह  क्या  चाहते  हैं
 ?

 श्री  प्रकाशवीर  क्या  यह  सच  है  कि  डा०  श्रोता  ने  अपनी  मृत्यु  से  पुर्व  प्रपने
 किसी

 मित्र  को  इस  प्रकार  का  समाचार  दिया  था  कि  इस  प्रकार  मेरे  प्राणों  के  लिए  संकट  उत्पन्न  हो  गया

 है  कौर  यह  समाचार  असम  ट्रिब्यून  में  प्रकाशित  शुभ्रा  कौर  यदि  तो  उस  से  पहले  सरकार

 ने
 उनकी  सुरक्षा  की

 के
 लिए  कोई  व्यवस्था  क्यों  नहीं

 पसायत  यह  प्रदान  इस  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 शी स०  मो०  बनर्जी  :  कया  डा०  अ्राश्रो  की  हत्या  के  बाद  उस  क्षेत्र  में  सुरक्षा-कार्यवाही

 कड़ी  कर  दी  गई  है  ?

 ना०  हजारिका  :  हां  |

 मफोदा  अहमद  कया  यह  सच  है  कि  नागालैण्ड  की  स्थिति  कुछ

 महीनों  से  बिगड़  रही  है  श्र  विपक्षी  दल  के  सहयोगियों ने  सत्ता  लेने के  लिए  हत्या  की  थी
 ?

 महोदय  :  यह  प्रश्न  भी  इस  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होता  |  प्रशन  का  संबंघ

 हत्या  की  केवल  जांच-पड़ताल  से  है  ।

 मैगनीज  का  निर्यात

 +

 [  भी  ख़ुशवन्त  राय

 श्री  विद्याचरण  शकल  :
 TERE,

 ै  को  रामेश्वर  टाटिया  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यायहू  सच  हैकि  १९६१  के  प्रथम gs  महीनों  में  १६६०  की

 उस  अवधि  की  तुलना  में  मैंगनीज  वयस्क  के  विदेशों  में  वास्तविक  वायदे  के  सौदे कम  हुए  ;.

 यदि  तो  कितनी  कमी  रही  ;  ak

 निर्यात में  इस  कमी  के  क्या  कारण हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती  चन्द्र  )  :  सरकार को  मैंगनीज  वयस्क  के

 वायदे के  सौदे  की  पूरीਂ  जानकारी  नहीं  है  ।

 कौर  (7)  wet  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 श्री  खुशा वकत  राय  :  म  जानना  चाहता  हूं  कि  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  की  कौर

 से  क्या  कदम  जा  रहे

 श्री  सतीश  चन्
 :

 इस  के  लिए  समय  समय  पर  बहुत
 से

 कदम  गये  हैं  ।  रेलवे  फ्रेट
 को  कम

 किया  गेया-क्या  रायलटी  में  कमी  की  गई  गवर्नमेंट  wa  यह  विचार  कर

 ता  पराया
 रही  है  कि

 रेलवे  फ्रेट
 को

 शौर  कम  किया  कुछ  ही
 दिनों

 में
 इसका

 फैसला  हो  जाएगा  ।

 अंग्रेजी  में
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 vat  त्यागी  :  माननीय  उपमंत्री  ने  कभी  बताया  था  कि  ag  ates  बताने  में  असमथ  हैं  ।

 क्या  गैर-सरकारी  लोगों  द्वारा  विक्रय  होता  है  ;  यदि  श्र  यदि  विक्रय  राज्य  व्यापार
 द

 निगम  द्वारा  होता  तो  मुझे  श्राइचयं हें  कि  सरकार  क  पास  ये  gins  क्यों  नहीं  हैं  कि  हमारे

 वायदे  के  सौदे  कितने  हैं  ।

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :  माननीय  सदस्य  जानते हैं  कि  मैंगनीज  वयस्क के  निर्यात  पर  राज्य

 व्यापार  निगम  का  एकाधिकार  नहीं  है  ;
 गैर-सरकारी  व्यापारी  भी  निर्यात  करते  हैं

 श्री  त्यागी
 :  राज्य

 व्यापार  निगम
 द्वारा

 हुए
 व्यापार

 का  क्या
 परिणाम

 श्री  सती दा  चन्द्र  राज्य  व्यापार  निगम  के  वायदे  सौदे  पहिले  छः  या  सात

 में
 पिछले

 at
 की  अपेक्षा  कुछ  कम  हुए  इसका  एक  कारण  है  ।  राज्य  व्यापार  निगम

 पहिले  गैर-सरकारी  व्यापारियों  के  व्यापार  वस्तु  विनिमय  भी  करती  थी  ।  इस  वर्ष  इस
 न

 में  परिवर्तन  हो  गया  है  ।  wes  तुलनात्मक  नहीं
 ्
 ष  \

 कोयला  खानों में  मजूरी

 +

 श्री  atemna  :

 TFA.  श्री  वॉरियर  :

 क्या  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  ७  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४  के  उत्तर  कें

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोयला  खानों
 में  मजूरी  पुनरीक्षण  के  प्रश्न

 के  सब  पहलुओं  पर  विचार  करने

 के  लिये  नियोजकों  a  कमेंचारियों  की
 त्रिपक्षीय  समिति  स्थापित  की  जा  चुकी है  ;  कौर

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण हैं  ?

 tan  उपमंत्री  (=tt  राशिद
 :  इस  बीच  द्विपक्षीय  समिति  की  कलकत्ता में

 दो  बार  बैठक  हुई  हैं  ।

 प्रइन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 वापसी 4  त्री  ने  इस  सभ NO श्री  कौडियाल  :  एक  दिन  माननीय  श्रम
 x +

 में  बताया था  कि  ag  इस

 मामले  मैं  परामशं  करने  के  लिये  खा  aa cal  |  |  र  ईंधन  मंत्री  से  भेंट  करेंगे  ।  क्या वह  इस

 बीच  उनसे  मिले  हैं  ?

 श्री  आबिद  watt
 :

 दे  बार  बार  मिलते  रहे  हैं  ।

 श्री  कोडियान  :  कया  इस  द्विपक्षीय  समिति  की  बैठक  कें  fad  कोई  निर्धारित

 की  गई  है  ?

 श्री  आबिद  अर्ली  हो  सकता  है  कि  बैठक  इस  मास  के  अन्त  में  या  झ्र गले  मास
 के

 आरम्भ

 \

 a  ि  र

 मूल  अग्रेजी  में
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 लॉकरों-बक्का  खातों  wife  की  बदला-बदली

 +

 fat  मो०  ब्०  ठाकुर  :

 |  थी
 दी ०  do  दार्मा  :

 थी  विभूति  मिश्र  :
 T*ROR,  <  श्र  प्र०  चल  बर्रा

 श्री  जीत  सिह  सरहदी  :

 श्री  रघुनाथ  fag  :|

 o  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि  बैंक  खातों  are  निधियों  के

 बदला-बदली  के  बारे में  पाकिस्तानी  are  भारतीय  अधिकारियों  के  बी  च  कलकत्ता

 जो  करार  उसकी  क्रियान्विति  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  :  सुरक्षित  निक्षेपों  ak  बैंक  खातों

 अदला-बदली  के  fat  दिल्ली श्र  कराची  में  ३०  १९६१  निर्धारित  की  गईं

 थी  ।  भारत  ने  दिल्ली  में  पाकिस्तान  के  प्रतिनिधियों  का  G98  लाख  रु०  के  बैंक  ड्राफ्ट  दिये

 तर  पाकिस्तान  ने  भारत  सरकार  के  प्रतिनिधियों  कों  लाहोर  में  २.२५  लाख  रु०  के  बैंक

 ड्राफ्ट  दिये  ।  भारत  ने  पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  की  १३५  लौकरों  ate  सुरक्षित  निक्षेपों  की

 वस्तुयें  भी  पुलिस  के  पहरे  में  पाकिस्तान  भेजीं  ।  पाकिस्तान  ने  कराची  में  राज  सील  लगे  बंडल

 fet  जो  विमान  द्वारा  ३  को  दिल  लाये  जायेंगे  ।  उन्होंने  लाहौर  में  भारतीय

 जनों  के  लौकरों  तथा  सुरक्षित  निक्षेपों  की  वस्तु ग्न ों  के  १११  बंडल  भी  दिये  ।  रेल  से  कल  इन्हें

 लाया  गया  २००  से  अधिक  बाकी  बंडल  पाकिस्तान  द्वारा  कल  दिये  जाने  थे  AK

 वे  भी  बल्ली  लायें  जायेंगे  ।

 श्रव्य  बंडल भी  उनकी  संख्या  २६६ है  ।  हमें  पाकिस्तान  से  ३७७  बंडल

 मिल ेहैं  कौर  इनमें  लगभग  ७५०  लौकरों  तथा  सुरक्षित  निक्षेपों  की  वस्तुयें  हमें  १००

 बंडल  कौर  मिलने हैं  एवं  उन्हें  भारत  लाने  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  |

 कशो  सो०  ब् ०  ठाकुर  :  aaa  बदली  कब  तक  होगी  ?

 पृश्नी  मेहर  चन्द  खन्ना  :  प्रदान  बदली  तो  हो  चुकी  है  ।

 peas  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  ७००  से  कुछ  भ्रमित  वाहनों  में  से
 ग्र घि कतर तो  गई  शेष  वस्तुद्नों  का  क्या

 गनी  मेहर  चन्द  खन्ना  :  दोष  वस्तुयें  लगभग  १००  हम  इसकी  जांच  कर  र  हैं  हैं  ।,  अघिकांश

 तो  ग्रा  गया  है  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  में  जानना  चाहता हूं  कि  उसमें  प्राइवेट  पर्सन्स  का  जितना  रुपया  था  या

 सामान  वह  उनकों  कब  तक  दे  दिया  जायेगा  ?

 थी  मेहर  चन्द  खन्ना  :
 कुछ  कल  भाये हैं  और कुछ कुछ  राज  ass  |  करीब  ७५०  ला कसे  और

 सेफ  डिपाजिट्स  हम  उन  सब  भाइयों  को  इत्तला  देंगे  ।  वे  लोग  १२,  १३  वर्ष  तक  इन्तजार

 करतें  रहे  ।  हम  उनसे  कहेंगे  कि  वे  ara  और  जितनी  जल्दी हो  सके  ara  सेफ  डिपाजिट्स  ले

 जाये ं।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 शर्मा  क्या  इस  मामले का
 द्वन्द  यही  है  या  इससे  कोई  wea  करार  भी

 होंगे  ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  भारत  are  पाकिस्तान  के  बीच  चल  सम्पत्ति  के  बार ेमें  कई  वर्ष

 qa  एक  करार  हुमा  था  श्र  पिछने  वर्षों  इस  पर
 निरन्तर  पुनरीक्षण  रहा  अनेक  बातों

 को  निपटाना  था  ।  यह  बात  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  हे  जो  हल  हुई  क्रिशन्विति  समिति  की

 अगली  बैठक  कराची में  एक  सप्ताह  बाद  होगी  जबकि  हम  अन्य  शेष  बातों पर  विचार  करेंगे  |

 श्री मो  qo  ठाकुर  :  बैंक  खातों  का  क्या  हु  ?

 पति  मेहर  चन्द  खन्ना  :  मेरा  ख्याल  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  मेरे  उत्तर  का  यवाद  ध्यान  से

 नहीं  सुना  ।  मैंने  उसमें  इसका  उल्लेख  किया  था  ।

 रे  के
 ?

 पूनी मो  द्य  ठाकुर  :  क्या  अब  भी  कोई  मामले  ahaa  पड़े

 fat  मेहरचन्द  खनना  :  मुझे  किसी  की  जानकारी  नहीं  है  ।  हो  सकता  है  यहां  वहां  कोई

 मामला  अ्रनिद्चित  पड़ा  हो  ।

 fort  विभूति  मिश्र  :  में  जानना  चाहता हूं  कि  रुपये  पैसे  के  हिसाब  से  कितने  की  चीजें  हमने

 पाकिस्तान  को  भेजी  और  कितने  की  पाकिस्तान  ने  हमको  भेजीं  ?

 पृश्नी  मेहर  चन्द  खन्ना  :  जहां  तक  इन  पैकेजेज  शर  ला कसे  का  ताल्लुक  सेफ  डिपाजिट्स

 तो  सील्ड  हैं  ।  जहां  तक  लक्स  का  सवाल  उनको  हमने  खोला  ।  जो  लाक सं  वहां  तोड़े  उन  को

 सील  कर  के  ले  भराये  ।  अब  किस  में  कितना  यह  मैं  नहीं  कह  लेकिन  जो  हमने  दिये हैं

 वहू  सिक॑  PRY  लाकर्स  कौर  सेफ  डिपाजिट्स  जो  हमारे  लाक सं  वर्ग रह  कराये  हैं  वह  \gNo

 और  कुछ  बाकी  भी  तो  मेरे  ख्याल  में  जो  हमारे  लाक सं  श्र  सेक  डिपाजिट्स  हैं  उनकी  संख्या

 कुछ
 ज्यादा  होगी  ।  लेकिन  में  बहुत  तफसील  से  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  शौर  न  मुझे  उसका  इल्म

 श्री  दो०  च०  शर्मा  :  भारत  a  पाकिस्तान  के  बीच  कुछ  छोटी  मोटी  बातें  ग्र निश्चित

 पड़ी  थीं  ।  क्या  माननीय  मंत्री  बोले  छोटी  बड़ी  सदस्यों  को  हल  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही

 कर  रहे  हैं  ?

 pat  सेहर  चन्द  खन्ना  :  मैंने  प्रभी  बताया  है  कि  शरभ  अनेक  सदस्यों  को  सुलझाना  है

 और  ११  दिसम्बर  को  कराची  में  क्रियान्विति  समिति  की  बैठक  हो  रही  इसमें  हम  अरन्य

 मामलों पर  विचार  करेंगे  ।  में  सभा  को  प्रवासन  दे  सकता  हु ंकि  हम  इस  मामले पर  पुरी  तरह

 से  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  क्योंकि  हम  इन  सबको  शीघ्र  ही  सुलझाना  चाहते  हैं  ।

 श्री  हेम  बर्रा  कया  यह  सच  है  कि  बन्द  हुये  बैंकों  के  लौकरों  की  भी  बदला  बदली  करने

 का  प्रस्ताव  है  दौर  यदि  तो  इस  प्रस्ताव  के  बारे  में  पाकिस्तान  की  क्या  प्रतिक्रिया

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  मैंने  पाकिस्तान  के  पुनर्वास  मंत्री  को  व्यक्तिगत  पत्र  लिखा है
 झर

 उन्हें  बताया  हैकि  करार  में  उन  dal  के  लौकर  व  सुरक्षित  निक्षेप  भी  सम्मिलित  हैं  जो  बन्द  हो

 गये  हैं  ।  मुझे  निजी  तौर  पर  यह  पता  लगा  है--सरकारी  तौर  पर  नहीं--कि  इस  मामले  पर  विचार
 कर  रहे  इसमें  मझे  कोई  कठिनाई  दिखाई  नहीं  देती  ।  वर्तमान  स्थिति  यह  है  ।

 मूल  अंग्रेजो  में
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 हाथ  से  काते  गय  रेशमी  भाग  यर  छुट

 pete  श्रीमती  रेणुका  राय  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  हाथ  से  काते  गये  रेशमी  भाग  पर  कोई  छंट  दी  जाती  है

 यदि  तो  कितनी  छट  दी  जाती है  ;  भ्र

 यदि  तो  क्या  सरकार रेशम  के  कुटीर  उद्योग  को  प्रोत्साहित  करने  की  दृष्टि  से

 एसी  कोई  योजना चलाने  का  विचार  रखती  है
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  (att  सतीश  चन्द्र )  )  श्रीमान  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय  :  कया  पहिले ऐसी  कोई  छट  दी  गई  थी

 vat  सतीश  चन्द्र  :  हाथ से  काते  गये  रेशमी  धागे पर  कोई  छूट  नहीं  दी  जाती  परन्तु  हाथ

 से  काते  गये  रेशमी  धागे  सेਂ  बने  कपड़े  की  फुटकर  बिक्री  समय  छट  दी  जाती  है  ।

 श्रीमती  रेणुका  साथ  :  क्या  यह  अब  भी  मिलती  है
 ?

 श्री  सरोद  चन्द्र  :  यह  दी  जा  रही है

 श्रीमती  रेणुका  राय  :  इसलिये  छट  बन्द  करने  का  कोई  प्रदान  नहीं  है
 ?

 fort  सिद्ध  चन्द्र  :  वह
 छट

 समाप्त  करने  का  कोई  प्रशन  नहीं  परन्तु  छट  कम  करने

 का  प्रस्ताव  क्योंकि  रैदासी  कपड़े  को  धनिक  व्यक्ति ही  खरीदते  हैं  ।  गर्त  विचार है

 कि  इसे कम  किया  जा  सकता  हो  सकता  है  कि  यह  कमी १  १९६२  लागू

 रेणुका  राय
 :

 जो  रेशम  बनाते  हैं  उन
 पर  इसका  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :
 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  ने  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  है  कौर

 उनका  विचार  है  कि  कोई  प्रभाव नहीं  पड़ेगा  ।

 ptt  तंगामणि
 :  क्या ga  करघा  बुनकरों  से

 कोई  प्रस्ताव  मिला है  कि
 विदेशों

 से  रायात
 किये  गये  नकली  रेशमी  धागे  से  बने  हथ  करने  के  कपड़े  पर  छट  दी  जाये ?

 beat  सती दा  चन्द्र :  इस  प्रश्न  का  संबंध  हाथ  से  काती गई  खादी  से  आयात  किये

 गये  घागे  से  नही ं।

 श्राकादावाणी

 —L

 थ्री  सुधार
 थो  हरिश्चन्द्र  साथर

 att  हरविन्द  घोषाल

 थी  शि नारायण  दास |

 क्या  सुचना  धौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  आगामी  सामान्य  निर्वाचनों  में  आकाशवाणी  के  केन्द्रों  से  राजनीतिक  दलों  की

 प्रसारण  करने  देने  की
 भ्र तुम ति

 देने  के
 वारे

 में  सरकार
 ने  aka

 रूप  से
 निर्णय

 कर  लिया  है
 और

 आबा आणााातल्यल्एएएएतएइए-एई।ल्ए”एयल्स्एल्टएशाणाणाणा

 मूल  wat  में
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 क्या  कोई  व्यापक  योजना  बनाई गई  है

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  शौर  सरकार  निर्वाचन
 मुख्य  निर्वाचन प्रयोग  से  निश्चित  प्रस्ताव  प्राप्त  किये  बिना  कोई  निश्चय  नहीं  कर  सकती  |

 आयोग  ने  इस  मामले  के  बारे  में  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  से  विचार  विमर्श  किया  था  ।  समझा

 जाता है  कि  निर्वाचन  आयोग  इस  बारे में  राजनीतिक  दलों  के  प्रतिनिधियों  से  कुछ  प्रस्तावों पर

 Frac  fant  कर  रहा  इस  ग्रा धार  पर  उसकी  सिफारिशों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 में  यह  श्र  बता  द  कि  ऐसा  विचार  विमर्श  हो  चका  है  ।

 कुब  माननीय  मंत्री  महोदय  कहां  हैं
 ?

 भव्य  महोदय  :  किसी  को  अदया  नहीं  थी  कि  कल  छटी  होगी  और  बैठक  होगी  ।

 उनमें  से  अधिकतर  ने  राज  के  लिये  कुछ  अन्य  काम  निश्चित  कर  लिये  थे  वे  उनमें  परिवर्तन

 करना  नहीं  चाहते थे  ।  कुछ  मंत्रियों  ने  मुझे  लिखा  था  are  मेने  इस  सभा  में  उनका  काम

 अन्य  मंत्रियों  या  सभा  सचिवों  को  करने  को  श्रीमती  दे  दी  थीं  ।

 पुन्नी  स०  सो ०  बीजों  जो  कोई  भी  उनकी  कौर  कार्य  करते  उन्हीं  को  सारे  Wea  का

 उत्तर  देना  चाहिये  ।

 पभ्रव्यक्ष  महोदय  प्रत्येक  प्रत  का  नहीं  ।  एक  मंत्री  किसी  का  भी  सारा  काम  एक  दम

 नहीं  संभाल  सकता  |  में  उन्हें  प्रचार  दंगा  |

 pat  सुधार  क्या  माननीय  सदस्य  यह  बता  सकते  हैं  कि  इन  प्रसारणों  के  लिये

 कल  कितना  समय  नियत  किया  जायेगा--अर्थात  wast  ate  प्रादेशिक  भाषाओंਂ  के  प्रसारण

 के  लिये  ?

 श्री  माननीय  सदस्य  कुछ  समय  तक  प्रतीक्षा  करें  ।  सारी  बात  स्पष्ट  हो

 जायंगी  |  उचित  निश्चय  किया  जायेगा  ate  उसकी  सभा  में  घोषणा कर  दी  जायेंगी  ।

 शी  क्या  यह  घोषणा  सभा  उठने  से  पहिले  क्योंकि  ord  सत्र

 सामान्य  निर्वाचन  होने  के  बाद  होगा
 ?

 सुश्री  सिफारिशें  प्राप्त  करने  के  बाद  यथाशीघ्र  घोषणा  की  जायेंगी  ।

 प्रिय  महोदय  यदि  सत्र  समाप्त  भी  हो  जाता  तो  भी  सरकार  को  निर्वाचन  होने
 से  पहिले  घोषणा  करने  से  कोई  नहीं  रोक  सकता  ।

 1.0  त्यागी  :  क्या  दलो ंके  बीच  कटु  पारस्परिक  टीका  टिप्पणी  को  रोकने  के  लिये

 कोई  नियम  वनाय  गये  क्या  वे  ग्रन्थ  दलों  की  ही  नीतियों  व  कार्यक्रमों  पर  टीका-टिप्पणी

 करेंगे  या  सरकार  की  भी  ?

 श्री  दातार
 ?

 मामले  के  इस  पहल  पर  पूरा  ध्यान  दिया  जायेगा  ।  वास्तव  मुख्य

 निर्वाचन  WT  भी  प्रसारणो ंके  बारे  में  उपयुक्त  हल  निकालने  का  प्रयत्न  करਂ  रहा  है  ।

 पति  दी०  च०  फार्मा  पिछली  बार  इन  दलों  की  बैठक  निर्वाचन  ऑ्रायोग  के  साथ  हुई  थी

 और
 बात  वत

 बीच  में  हो  समाप्त हो  गई  थी  |  इस  बात  चीत  के  समात  होन ेके  कारणों पर
 स

 बार  विचार  किया
 गया  है

 ?

 मूल  wast  में में
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 श्री  दातार  में  माननीय  सदस्य से  राज का  समाचारपत्र  देने का  निवेदन  करता  हं  |

 प्रकाशित  समाचार  अधिक  विश्वास कारी  प्रतीत  होता  है  ।

 गुंचा  स०  मो०  बनर्जी  यह  विशेष  छट  केवल  राजनीतिक  दलों  को  जायेंगी  ॥

 प्रगतिशील  स्वतन्त्र  व्यक्तियों  के  बारे  में  क्या  होगा  क्या  उन्हें  भी  अवसर  दिया  जायेगा

 pat  दातार  :  यह  दलों  के  बारे  में  हू
 ।

 pat  तंगामणि  क्या  निर्वाचन  आयोग  साथ  विचार  विमर्श  में  कांग्रेस  दल  के

 अतिरिक्त  सब  दलों  ने  प्रस्ताव  किये
 थे

 कि  कांग्रेस  दल  का  समय  इस  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  कम

 कर
 दिया  जाये  कि  मा  नाथ  मंत्रियों  के  हरनेक  वक्तव्य  पहिले  से  ही  छपते  थे  ?

 श्री  दातार  विचार  विमश  हाल  में  ही  gare  ग्रोवर  मेरे  पास  विचार  विमर्श  का

 सारांदा  नहीं  है  ।

 श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :  में  यह  जानना  चाहता  हू  कि  चुनाव  मियान  के  समय  करा का  the

 बाणी  चुनाव  प्रचार  के  लिये  अपनी  अगर  कोई  कामर्शियल  सर्विस  जारी  कर  दे  तो  इसमें  अ्रापकों  क्या

 आपत्ति है  ?

 महोदय  यह  प्रश्न  इससे  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 fat  त०  qo  faa  राव  क्या  यह  प्रसारण  की  दी  जाने  वाली  सुविधा  का  एक

 है  कि  ब्रा काश वाणी  पर  कार्यवाही  का  प्रसारण  करते  समय
 विरोधी  सदस्यों  की  पूर्णतया  छोड़  दिया

 ज्ञाता  है

 महोदय  यह  इस  प्रश्न  से  पदा  नहीं  होता  ।

 वार्षिक  atta  बनाना

 1५०४५  पंडित  ढा  ato  तिवारी  :  क्या  योजना  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  योजना  आयोग  ने  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  ढांचे  के  मस्दर  वार्षिक

 योजनाएं  बनाने  निर्णय  कर  लिया  है  ग्रोवर

 क्या  १९६२-६३  की  योजना  बनाने  का  काम  परा  हो  चका  है
 ?

 योजना  उपमंत्री  इया०  नं
 ०  :

 तथा  १९६२-६३  की  वाषिक

 योजना  श्री  बनाई  जा  रही  है  ।  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों के  वार्षिक  योजना  के  लिये  प्रस्ताव

 उनके  वार्षिक  बजट  में  सम्मिलित  होते  वार्षिक  योजनाश्रों  का  बनाना  प्रायोजना  की  कई  ay

 से
 प्रथा  रद्दी  है श्रौर  उनसे  संबंधित  ढंग  शादी

 का  सुधार  किया  जा
 रहा  है  |

 पंडित gto  ना  वार्षिक  योजना  बनाने  में
 पिछले  कुछ

 वर्षों  का  कया  अनुभव
 माननीय  मंत्री तै  कहा  था  कि  ढंगों में  सुधार  किया

 जा  रहा  क्या
 सुधार  किये  गये  हैं

 ?

 q  योजनायें  किन  झा घरो  पर  बनाई  जातीं  हैं  ?

 श्री  ‘ate
 नं०  अनुभव  यह  रहा है

 कि  कार्यान्वित  में  इससे  बड़ा  लाभ  रहा है  ।

 इससे हमें  पिछले  वर्षों  में की  गई  प्रगति  का  पुनरीक्षण
 meer  वी

 सहायता  मिलती है  घौर  आगामी
 >  एएए

 मल  अंग्रेजी  में



 ११  १८८३  मौखिक  उत्तर  १र७३े

 वर्ष के  लिये  साधनों  का  अनुमान  लगाने  में  भी  सहायता  मिलती  है  ।  हर  तरह  से  यह

 बहुत  ही  लाभदायक  रहा  है  ।  प्रविधियों  की  व्याख्या  करने  में  मुझे  अधिक  समय  लगेगा  कौर

 प्रदान  काल  में  इतना  समय  नहीं  मिल  सकता  |

 पंडित  gto  ato  कया  योजनाओं  की  प्राथमिकताओं  में  भी  कोई  परिवर्तन  किया '

 जातਂ है  ?

 जायेगी  ?
 गश्रष्यक्ष  क्या  योजना  में  निर्धारित  प्राथमिकताएं  वार्षिक  योजनाश्रो ंमें

 बदल

 दी

 श्री  इया०  नं०  सिश  श्रीमान
 ।

 योजना  में  निर्धारित  कुल  प्राथमिकताओं

 के  श्रन्तगंत ही  वार्षिक  योजनायें  बनाई  जा  रही  परन्तु  हो  सकता  है  कि  किसी  विशेषਂ  वर्ष

 में  किन्हीं  कार्यक्रमों  पर  अधिक  ध्यान  देना  पड़े  ।  भ्रामक  ag  जोर  कृषि

 छोटी  रोजगार  रिदा  करने  वाली  योजनाओं  या  इसी  प्रकार  की  अरन्य  बातों  पर

 दिया  जाये  ।  परन्तु  ये  सबਂ  योजना  में  निर्धारित  प्राथमिकताओं  के  श्रन्तगंत  ही  होगा  ।

 /  श्रीमती  रेणुका  राय  :  क्या  यह  सच  है  कि  योजना  झ्रायोग ने  राज्य  सरकारों  से  कहा

 हैकि  वे  अपनी  आगामी  वार्षिक  योजनाओं  में  कुछ  महत्वपूर्ण  विषय  सम्मिलित  करें  जो  कि  आरम्भ

 में  सम्मिलित  नहीं  किये  गये  थे  जब  कि  योजना  तैयार  की  गई  थी ?  यदि  तो  वे  विषय

 क्या  हैं

 fat  गया  न०  मिश्र  :  में  अभी  ऐसी  किसी  योजना  का  विचार  नहीं  कर  सकता  ।  परन्तु

 में  यह  कह  सकता  हुं  कि  कुछ  ऐसी  योजनायें  थीं  जो  उस  समय  बहुत  ही  ग्रनिद्चित  स्थिति  में  थीं

 कार्यान्वित  के  लिये  अघिक  विस्तृत  बातों  की  आवश्यकता  है  ।  उस  ब्योरे  के  तैयार  होने  पर

 q =)
 नई  बातें  प्रतीत  हो  सकती हैं  परन्तु  उन्हें  कुछ  ऐसी  योजनाओं  से  सम्बन्धित  होना  पड़ेगा

 जो  कि  उस  समय  विचाराधीन  थीं  ।

 श्री  रंगा  :  क्या  बजट  में  सम्मिलित  होने  वाले  प्रस्ताव  या  उस  से  संबंधित  प्रस्ताव  किसी

 प्रकार  की  उस  विधिक  योजना  की  अपेक्षा  गौण  रहेंगे  जो  योजना  शझ्रायोग  बनायेगा  या  योजना

 आयोग  योजना  बजट  में  सम्मिलित  की  जायेगी  जो  संसद्  में  पेश  किया  जायेगा  ?

 पुन्नी  इया०  त०  मिश्र  :  माननीय  सदस्य  के  प्रश्न  का  दूसरा  भाग  उसी  के  अनुसार  है  जो

 हम  कर  रह ेहैं  ।  वार्षिक  योजनायें  वाक  बजट  में  सम्मिलित  होती  हैं  |

 pat  रंगा  :  क्या  सरकार  की  कौर  से  वित्त  मंत्री  या  योजना  आयोग  aaa  निश्चय  करते

 हैं ?

 श्री  इया०  नं०  मिश्र  :  माननीय  वित्त  मंत्री  भी  योजना  wal  के  सदस्य  विधिक

 योजनायें  बनाने  में  उनका  उचित  हाथ  रहता

 श्री  रंगा  :  माननीय  वित्त  मंत्री  अनेक  सदस्यों  में  केवल  एक  सदस्य हैं  जब  मननीय

 वित्त  मंत्री  बजट  बनाते  हैं  श्र  उसे  इस  सभा  में  पेदा  करते  तो  वह  उसे  अपनी  व्यक्तिगत  स्थिति

 में  पेशा  नहीं  अपितु  समूची  सरका र  की  कौर  से  पेश  करते  हैं  ।  क्या  प्राथमिकतायें  निर्धारित

 करने
 में

 माननीय  वित्त  मंत्री  का  निर्णय  अन्तिम  होता  इसका  निश्चय  कौन  करता

 माननीय  दत्त  मंत्री  या  योजना  आयोग  ?

 faa  अंग्रेजी  में
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 fae  महोदय  :  माननीय  वित्त  मंत्री  योजना  आयोग  के  सदस्य  हैं  ।  वह  माननीय  सदस्य

 तौर  योजना  झ्रायोग  सहित  किसी  से  भी  परामर्श  ले  सकते

 fait  रंगा  श्रीमान  ।  योजना  आयोग
 के

 अरन्य  सदस्य  उनके  मत
 का

 खण्डन  कर

 गभ्रध्यक्ष  महोदय :  fear ही  वह  ऐसा कर  सकते  वह  ऐसा कर  सकते हैं
 |

 शनी  जना  आयोग  उनके  मत  को  अस्वीकार  कर  सकता  है  परन्तु  मं  नहीं  कर

 ।

 ,  गधी  दी०  चं०  श्रीमान ,  माननीय  सदस्य  प्रायोजन  के  विरुद्ध  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  यह  स्पष्ट  करूंगा  |  एक  योजना  आयोग  है  जो  इस  पर  विचार  करता

 भ्रमण  सचिव  हैं  ।  कोई  यह  नहीं  कहता  कि  योजना  ara  मंत्रालय  या  मंत्रिमण्डल  से

 बढ़कर  है  ।  माननीय  वित्त  मंत्री  भी  योजना  झ्रायोग  के  सदस्य  हैं  ।  वह  मामले  पर  चर्चा  करते  हैं

 कौर  उसे  बजट  में  मिला  लेते  हैं  ।  हमें  यह  अवश्य  समझना  चाहिये  कि  area  में  यह  जिम्मेदारी

 माननीय  वित्त  मंत्री  की  है  ।  यहां  वह  अपनी  जिम्मेदार  के  साथ  ara  हैं  ।  हम  उस  परामशं  के  ब्यौरे

 पर  विचार  नहीं  करते  जिसे  वह  स्वीकार  या  श्राविका र  कर  सकते  यदि  वह  स्वीकार  कर  लेते

 तो  हमारे  लिये  ag  उनका  परामर्श  होता  है  ।  हमें  योजना  आयोग  की  सिफारिशों  से  मतलब

 नहीं है  ।

 पंडित  gto  ना०  तिवारी  :  क्या  माननीय  मंत्री  यह  बता  सकते  हैं  कि  क्या
 गंडक

 का  महत्व हट  गया  है  या  विद्यमान  है  ?

 पूरी  इया०  न०  सीजन  :  यह  विस्तार  को  बात
 है

 ।  में  नहीं  जानता  कि  क्या  माननीय  सदस्य

 ,  आगामी  वार्षिक  योजना  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  या  चालू  वर्ष की  योजना  HT  ।  ग्रहण  स्खलन  बातों  के

 लिए  मैँ  पव॑  सुचना  चाहता हूं  |

 समाचारपत्रों  का  पृष्ठानुसार  मूल्य  निर्धारण

 +

 प्रकाशकों  शास्त्री  :
 |

 श्री  सुधार :
 *Y OR,  श्री  गोरे  :

 श्री  जोखिम  gear  :

 ।  श्री  तंगामणि  :

 कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सर्वोच्च  न्यायालय  ने  समाचार  पत्रों  के  पृष्ठानुसार  मूल्  निर्धारण  श्रीनिवास

 को  wat  घोषित  कर  दिया  है  ;

 यदि  हां  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इस  संबंध  में  कोई  दूसरा  प्रीमियम  बनाने

 का  है  ;  शर

 न्यायालय  द्वारा  अधिनियम  अर्ध  घोषित  किये  जाने के  arene  क्या  थे  ?

 न  ा!टटुटडड  ्र  एएए  एएए  एए77777असयआआआआ

 मूल  मंत्रीजी  में
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 शर  भारत के  सर्वोच्च
 हलकान  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 न्यायालय ने  समाचार  (  मूल्य  पृष्ठ  )  १९४५६  कौर  तदाबीर  बनाए  गए

 दैनिक  समाचार-पत्र  (  मुल्य  पृष्ठ  )  अगर  RERo  को  झसांवैवानिक  व्यर्थ  इस  आधार

 पर  घोषित  किया  है  कि  ये  भारत  के  संविधान को  घारा  ay  (2)  के  झाड़न  दी  गई

 भाषण  अभिव्यक्ति  की  स्वतंत्रता  पर  हस्तक्षेप  करते

 नहीं

 थो  प्रकाशकों  शास्त्री  :  समाचार  पत्रों  के  यष्ठा  मूसा  र  मूल्य  निर्घारण के  लिए  जब  सरकार

 ने  अधिनियम  बनाया  तो  विनियम  बनाते  समय  कया  ऐसे  कारण  उपस्थित  हुए  थे

 कि  जिस के  लिये  यह  आवश्यकता  उत्पन्न  हुई

 पृश्नी  दातार  जब  ग्र धि नियम  पारित  किया  गया  at  कछ  नियम  fair  करना

 अवश्यक हो  गया  ।  इसी  कारण  ये  नियम  निर्मित  किए  गए  ।  परन्तु  जब  रिट  पेटीशन  दायर

 किया  गया  तो  उसका  क्रियान्वयन  la  दिया  गया  र  समस्त  योजना  aaa  घोषित  कर  दी

 |

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  इस  अधिनियम  को  सर्वोच्च  न्यायालय  द्वारा  अ्रसंवेवानिक  घोषित

 किए  जाने  के  पश्चात  क्या  सरका र  को  कुछ  ऐसे  ज्ञापन  प्राप्त
 हुए  हैं

 जिस  से  sare  होता  हो  कि

 इस  अ्रधिनियम  की  फिर  आ्रावद्यकता  अथवा इस  विनियम  को  प्रावद्यकतां  नहीं  रही  ?

 पृश्नी  दातार  :  अभी  सरका
 र

 का  इस  संबंध  में  कोई  विधेय  पेश  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 थो
 गोरे  :  पृष्  अनुसार  मूल्य  निर्धारण  का  उद्देश्य  छोटे  समाचार  पत्रों  को  बड़े

 पत्रों  के  साथ  प्रतियोगिता  से  बचाना  था  ।  क्या  सरकार  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  को

 देखते हुए  इस  मामले में  का  कार्यवाही  करना  आवश्यक  नहीं  समझती  जिस से  छोटे

 समाचारपत्रों  की  रक्षा  हो  सके

 श्री  दातार
 :  इस  संबंध  में  उच्चतम  न्यायालय  का  निर्णय  हमारे  सामने  है  ।  फिर  भी

 सरकार  माननीय  सदस्य  के  सुझाव  पर  विचार  करेगी

 part  सुधार  :
 कया  सरका

 र
 ने  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय

 के  पश्चात्  इस  समस्या  पर  इस

 afte  से  पुनर्विचार  किया  हैकि  कया  संविधा
 न

 के  भ्रनुच्छेद  १९  के  उपबन्धों  की  सी  मारों  अन्तर्गत

 इस  समस्या  के  हल  के  लिये  दूसरा  विधेयक  लाया  जा  सकता  है  जिस
 के  लिए  मूल  अधिनियम  पारित

 किया  गया  था  ?

 भविष्य  महोदय
 यह  दूसरे  शब्दों  में  श्री  गोरे  का  प्रदान  है

 ?

 fat
 गोरे

 :
 यदि  सरकार  के  लिए  इस  अवस्था  में  दूसरा  विधेयक  लाना  कठिन  है  तो  क्या

 सरका
 र

 के  लिए  qs5—Heq  अनुसूची  के  अनुसार  बड़े  समाचार  पत्रों
 की

 कोटा  देना  संभव  नहीं

 है  ?

 दातार
 :  यह  भी  एक  सुझाव  है  ।

 श्री
 तंगामणि

 :  क्या  सरकार
 उच्चतम  न्यायालय के  faci  को  देखते

 हुए  कम
 से

 कम

 हिन्दी के  समाचार  पत्रों  के लिए  समाचार  पत्रों  के
 a  लिए  नहीं  जैसा  कि

 भूतकाल
 में  किया

 गया  था--आवश्यक  आदेश  जारी  करेगी

 TTT  watt  में

 1631(Ai)
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 sat  दातार  :  सरकार  उच्चतम  न्यायालय  के  आदेशों  के  पर्यालोकन  के  अझ्रन्तगंत  रहेगी  ।  जो

 कुछ  संभव  होगा  वह  अवय ही ही  किया  जाएगा  ।  परन्तु  मैँ  कोई  वचन  नहीं दे  सकता  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय  :  चूकि  सरकार ने  पीठ  ase  अनुसूची  एक  विशेष  veer  से

 बनाई  at  कौर  उच्चतम  न्यायालय  ने  उसे  अवैध  घोषित कर  दिया  है  तो  उस  का

 क्या  ?.  कया  उसे  किसी  अन्य  प्रकार  से  प्राप्त  किया  जाएगा  ?

 पत्नी  दातार  :  फिलहाल  तो  कुछ  नहीं  किया  जा  सकता

 पाकिस्तान  के  साथ  प्रत्यर्पण  संधि

 »  1५१०८  श्री  गाड़ो  :  कया  प्रधान  मंत्री  ७  अगस्त  ,  ERR  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या

 ,  १२  के  उत्तर दे  संबंध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान  सरकार  ने  इस  बीच  प्रत्येक  संधि  का  मसविदा  मंजूर  कर  लिया

 है भ्रौर उस पर हस्ताक्षर उस  पर  हस्ताक्षर  करदिया

 यदि  तो  क्य  कोई  आपत्तियां  उठायी  गयी  हैं  ;  शर

 यदि  तो  जो  ग्रा पत्तियां  उपस्थित  की  गयी  हैं  उनका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वैदेशिक-काया  उपमंत्री  लक्ष्मी  :

 श्रीमानू । मसविदा ।  मसविदा  प्रभो  पाकिस्तान  सरकार के  विचाराधीन  है  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता

 पची  गाड़ी  :  क्या  किसी  वर्ग  के  अपराधियों  के  संबंध  में  कोई  आपत्ति  है  ?

 अच्छा  महोदय :  आपत्ति  क्या  है  ?  बिलम्ब का  कया  कारण  है
 ?

 spectre  लक्ष्मी  मेनन  :  मुझे नहीं  मालूम  कि  देर  कयों  हो  रही  है  ।  वह  पाकिस्तान  सरकार
 के  पास  हमने वहू  मसविदा  2EYE AAA AT में  भजा  था  परन्तु  हमें  प्रभी  तक  कोई  उत्तर  नहीं  मिला

 है  ।

 पंश्रष्यक्ष  महोदय  :  वह  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  कोई  विशेष  झ्रापत्ति  की  गई  है  ?

 para  लक्ष्मी  सेना  :  उन्होंने  कुछ  भी  नहीं  बताया  है  ।

 पत्नी  तंगामणि  क्या  प्रत्येक  जो  इस  समय  सभा  के  समक्ष  के  पारित

 हो  जाने  पर  कोई  नया  संदेश भजा  जाएगा  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :.  इसके  सम्बन्ध में  हम  विधायक के  पारित हो  जाने  पर  विचार

 पैंतरे  |  प्रत्येक  विधेयक  अभी सभा  द्वारा  पारित  नहीं  किया  गया  है  ।

 भरिया  वह  पूछ  रहे  हैं  कि  क्या
 प्रत्यपंण

 विधेयक  के  पारित  हो  जाने  पर  पुनः
 प्रार्थना  की  जाएगी  ?-

 pat  त०  ब०  बिक्री  राव
 :  राष्ट्र मंडल  के  देशों  को  विशेष  सुविधायें दी  जाती  हैं  ।

 fared  महोदय :  मामला
 उनके  हाथ में  है  ।

 fra  ait  में
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 प्राय-ष्पयक  सत्र  के  लिये  कार्यक्रम

 1५१३.  श्री  नाशिर  भरुचा  :  क्या  संसद्-काय  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  ERR  के
 झाम  चुनावों  के

 कारण  प्राय-व्ययन
 सत्र  शौर

 प्राय-प्यार
 पेश

 किये

 जाने
 का

 कार्यक्रम
 बदल  दिया  जायेगा  ;

 यदि  तो  १९६२  का  प्राय-व्ययन  सत्र  किस  तिथि  से  प्रारम्भ  होगा  कौर  सरकार

 का  प्राय-व्ययन  पेश  करने  का  क्या  कार्यक्रम  भ्र ौर

 क्या  श्राम  चुनावों के  कारण  कोई  परिवर्तन करने  का  विचार  है  ?

 मंत्री  सत्यनारायण  :  से  प्रधान  मंत्री  ने  २३

 १९६१  को  लोक-सभा में  एक  वक्तव्य  दिया  था  जिसमें यह  कहा  गया  था  कि  वर्तमान  लोक-सभा

 १९६२  के  उत्तरा  में  वित्तीय  वाही  करने  जैसे  कि  रेलवे  कौर  सामान्य

 बजटों  का  उपस्थापन  झ्र  आवश्यक  लेखानुदान  प्राप्त  करने  के  लियेਂ  समवेत  होगी  ।

 थ्री  तिय मल  राव
 :  क्या  मैच के  सत्र  में

 प्रश्नों
 का

 घंटा  रहेगा ?

 पथी  सत्यनारायण  ज़ी  निस्संदेह  ।

 शची तब ब०  विट्लराव  :  क्या  रेलवे बजट  और  सामान्य  बजट  लेम डक  सत्र  के

 दौरान  उपस्थित  किये  जायेंगे  ?

 शो  सत्यनारायण सिह
 :  ज़ी  हां  ;  लेखानुदान ।

 गयी  qo  ao  विमर्श  राव  :  aq  नहीं  ।

 श्री  सत्यनारायण  सिह  लेखानुदान  ।  मं  यह  स्पष्ट  कर  चुका  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  लेखानुदान भी  बजट  का  प्रंग है  ।  अगला  प्रश्न  ।

 fait  alo  चं०  शर्मा  इसे  डकਂ
 सत्र  क्यों  पुकारा  जाता  कोई  अच्छा  नाम

 दिया  जाना  चाहिय े?

 महोदय  :  माननीय  प्रोफेसर  स्वयं  बतायें कि  क्या  नाम  रहेगा ?  श्री

 अरबिन्द  घोषाल  :  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :
 wafers

 ।  यह  सत्र  भी
 डकਂ

 बनता जा  रहा  है  ।  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  उब  रक  कारखाना

 +

 राम  कृष्णा  गुप्त
 :

 १५१६.  ५
 थ्रो  मो०  qo  ठाकुर  :

 |  थो
 to  चल  get

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १०  १९६१  के  तारांकित  ser  संख्या

 ३०२  के
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  में  उन  रक  कारखाना  स्थापित

 करने  के  बारे  में  इस  बीच  कया  प्रगति हुई  है  ?

 मूल  प्रंग्रेज़ी  में
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 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  :  संयंत्र  और  प्रत्रियाश्नों  कौर  अंतिम

 उत्पादों के  सम्बन्ध में  समस्त  ब्यौरा  निश्चित  हो  गया  है  |  भारत के  उर्वरक  निगम  जापानी

 सोथो  के  जो  संयंत्र  और  उपकरण  का  संभरण  के  बीच  काय  कौर  जिम्मेदारीਂ  के  विभाजन

 का  फैसला हो  गया  है  ।  कार्य  प्रारम्भ  करने  के  लिये  सहमत  प्रबन्ध  के  ae  पर  संघों  के  साथ  से

 कोटेशन  प्रतोक्षित हैं  ।  एक  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  किया  गया  है

 जी  राम  कृष्ण  गुप्त  :.  जापानी  साय  द्वारा  पेदा  की  गई  शर्तों का  ब्योरा  क्या  है  ?

 tar  सतीश  चन्द्र
 :  मैंने  बताया कि  वे  शर्तें  प्रतीक्षित हैं  ।

 fatter कृष्ण  गुप्त  :  माननीय  मंत्री ने  अभी  कहा  कि  एक  प्रस्ताव  प्राप्त  हुमा
 उस  प्रस्ताव  का  ब्योरों  कया  है  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  at  कहा  कि  प्रस्ताव  प्रतीक्षित  है  ।  कया  उत्पादन  प्रक्रिया

 कया  होगी  कौर  उसका  स्थान  क्या  होगा  इन  सबका  ब्योरा  तय  हो  तका  है  ।  परियोजना

 वेदन  प्राप्त हो  गया  जापानी  साथ  संघ  को  हमें  परियोजना के  लिये  प्रविधिक  सहयोग  देनें

 के  कितनी  राशि  का  भू  गतान  करना  होगा  उसका  seat  निर्णय  किया  जाना  है  प्रौढ़  उसके  प्रस्ताव

 प्रतीक्षित  हैं  ।

 श्री  त्यागी  :
 यह  कारखाना  बरेली  में  स्थापित  होगा  या  देहरादून में  ?

 श्री  सती दा  चन्द्र  :  इन  दोनों  में  से  किसी  भी  स्थान  में  नहीं  ।  यह  कारखाना  गोरखपुर

 में  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  परन्तु  मैं  सभा  को  यह  देना  चाहता  हूं  कि  हाल  में  कुछ

 कठिनाई सामने  यह  स्थान  हवाई  भ्रट्डे  के  निकट  चूना  गया  था  |  कठिनाई  यह  है  कि  क्या

 हवाई प्रभु  के  तुरन्त  निकट  कोई  कारखाना  स्थापित  किया  जा  सकता  है  ?  हो  सकता  है  कोई  प्राय
 स्थान

 चुनना  पड़े  |

 pat  त्यागी  :  क्या  उसके  लिये  चूने  के  पत्थर  की  जरूरत  पड़ेगी
 ?

 श्री  सतीष  चख  :  जी  नहीं  ।  उसमें  यूरिया  का  उत्पादन  होगा  जिसके  लिए  चूने  के

 पत्थर  जरूरत  नहीं  होती है  ।

 व्यक्  महोदय  :  वह  उत्तर  प्रदेश  में  है  ।

 a  ?
 श्री  स०  मो०  बनर्जी

 :  ga  संयंत्र  के  लिये  केन्द्र  द्वारा  कितनी  राशि  मंजूर  की  जा  रही

 ह

 सती दा  चन्द्र
 :

 .  कुल  अनुमानित  लागत  लगभग  २६  करोड़  रुपये  है  जिसमें  से  १२

 करोड़  विदेशी  मुद्रा  में  होंगे  ।

 किस  ato  बनर्जी  :  क्या  इस  संयंत्र  का  प्रारंभिक  कार्य  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के

 दौरान  प्रारंभ  होगा  कौर  क्या  उसकी  तीसरी  पंचवर्षीय योजना  के  दौरान  पूर्व  हो  जाने  की

 संभावना है  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :  उसमें  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना के  के  पूर्वे  उत्पादन  प्रारंभ  हो

 जाने  की
 संभावना

 है  ।

 मूल  watt  में
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 श्री  त्०  qo  विपुल  राव  :  इस  उब  रक  कारखाने  के  लिये  जापान से  ज़ो  विदेशी  सहयोग

 किया  जा  रहा  है  उसमें  उत्पादन  की  कोई  नई  पद्धति  होगी  ?  क्योंकि  हम  उं रक  संयंत्रों

 के  लिये  कब  तक  विदेशी  सहयोग  प्राप्त  करते  रहेंगे  ?

 श्री  सतीश  कभी  देश  में  यूरिया का  कोई  भी  कारखाना  नहीं  है
 ।  faraet

 संयंत्र में  एक  छोटा-सा  संयंत्र  जोड़ा  गया  इसके  भ्र ति रिक्त इस  कारखाने में  यूरिया  का

 दन  बरौनी  के  नैफ्था  पर  प्रसारित  होगा  ज़ो  देश  में  एक  सर्वथा  नई  प्रक्रिया है  ।  गोरखपुर  में  जो

 उर्वरक
 बनाए  जायेंगे  वे  देश  में  कभी  बनाए  जाने  वाले  उर्वरकों से  बहुत  भिन्न  होंग े।

 श्री  त०  धन
 राव  :  क्या  ट्राम्बे  के  कारखाने  विशाखापटनम  में  बन  रहे  कारखाने

 में  नैफ्था  से  उर्वरक  बनाए  जायेंगे  ?

 श्री  सरोद  चन्द्र  जहां  ;  परन्तु  वे  भी  ग्राम  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं  ।  mila

 ea  उन  wheat  का  कोई  अनुभव  नहीं  है  ।

 मनोज  को  ख़ान  के  मालिकों  क्रो  निर्वात  का  प्रोत्साहन

 प्

 (  प्रो  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 |  थ्री  दामानी  :

 प  १६. ८
 शो  प्०  चे  बस ग्रा  :

 [|
 श्री  विद्या  चरण  शुक्ल  :

 ।  गोमती  इला  पाल चौ बरी  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  मेंगनीज  की  खान के  मालिकों को  निर्यात का  प्रोत्साहन  देने  का  कोई  प्रस्ताव

 भारत  सरकार  के  विचाराधीन है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  ग्रोवर

 इस  सम्बन्ध में  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीदा  :  श्रीमान्  ।

 श्र  निर्णय  शीघ्र  ही  घोषित  कर  दिया  जायेगा  ।

 fat  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  क्या  सरकार को  मेंगनीज  की  खानों  के  मालिकों से  कोई  ज्ञापन

 प्राप्त हुआ  है  यदि  तो  उनकी मांगे कया  है  ?

 सतीश  ae  :  मेंगनीज की  खानों  के  मालिकों  ने  भ्र पनी  बातें  ware  बार  हमारे  सामने

 रखी हैं  तथा  उन्होंन  wary  प्रकार  की  मांगें  रखी  हैं  ।  वर्तमान  जैसा कि  में  पहले  के

 एक  प्रदान  के  उत्तर  में  बता  चुका  रेलवे  भाड़े  में  कुछ  अतिरिक्त रियायत  देने  का  है  सनौर  शीघ्र ही
 fata  घोषित किए  जाने  की  संभावना है  ।

 महोदय
 |

 अगला  प्रशन
 ।

 newer  fat  बास  रसों  में  सेसा  ह  वे  सभी

 अनुपस्थित
 तो

 फिर  प्रश्न
 संख्या  ५२१  ।  ait ब्र

 च  भर  श्री  दी०  चे  फार्मा

 दोनों  अनुपस्थित हैं  ।

 भी
 दौ०  खं०  शर्मा

 :  में  उपस्थित  हूं  i

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fat  तीवनस राव  :  क्या  कोई  माननीय  सदस्य  नाम  पुकारे  जाते  समय  सभा  से

 शाल ेथे  तो  वह  बाहर चले  गये  ।

 fat  बी०  चे  शर्मा
 :  मुझे  कार्यवश  जाना  पड़ा  था  ।

 छोटे  हीनयान  के  उद्योगों  का  यंत्रीकरण

 +

 थी  दो०  सच PRRRE.

 को  प्र०  कप्  बिदाई

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  के  तत्वावधान में  दिल्ली  में  अक्तूबर  में  छोटे  किसान

 के  उद्योगों  के  संबंध  में  एक  प्रविधिक  बैठक  हुई  थी  ;

 यदि  तो  क्या  इसमें  छोटे  उद्योगों  के  यंत्रीकरण  की  सिफारिश  की  धी  ;

 यदि  तो  सरकार  ने  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  श्रीमा न्  ।

 के  बैठक  ने  संबंधित  देशों  को  विशेष  परिस्थितियों  का  विचार  करते  हुये  सामान्य

 यंत्रीकरण  की  सिफारिश  की  थी  ।

 सरकार  द्वारा  चालू  किये  गये  विकास  कार्यक्रम  इस  सिफारिश  के  अनुसार  हो  है  प्रौढ़

 इस  सिफारिश  के  आधार  पर  कोई  कनी मत्नतर  कार्यवाही  श्रावस्यक  नहीं  है  ।

 श्री  दी०  चे  भारत  सरकार  ने  इन  सिफारिशों  का  क्रियान्वयन  किस  प्रकार  किया

 है  प्रौढ़  जो  सिफारिशें  क्रियान्वित  की  जा  चुकी  हैं  उनका  ब्यौरा  क्या

 थी  सतीश  चन्द्र  :  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  यंत्रीकरण  का

 बहुत  बड़ा  कार्यक्रम  है  ।  वे  समस्त  देश  में  स्थापित  हो  रहे  हैं
 ।  सौ  से  श्रमिक  औद्योगिक  बस्तियां

 स्थापित  को  गई  हैं  प्रिया  स्थापित  को  जा  रही  हैं  ।  वर्तमान  योजना  में  उनकी  संख्या  दुगुनी

 तिगुनी  हो  जायेगी  ate  ये  समस्त  उद्योग  यंत्रीकरण  पर  आघारित  हैं  ।

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  भारत  सरकार  यंत्रीकरण  के  संबंघ  में  कुछ  देशों  प्रिया

 दक्षिण  पूर्व  एशिया  के  देशों  की  सहायता  कर  रही  है  ?

 शो  adit  चन्द्र  :  यह  उन  देशों  के  साथ  हुई  व्यवस्था  पर  निरभर  है  ।  अभी  तक  हमें

 ठीक  कंचा  रियों  क  प्रशिक्षण  के  लिये  कुछ  प्राथ॑नायें  प्राप्त  हुई  हैं  ग्रोवर  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा

 है  ।  हग  म्याने  पड़ोसी  देशों  को  प्रशिक्षण  ग्राही  के  मामले  में  श्रघिकतम  सुविधायें  देने  को  तैयार

 हैं  जितनी  हम  wat  सीमित  संसाधनों  के  अन्तरगत  दे  सकते  हैं  ।

 मल  siti  में



 ११  १८८३  मौखिक  उत्तर  १२८ है

 लोग-गोत

 १५२२  श्री  तंगासणि  :  क्या  सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रा काश वाणी  के  विभिन्न  केन्द्रों  में  लोक  गीतों  के  कार्यक्रम  हैं  ;

 यदि  तो  उसका  स्वरूप  क्या  है  ;  कौर

 (71)  त्रि चना पली  केन्द्र  में  क्या  कार्य-प्रणाली  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  ।  श्रीमान्  ।  लोक  गीतों  का

 प्रसारण  आकाशवाणी  के  प्रत्येक  केन्द्र
 से  जाता  है  तथा  विविध  भारती  कार्यक्रम

 राष्ट्रीय  कार्यक्रमों  में  भो  किया  जाता  है  ।

 ये  गोत  प्रत्येक  केन्द्र  में  भिन्न  प्रकृति  के  होते  हैं  परन्तु  सामान्यतः  उनमें

 उत्सव  कथात्मक  वीररस  के  गीत  सम्मिलित  होते हैं  ।

 नि चना पल्ली  केन्द्र  को  कार्यप्रणाली  आकाशवाणी  के  अन्य  केन्द्रों  के  समान ही

 कभी  way  दलों  को  रिकार्डिंग  के  लिये  स्टूडियो  में  ग्रा मं त्रित  किया  जाता  tate  कभी  कभी

 आकाश वाणों  के  रिकार्डिंग  दल  बाद  में  प्रसारण  किये  जाने  के  लिये  लोक  संगीत  का संग्रह

 और  रिकार्ड  करने के  लिये  ग्रामीण  क्षेत्रों  को  भेजें  जाते हैं  ।

 श्री  तंगामणि  :  क्या  यह  बात  सरकार  के  ध्यान  में  लाई  गई  हैकि  त्रिचिरापल्ली  को

 भेजे  गये  कुड  लोकगीत  नामंजूर  कर  दिये  गये  थे  परन्तु  बाद  में  वे  मद्रास  स्टेशन  से  प्रसारित  किये

 गये  ?

 श्री  दातार  :  मुझे  इसको  जानकारी  नहीं  है  ।

 वर  SQ भरो  तंगा मणि  :  क्या  यह  संच  नहीं
 है  कि  श्री

 महोदर
 :  शांति  शांति  ।  मैं  इस  प्रश्न  को  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।  मुख्य  प्रशन  सामान्य

 प्रकृति  का  है  ।  यदि  कोई  मामला  माननीय  सदस्य  को  जिनका  ी  में  आता  है  तो  उन्हें  माननीय

 मंत्रो  को  सूचित  करना  चाहिये  कौर  वह  उसके  संबंध  में  जांच  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।  यदि  ऐसी

 प्रार्थना  ओरों  के  बावजूद  क  के  क

 pat  तंगदिली  :  मैंने  मामले  का  निर्देश  संबंधित  अधिका  ग  से  किया  था  ।  परन्तु  अरब  मामला

 जटिल  हो  गया  है  क्योंकि  वह  कलाकार  एक  दल  fate  से  संबंघित है  ।  उनसे  गोत  गाने  के  लिये

 fataarqesti  केन्द्र  जाने  के  लिये  कहा  गया  था  ।  फ़िर  किसी  व्यक्ति  ने  यह  संकेत  किया  होगा  कि

 वहू  एक  विशेष  दल  से  संबंधित है  ।  उसक  गोत  उसे  लौटा  दिये  गये  ।  परन्तु  एक  सप्ताह

 पचाते  वही  गोत  मद्रास  केन्द्र  से  प्रसारित  किये  गये  ।  इसलिये  मैं  यह  जानना  चाहता  था  कि  क्या

 इस  केन्द्र  में  कोई  खास  कार्य-प्रणाली  अपनाई  गई  है  ?

 पच्नव्यक्ष  महोदय  :  यदि  वास्तव  में  किसी  भेदभाव  के  कारण  ऐसी  चीज  हुई  है  तो  मैं  ऐसे  प्रश्न

 की  अनुमति  देने  में  डि चिक  नहीं  करूंगा  ।  परन्तु  यदि  इस  विभाग  के  प्रभारी  मंत्री  भी  उपस्थित

 होते  तो  वह
 भी  बिना  प्रे  सुचना  के  इस  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दे  पाते  ।  उनसे  प्रत्येक  चीज़  के

 बारे  में  प्रत्येक  खोज  जानने  की  aa  नहीं  की  जा  सकती  ।

 ग्रंप्रेज  में
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 tat  तंगामणि  :  मैंने  त्रिचिरापल्ली  केन्द्र  का  उल्लेख  इसीलिये  किया  था  कि  माननीय  मंत्री

 यह  जान  सकती कि  ये  लोक  गीत  किस  प्रकार  प्रसारित  किये  गये  हैं  ?

 ग्रच्यक्ष  महोदय  :
 वह  मुख्य  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होता  त्रिचिरापल्ली  केन्द्र

 के
 संबंध

 में  सामान्य  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  जा  चूका  है  ।

 दिल्ली  में  जमीनों  के  बड़े  प्लाटों  का  छोटे  प्लाटों  में  विभाजन

 1५२३.  श्री  रामकृष्ण  क्या  श्रीवास  सनौर  संभरण  मंत्रों  १६  PEEL १

 के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ५६४  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि  :
 _

 क्या  दिल्ली  में  निवास के  विकसित  क्षेत्रों  में  जमीनों  के  बड़े  प्लाटों  का  छंटे  प्लाटों

 में  विभाजन  के  प्रस्ताव  का  अध्ययन  के  लिये  नियुक्त  सात  सदस्यों  की  समिति  ने  अपना

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा क्या  शर  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई

 पुनर्वास  उपमंत्री  पु०  to  :  श्रीमान्  ।

 उत्पन  नहीं  होता  ।

 pat राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 वे
 क्षेत्र  सटकारी  समितियों के  कब्जे  में  हैं  सरकार  के  कब्जे

 में ?

 पत्नी  पु०  wo  भास्कर  :  इस  समिति  को
 दिल्ली  के  वर्तमान  निर्मित  क्षेत्रों  का  सर्वेश

 १२००  वर्ग  गण  तक  के  प्लाटों  के  विभाजन  के  प्रदान  पर  विचार  करना  है  |

 साम्यवादियों  का  सिक्किम  में  घुस  gat

 +

 थी  दी०  पं  शर्मा  :

 श्री  प्र०  रण  देव  :

 शी  चार :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनका  ध्यान  समाचारपत्रों  के  इस  समाचार  की  ax  दिलाया  गया  है  कि

 भारत  से  सिक्किम  में  साम्यवादी  घस  राय  हैं  ;  कौर

 यदि  at,  तो  भारत  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया

 उपमंत्री  लक्ष्मी
 :  हमने  समाचारपत्रों  में

 x
 प्रकाशित  ag  खबर  देखो  है  कि  सिक्किम  के  महा  राजकुमार  ने  कुछ  नेपालों  साम्यवादियों की
 सिक्किम  का  निर्देश  किया  था  |

 हमें  भारत  के  साम्यवादियों  की  सिक्किम  यात्रा  के  संबंध  में  कोई  सूचना  नहीं  भारतीय

 कौर  नेपाली  सिक्किम  में
 स्वतंत्रता पू तंक  विचरण  करते  हैं  अतः  उनके  mains  का  कोई

 हवाला  नहीं  रखा  जाता  है  ।

 सिक्किम  की  स्थिति
 सामान्य  बताई

 जाती  है  ।

 मूल  was  में
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 Palate चे  ०  धर्मा
 :  क्या

 जो
 लोग  नेपाल

 से
 सिक्किम

 गये  थे  उन्होंने  वहां  किसी  प्रकार  का
 प्रचार  किया  था  ait  यदि  तो  ag  किस  प्रकार  का  था  ?

 fara  लक्ष्मी  मेनन  :  हमें इस  बात  को
 कोई  सूचना  नहीं  है

 कि
 उन्होंने  को  प्रचार

 किया  या  नहीं  ।

 लंका  घ्ाप्रवजन  अधिनियम

 1५२६.  श्रोतंगामणि  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 ्
 क्या  यह  सच  है  कि  लंका  aaa  श्रघितयिम  के  अधीन  लंका  में  तलाई भा मर में

 बहुत  से  व्यक्तियों  को  रोक  लिया  गया  है  |

 यदि  तो  इन  व्यक्तियों  को  झ्र सुविधा  कम  करने  के  लिपे  कया  कार्यवाही की

 गई

 क्या  यह  सच  है  कि  १५  PERL  को  लंका  के  प्रवान  मंत्रों  ने  ल॑  का  को  थि

 में  कहा  था  कि  वादों पर  लाखਂ  के  विक  अवैध  श्राप्रव्रध्क  हैं  तया  भारत  से  वर्ष  में  ३०००

 व्यक्ति  जाते  है

 क्या  भारत  सरकार  को  BTML  तथा  झ्राप्रउजक  )  विधेयक  जो  लंका

 की  संसद के  सामने  लम्बित  है  के  बारे में  सूचित  किया

 यदि  तो  इस  विवान  के  संबंध में  सरकार क  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 ज  दैनिक  कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  मेनन )
 नवीनतम  उपलब्ध  सुचना  के

 लंका  में  तलईमन्नार  कम्प  में  रोके  गये  व्यक्तियों  को  संख्या  2Yo

 हमारे  लंका  स्थित  उच्चायुक्त  लंका  के  प्राधिकारियों  से  निरन्तर  सम्पक  रखते हैं

 भर  संदिग्ध  झत्रैथ  श्रात्रबातियों  के  रूप में  रोक  लिये  जाने  वाले  व्यक्तियों  को

 पहुंचने  को  तारीख  अदि  के सव  में  प्रावश्यक  जांच  यथा राघर a  समाप्त  करने  वे  लिये  भरसक

 प्रयत्न  किये  धाते  हैं  ।  जैसे  हो  प्राधिकारियों  को  इन  व्यक्तियों  क  राष्ट्र  यता  के  संबंध  में  सन्तोष

 हो  जाता  है  उन्हें  मुकंत  कर  दिया  जाता  है  अथवा  भारत  वापस  भेज  दिया  जाता

 १९६६१  के  अन्त  में  तलाईम नार
 कैम्प

 में
 Ya  हुये  ऐसे  व्यक्तियों  की  संख्या  ४२७  थो  शर  अब

 ae  जैसा  कि  भाग  के  उत्तर में  बताया  जा  चुका  केवल  १५०  रह  गई

 सरकार  ने  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  इस  साधन  के  समाचार  देखे

 हां  ।

 हमें  कुछ  नदीं  कहना है  ।

 पन्नो  तंगामणि  :  क्या  सरकार  ने  लंका  स्थित  भारतीय  उच्चायोग  से  यह  मालूम  किया  है  कि

 १००,०००  कां
 सं  हया  बेहुत  अधिक हूँ  प्रौर  वह  किसी भी  तरह  १०,०००  से  अधिक  नहीं  होगी ?

 poem  महोदय
 :

 क्या  माननीय  सदस्य  का
 तात्पर्य

 यह  है
 कि

 वहू  १०,०००  से
 श्रमिक  नहीं

 होनी  चाहिये  ?

 श्री  तंगामणि  :  लंका  की  प्रधान  मंत्री  ने  एक  वक्तव्य  दिया  मैंने  अपने  प्रत  के  भाग

 में  विशेषरूप  से
 उसी  का  निर्देश  किया  है  ।

 कै

 मुर  अंग्रेजी  में
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 :  माननीय  ag  कहना  चाहते हैं  कि  वहू  १०,०००  से  श्रमिक  नहीं

 होनी  चाहिये  ?

 शी  तंगामणि
 :  यह  धारणा  उत्पन्न

 करने
 का

 प्रयत्न
 किया  गया  है  कि  aaa  भ्र प्रवासियों

 की  संख्या बहुत  प्रतीक  है  जबकि  वास्तव में  उनकी  संख्या  किसी भी  तरह  १०,०००  से
 श्रमिक

 नहीं  हो  सकती है  ।

 िष्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य
 यह  कहते हैं  कि  उनकी  संख्या  १०,०००  से

 श्रमिक  नहीं

 हो  सकती है  ।  माननोय  सदस्य के  अनुसार वे  यह  धारणा  उत्पन्न  करने  का  प्रश्न  कर  रहे  हैं
 कि  वहां

 अ्रप्रवासियों  की  संख्या  बहुत  अधिक  है  ।

 1  श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 केवल  इतने  ही  अवैध  श्रीनिवास  पकड़े  गए  हैं
 ।

 बहुत  से  लोग  ऐसे  हो

 सकते  हैं  जो  पकड़े  नहीं  हैं  कौर  जिनके  संबंध  में  कोई  कुछ  भी  नहीं  जानता है
 ।

 शमी  तंगा मणि
 :

 भारत
 सरकार  को  भी  इस  खाद्य  ७ के झम्यावेदन  किए  गए  हैं  कि  लंका  को

 अरघान  मंत्री ने  प्रतिनिधि  सभा में  जो  संख्या  बताई  है  वह  बहुत  भ्रमित  है  ।  क्या  सरकार की

 कोई  सूचना  प्राप्त हुई  है  ग्रोवर  उन्हें  इस  संबंध  में  कुछ  कहना  है  ?

 1  श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :  श्रीमान ।  हमें  कूछ  नहीं  प्राप्त  हुआ

 शी  तंगामणि
 :  यदि  वहां

 पेश  किया  गया  विधेयक  पारित  कर  दिया  जाता  है  तो  उससे

 नेक-नियत  नागरिकों  को  बहुत  कठिनाई  होगी  ,  उन  व्यक्तियों  को  भी  जिन  के  पास  भारतीय

 पार  पत्र  होंगे  ।  ऐपीस्थिति  में  उस  सरकार  से  उच्चायोग  के  माध्यम  से  कया  aaa  अथवा

 विरोध  किया  गया  है

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  हमले  इस  मामले  के  संबंध  में  लंका  सरकार  को  विस्तारपूर्वक  लिखा

 है  ।  जिस  खण्ड  से  अतिरिक्त  कठिनाई  होने  की  आशंका  है  उस  के  संबंध  में  हमें यह
 रिज़वान  प्राप्त  gat  है  कि  सरकार  इस  खण्ड  का  प्रयोग  अप्रवासियों  को  तंग  करने  के  लिए

 नहीं  करना  चाहती  है  ।  जहां  तक  भ्रत्रैध  झप्रवा  सियों  का  संबंध  भारत  सरकार  को  भी  उसकी
 जानकारी  ग्रोवर  वह  लंका  में  अवैध  प्रदान  को  रोकने  का  भरसक  प्रयत्न  कर  रही  है  |

 श्री  तंगामणि  :  क्या  सरकार  को  लंका  के  भारतीय  निवासियों  से  इस  ्य  के
 वेदन  प्राप्त  हुए  हैं  कि  उन  मामलों  में  तथा  उन  से  संबद्ध  मामलों  में  भारतीय  उच्चायोग  संसार  केਂ

 विभिन्न  भागों  के  अन्य  उच्चयोगों  की  तरह  सहायक  नहीं

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :
 में  इस  बात  का  कड़ा  विरोध  करती हूं  ।  एसा  कोई  ग्रम्यावेदन  नहीं

 आया  किया  गया  है  ।  इसके  विपरीत  हमारा  लंका  स्थित  उच्चायोग  भारतीयों  की  समस्या ग्र ों

 उनकी  नागरिकता  ,  राज्य  विहीन  व्यक्तियों  अर  अवैध  अप्रवासियों  .  के  संबंध  में  बहुत  ध्यान

 देता

 श्री  तंगामणि  :  म
 कुछ  व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण

 करना  चाहता  ।
 मैं

 स्वयं  तीन  सप्ताह

 पूवे  वहां  के  उच्चायोग  कार्यालय  में  गया  कौर  मैंने  प्रधान  मंत्री  को  एक  विस्तृत  पत्र  लिखा

 है  जिसके  साथ  विभिन्न  अम्यावेदनों  की  प्रतियां
 भी

 भेजी
 हैं

 ।
 मैं बिना  उसका  निर्देश  किए  यह

 पूच्या  रहा  at  कि  क्या  लंका  के  संगठनों को  इस  ara  के
 के  जनाए

 प्राप्त
 हुए  हैं  कि  कोलम्बो
 see

 मूल  अंग्रेजी  में
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 स्थित  उच्चायोग  इन  विशेषकर  दक्षिण से  खाने  वालों  के  लिये  बहुत
 कम  सहायक

 fated लक्ष्मी  मेनन  :  .  श्रीमान

 गअष्यक्ष महोदय  :  माननीय  मंत्री  को  माननीय  सदस्य  दवारा  लिखे गये  पत्र
 उनकी  लंका  यात्रा  की  जानकारी नहीं  है  ।

 गोमती  लक्ष्मी  मेनन  :  ये  प्रतिवेदन किन  निकायों  नेकी  है ं?

 शी  तंगामणि  :  एक  स्वयं  मने  भेजा  था  ।  मैंने  ae  झ्रम्यावेदनों की  प्रतियां  भी  भेजी

 हैँ  जो  मुझे  प्राप्त हुई  थीं

 पोती  लक्ष्मी  मेनन :  में  सभा
 को

 यह  बता  देना  चाहती  हूं  कि  जब  उच्चायोग  को

 ऐसे  ् ग्रभ्यावदत  प्राप्त  होते  हैं  तो उनकी  जांच  हम  हैं शर  जब  भारत  सरकार को  कोई
 श्रम्यावेदन  प्राप्त  होते  हैं  तो  वे  उच्चायोग  को  निर्दिष्ट  किए  जाते  हैं

 ।
 हम  उन  से  यह

 भी
 पता  लगाते

 हैं  कि  क्या  ऐसी  बात  वास्तव  में  हुई  थी

 Rea  महोदय :  माननीया मंत्री  को  माननीय  सदस्य
 द्वारा  लिखे  गये

 पत्र
 की

 जानकारी  नहीं  है  ।

 1  श्रीमती  लक्ष्मी
 किसी  विशेष पत्र  की  नहीं

 |

 pueat  महोदय  :  इसलिए  उन्हें  उसकी  जांच  करनी  चाहिए  |

 ee ane  ae

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तार

 भूटान  में  जल ढाका  नदी

 शी  दौ  च्०  फार्मा  :

 T¥SRR.  J
 श्री  बलराज  मधोक  :

 अजित  tag  सरहदी  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  श्र  भूटान  की  सरकारों  के  बीच  एक  करार पर  हस्ताक्षर  किये  गये
 हैं  जिस  में  भून  के  रास्ते  पश्चिम  बंगाल  में  बहने  वाली  जल ढाका  नदी  के  पानी  के  इस्तेमाल  की

 व्यवस्था  है  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  करार  की  दस्तों  का  क्या  ब्यौरा  है  ?

 जे देशिक-काय  मंत्री  के  समा-सचिव  जो०  ato  :
 श्रीमान् ।

 करार  के  भ्रन्तगंत  जल ढाका  नदी  पर  एक  बांध  बनाने  का  प्रस्ताव  है  ताकि  भूटान
 we  पश्चिमी  बंगाल  के  सिद्ध  क्षेत्रों  के  लिए  बिजली  का  प्रजनन  श्र  संभरण  किया  जा
 सके  ।  उससे  १८,०००  किलोवाट  बिजली  पैदा  होने की  शो  है  ate इस  परियोजना

 में  ४.४५  करोड़  रुपये  की  लागत  लगने  का  aaa  है  जो  परिचित  बंगाल  सरकार  देगी ।  बांध

 at  निर्माण  परिचित  बंगाल  विद्वान  ats  करेगा ।
 ee

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 प्रामाणिक  रसायन

 |
 थी  अजित  सिह  सरहदी :

 1४६७.  श्रीमती  इला  पाल  चौधरी :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ८  Reals के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १३४०  के

 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि :

 कार्बन  पी०  वी०  सी'०  इरादी जैसे  प्रांगण  रिक  रसायनों के  निर्माण  में  इस  बीच

 ग्रोवर क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 प्रत्येक
 योजना  कार्यान्वित

 की  किस  अवस्था  में  है  ?

 उद्योग  मंत्रो  मतुभाई  शाह  )  :  श्र  पी०  वी०  कौन

 पालीथिलीन  are  अन्य  साउथ  रसायनों  की  तीन  योनियों  के  संबंध  में  विदेशी  सार्थों  से

 प्रविधिक/वितीय  सहयोग  के  लिए  प्रस्ताव  आ  चुके  हैं  शौर उनकी  जांचकी जा  रही  है  ।

 एक  अन्य  प्रार्थी से  tra  क्र  किंग  क्षमता  बढ़ाने  की  प्रियंका  ars  है  तथा  उस  के  संबंध  में

 eat  की  किस्म  कौर  क्षमता  को  छानबीन  की  जा  रही  है  ।  संदिलष्ट

 रबड़  और  फे तोल  शादी  की  शेष  तीन  योजनाओं के  में  हमें  पक्षों
 द्वारा

 निश्चित  कदमों  के  बारे  में  झ्र गले  मह्दी 1  के  मध्य  तक  सूचना  मिलते  की  आशा  है  ।

 ्रहुमदाबाद  में  कपड़ा  उद्योग

 1५० 0.  थ्री  प्र०  चं०  बरुप्रा : क्या वाणिज्य कया  वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  अहमदाबाद के  कपड़ा  उद्योग  को  १९६१  से  कोयले  की  कमी  के

 परिणामस्वरूप  बन्द  होते  के  गंभीर  संकट  का  सामना  करना पड़  रहा  ;  और

 यदि  तो  इस  संकट  को  टालने के  लिये  का  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो  )
 :  १९६१  में  अहमदाबाद की  कपड़ा  मिलों

 में  भाप  के  कोयले की  कमी  हुई  थी  ।

 मिलों  at  कोयले  का  ब्रा वं टन  बढ़ा  दिया  गया  है  तथा  अतिरिक्त  परिवहन

 सुविधायें  की  की  गई  है  ।

 दिल्ली  सें  गन्दी  बस्तियों  का  हटाया  जाना

 1५०६.  गोमती
 मे  मूना  सुल्तान  क्या

 झौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा

 करेंगे
 fr

 क्या  दिल्ली  में  गन्दी  बस्तियां  हटाने  के  लिये  १३  करोड़  रुपये  की  कोई  योजना

 अभी  हाल  में  बनायी गई  है  ;  कौर

 चदि  तो
 उस

 योजना  का  ब्यौरा क्या  ?

 गपਂ  एएए

 मूल  ग्रंप्रेजी  में

 Organic  chemica!s.
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 श्रीवास  श्र  संभरण  उपमंत्री  अनिल  छु०  :.  (*)  जी
 नहीं

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 बर्मा में  नौकरी  करने  वाले  डाक्टर

 १५०७.  थ्रो  हो०  ato  मुकर्जी  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  बर्मा  में  नौकरी  करने  वाले  भारतीय  डाक्टरों  की  कठिनाइयों के

 बार ेमें  समाचारों  की  जांच  की  श्र

 क्या  भारत  सरकार  बर्मा  सरकार  से  यह  प्रा  ना  कर  रही  है  कि  वह॒  बर्मा में  उनकी

 सेवा  के  ठ  के  लिए  अधिक  wed  शर्तें  प्रदान  करें  ?

 गे  दैनिक-कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  :  बर्मा  में  काम  करने  वाले  भारतीय

 डाक्टरों  को  होने  वाली  कठिनाइयों  की  सरकार  को  जानकारी नहीं  है  ।  परन्तु  बर्मा  में  पहले  काम

 करते  वाज  डाक्टरों  सैयद  शिकायतें मिली  थीं  जिनकी  जांच  कर ली  गई  है  |

 बर्मा  सरकार  के  अनुरोध  पर  भारत  सरकार  बर्मा  सरकार  द्वारा  १०४

 भारतीय  डाक्टरों  की  भरती  करते  की  स्वीकृति  देदी  हैं  ।  नये  समझौते
 में

 भारतीय  डाक्टरों
 के

 हितों  को  रक्षा  का  उपबन्ध  कर  दिया  गया  है  ।

 शिव काशी  में  सदनों  इण्डिया  एक्स पोटिंग  कम्पनी  arcana सें  विस्फोट

 गण्य  थो  तंगामणि  :  कया  श्रीवास  शौर  संभरण  मंत्री  यह  बतांने  की  कृपा

 ७  ERR  को  शिवकाशी में  सदन  इंडिया  एक् सपोर्टिंग  कंपनी

 wad  ard  में  विस्फोट  gar  था  ;

 क्या  उस  दुर्घटना में  किसी  की  मृत्यु  हुई  ;  ak

 को  जांच  का  क्या  परिणाम
 निकली

 ?

 pirate,  are
 भर  संभरण  रेनिस  कु०  :  (*)  जी

 तहा  |  है

 दुर्घटना के  फलस्वरूप  पांच  व्यतीत  मर  गये  थे  ॥

 विस्फोट  के  वास्तविक  कारणों  का  पता  नहीं  लगाया जा  सका  है  ।  परन्तु  ऐसा

 मालूम  होता  है  भ्रमण-निमित  का  पोटासियम

 wr  पापरों  ऐलूमोनियम  पावडर
 के

 गीले  मिश्रण  से
 मुंह

 बन्द
 .

 करते  समय  विस्फोट

 ga था  ।

 *"एशिया  मगज्ीन” थ्

 |
 1५११.  थो  जोखिम  झ्ल्वां  कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  हांगकांग  में  प्रकाशित  होने  वाली  मैगजीनਂ  ने  भारत  सरकार  से

 पत्रिका  के  भारत  में  कॉशन  की  अनुमति  मांगी है  ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  सरकार जानती  है  कि  यह  पत्रिका अरब  भी  आफ  इंडिया | 2  के  रविवार

 संस्करण  के  साथ  वितरित  की  जाती  कौर

 भारत  में  इस  प्रकार  की  पत्रकारों  के  प्रकाशन  waar  वितरण  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 की  क्या  नीति  है  ?

 सुचना  और  प्रतारण  मंत्री  (  डा०  जी नहीं ।  परन्तु  टाइम्स

 इंडिया  ने  यह  अनुरोध  अवश्य  किया  था  कि  भारत  में  इस  मैगज़ीन  के  प्रकाशन  तथा  मुद्रण  के

 लिपे  एशिया  मैगज़ीन  लिमिटेड  कौर  dad  बुनेर  कोलमैन  एण्ड  कम्पनी  के  बीच  समझौते  की  अनुमति

 दी  जावे  ।

 जी  हां  ॥

 सरकार की  यह  सामान्य  नीति है  कि  भारत  में  विदेशी  स्वामित्व प्राप्त  समाचार  पत्रों

 mara  afta  के  प्रकाशन की  भ्र तुम ति  नहीं  दी  जाये  ।  प्रेस  कौर  पुस्तक  पंजीयन

 १८६७  के  प्रधान  यह  भ्रावस्यक है  कि  समाचार  अथवा  पत्रिका  के  प्रकादाक  शर  सम्पादक  भारत
 के  निवासी  हों  ।  हमारी  सामान्य  नीति  के  अनुसार  भ्रतुरोध  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 नई  दिल्ली  के  पुराने  किले  में  विस्थापित  परिवार

 ५१२.  श्री  बलराज  मधोक  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 a =  | (  )  क्या  यह  सच  है  कि  लगभग  ३००  शरणार्थी  परिवार  नई  दिल्ल  के  पुराने  किले के

 meat  पुराने  कमरों  में  रह  रहे  हैं  |

 क्या  सरकार  ने  इन  परिवारों  के  पुनर्वास  की  पात्रता  का  कोई  सर्वेक्षण  किया

 कौर

 यदि  तो  इन  कमरों  की  खतरनाक  हालत  को  दृष्टि  में  रखते  हुये  इन  परिवारों के

 पुनर्वास के  लिये  क्या  योजनायें  बनाई गई  हैं  ?

 मंत्री  मेहरचन्द  ate  १९४३  में  पुराने  किले  के

 कमरों की  दीवारें  साफ  की  गई  थीं  ake  वहां  के  निवासियों को  वैकल्पिक स्थान  दे  दिया  गया  था

 इन  कमरों  में  जो  भी  अनधिकार  प्रव्  की  कोशिश  करेगा  उसके  साथ  दिल्ली  में  गन्दीਂ  बस्तियों  की

 सफाई  करने  के  समान  व्यवहार  किया  जायेगा  |

 जी  नहीं  ।

 प्रबन्ध  तमंचा  रियों  का  प्रशिक्षण

 1१५१४.  हरविन्द  घोषाल :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  प्रबन्ध  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण
 के

 लिये
 कोई

 संस्था  स्थापित  करने

 का  विचार कर  रही

 यदि  तो  कब  श्र  क्यों  ?

 faa
 pase  उपमंत्री  दिया  ऋण  | दि क  |  )  प्रदान  का  उत्तर  वैज्ञानिक  भ्रनुसंघान  कौर

 सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  देंगे  ।

 मूल  अंग्रेजी में
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 क्यूबा  क्रो  पटसन  के  बोरों  कौर  टाट  का  निर्यात

 इज़्ज़त  गुप्त  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  अनूपा

 करेंगे  कि

 क्या  क्यूबा  से  एक  क्रय  मिशन  भारत  गाया  था  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  क्रय  मिशन  ने  बड़ी  मात्रा  में  पटसन  के  दौरे  तथा  टाट  खरीदने

 की  इच्छा  जाहिर  की  थी  ;  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  क्रय  मिशन  की  जांच  के  क्या  परिणाम  निकले  ?

 पवाशिज्य  मंत्रो  कानूनगो  )  :  जी  हां  ।

 मिशन  ने  खाज
 के

 लिये  बातचीत  की  ।  उससे  क्यूबा  के  क्रय  कार्यक्रम  को

 ब्यौरा  मालूम नहीं  था  ।

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 न्य्याकं  का  श्रंतर्राष्ट्रीय  वयस्क  ale  उर्वरक  निगम

 श्री  श्रीनारायण  दास

 थ्री  राधा

 meres  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 क्या  बाशणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  ब्यापार  निगम  में  न्थूयाकं  के  ग्रन्तर्राप्ट्रीय  वयस्क  ate

 उर्वरक  निगम  ने  वस्तु  विनिमय  समझौता  किया  है  कि  जिसके  अधीन  अमरीका  को  पटसन  की  वस्तु ग्र ों

 का  निर्यात  किया  जायेगा  तथा  fara  के  विभिन्न  भागों से  ह क उवरव  का  arama  किया  जायेगा  *

 यदि  at  ऐसा  किन  परिस्थितियों  में  किया  गया  श्र

 समझौते  से  लाभ  तथा  हानि  क्या  हैं  ?

 मंत्री  :  से  (7T)  प्रभी  समझौता  नहीं  garg |

 फरीदाबाद  में  भूमि  का  विकास

 परे  श्री  दो०  कह  फार्मा  कया  ware  शौर  संभरण  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  सरकार  ने  फरीदाबाद  में  भूमि  के  asta  तथा  विकास  के  लिये  केन्द्रीय

 सहायता  दी  जाने  का  श्रतुरोध  किया  है  ;  ak

 यदि
 तो

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 प्रवास  ate  संभरण  उपमंत्री  aft  कु०  :  जी  ail

 तीसरी  योजना वधि  में  राज्य  की  भूमि  sora  तथा  विकास  योजना  की  क्रियान्विति

 के  लिये  पंजाब  के  लिये  १५०  लाख  रुपयों का  आवंटन किया  गया  राज्य  सरकार

 इस  रकम में  से  फरीदाबाद में  भूमि  ala  तथा
 विकास  के  लिये

 धन
 व्यय

 कर
 सकती

 है  ।

 मूल  ats  में
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 आवास  योजनाओं के  लिए  जोवन  बीमा  निगम  द्वारा  धन  विनियोजन

 श्री  अजित  fag  सरहदी
 थी  श्रीनारायण  दास

 1१५२०  थो  राघो  रमण

 थी  alo  do  शर्मा

 दामानी

 कया  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जीवन  बीमा  निगम का  धन  आवास  योजनाओं में  लगाया

 शौर

 यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  के  लिये  कितना  आवंटन  किया  गया  है  Ae  योजना  का

 ब्यौरा क्या  है  ?

 श्रीवास  ate  संभरण  उपमंत्री  सुनील  कु०  :  जी  हां
 ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना वधि  में  अवा  कार्यक्रम  की  क्रियान्विति के  लिये  ६०  करोड़  रुपये  की

 रक़्म  करने  की  जीवत  बिना  निगम  से  इरादा  है  ।

 इस  रक़म  का  Tsar  झ्राबंटन  अभी  नहीं  किया  गया  है  ।

 रबड़  टायरों  का  निर्माण

 श्री  प्रतीत  सिह  सरहदी :  क्या  वाणिज्य  तथा  val ny  मंत्री  २८

 FER  के  ग्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  २५४४  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने ने  की  छापा  करेंगे  कि  :

 )  हाल  ही  में  लाइसेंस  प्राप्त  रबड़  टायरों के  निर्माण  की  तीनों  योजनाओं
 में  क्या  प्रगति

 हुई  है  ;

 जब  इन  तीनों  कारखानों  में  पू  रा  उत्पादन  होते  लगेगा  तब  तक  कया  भारत  श्रात्मनिभर

 हो  ;  कौर

 यदि  तो  आत्म-निर्भरता  प्राप्त  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 मंत्रो  मनु भाई  योजनाओं  की  क्रियान्विति  के  लिये  पक्ष  काय

 कर  रहे  ह

 शरर  (7 TT)  आशा है  कि  तीसरी  योजना  में  देश  टायर  तथा  ट्यूब के  मामले  में
 निरभर  हो  जायेगा  ।  मोटरगाड़ी  के  टायरों  तथा  टियों  के  तीसरी  योजना  के  लक्ष्य  बढ़ाने  का  प्रदान

 विचाराधीन  है  ।

 गुजरात
 में  लघु  उद्योग

 1१९०१.  श्री  मो०  ब्०  ठाकुर :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १३  १९६१ के
 श्रतारांकितेਂ  we  संख्या  १५२४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  LEMS  से  १६६०  तक  १९६०  से  १९६१  में  तक  गुजरात  राज्य  में  लघु
 उद्योगों  की  स्थापना  के  लिये  भारत  सरकार  ने  कोई  लाइसेंस  जारी  किया

 और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  १२९१
 ११  yang

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  छोटे  पैमाने  का  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिये
 ्

 पीसी  लाइसेंस  की  जरूरत  नहीं  होती  है  ।  परन्तु  उद्योग  राज्य  निदेशालय  ढारा  जारी  किए  भये

 अत्यावश्यक  प्रमाण  पत्रों  के  अधार  पर  कच्चे  माल  का  TATA  किया  गया  है
 ।  इसी  उद्देश्य  से

 एककों  से  उद्योग
 राज्य

 निदेशालय  के  पंजीयन  करने  को  कहा  गया  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 व्यापार प्रबन्ध  में  प्रशिक्षण

 1९०३

 श्री  पांगरकर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 REGorRk  वर्ष  में  महाराष्ट्र  में
 छोटे  उद्योग  सेवा  संस्थापकों  में  ब्पापार  प्रबन्ध  में

 कौन

 प्रशिक्षण  दे  रहे  थे  ;  कौर

 उन  पर  कितनी  रक़म  व्यय  की  गई  ?

 पाउलो  मंत्री  सुभाष  :  PEQOHWRR  में  महाराष्ट्र
 में

 व्यापार  प्रबन्ध

 में  १६६  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षित  किया  गया  था  ।

 (a)  afafa  वक्तव्यों  को  २७०  रुपये  दिये  गये  थे  ।

 महाराष्ट्र  में  हथकरघा  बुनकर  सहकारी  समितियों  क्रो  छूट

 1१००३  शी  पांगरकर  ॥  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  महाराष्ट्र  की  हथकरघा  बुनकर  सहकारीं  समितियों  के  ae
 कीः

 रकम  का  तभी  भुगतान  नहीं  हुजरा है  ;

 यदि
 तो  १  PERL FY को  कितनी  रक़म  का  भुगतान नहीं  हुजरा  था  ;  घौर

 \ {  भुगतान  के  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्री  से  जानकारी  राज्य  सरकार  से  इकट्ठी
 नकी  जा  रही

 है
 और  मिलने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 सुत  कपड़ा  उद्योग  में  विदेशी  समवाय

 1१8९४
 भी  पाटेकर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा |  करेंगे

 भारत  में  कौन-कौन  तथा  कितने  विदेशी  समवाय  सूती  कपड़ा  उद्योग  में  लगे  हूए
 हैं

 PEK o-gR  में  इन्होंने  लाभ  की  कितनी  रक़म  बाहर  भेजी है
 ?

 विधि  मंत्री  :  शौर  इस  प्रकार की  जानकारी  तथा

 सांख्यकि  नहीं  रखी  जाती  है  इसलिये  उपलब्ध
 नहीं

 ।

 faa  अंग्रेजी  में

 1631  (Ai)
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 पूर्वी  बंगाल  शक्तियों

 1१००५.  थो  to  न्०  देव
 :

 क्या  पुनर्वास  मंत्री
 ag  बताने  की  पा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  में  रहने  वाले  पुर्व  बंगाल  के  दरबारियों को  राज्य  में  कराई  हाल  की  बाढ़ के

 कारण  बहुत  कष्ट  उठाना  पड़ा  AK

 यदि  तो  उनको  सहायता दी  गई  थी  ?

 पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द  are  उड़ीसा  में  मुसंडपुर में  पू

 पाकिस्तान  से  ad  लगभग  Foo  कृषक  परिवारों  को  बाढ़  के  कारण  कपट  उठाना  पड़ा  था  |

 सरकार  स्थानीय  जनता के  सम।न ही  इनको  भी  सहायता दे  रही  है  ।  उड़ीसा का  पुनर्वास

 विभाग  लगभग  एक  वत्  पहले  बन्द  कर  दिया  गया  था  ।

 श्रीलंका  में  भारतीय  हथ करघों  का

 1१००६.  थ्रो  प्र०  1.0  देव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 श्रीलंका ने  भारतीय  हथकण्डों के  श्रायात  पर  से  प्रतिबन्ध हटा  लिया

 यदि  तो  were के  बारे  में  क्या  काय  वादी  की  गई  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानू
 :  शौर  )  «

 सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि

 श्रीलंका  ने  भारतीय  हथ करघों  को  श्रायात पर  कोई  प्रतिबन्ध  लंगा  रखा  है  ।  यदि  wer  हृथकरघों

 के  कपड़े  के  बारे  में  है  तो  श्रीलंका  ने  कभी  प्रतिबन्ध  नहीं  हटाया  है  ।  श्रीलंका  से  हुई  हाल  की  बातचीत

 में  इस  प्रदान को  उठाया  गया  था  जिसके  परिणामस्वरूप  लंका  ने  हथकरघा  कपड़ों पर  से

 बाघ  हटाना  स्वीकार कर  लिया  है  ।

 लद्दाख  तयबा  तिब्बत  से  व्यापार

 शी  wo  ग०  वेव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग  कि

 हाल  में  दी  लद्दाख
 प्रौढ़

 तिब्बत  के  बीच  कितना  व्यापार हुश्न  था  ;  घौर

 उस  क्षेत्र  में  कितनी  वस् तुझ ों का  श्रायात  रग

 रिक  हमा वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन  धौर  व्यापार  पांख्यकियों
 में  लाख पौर  तिब्बत  के  बीच  व्यापार  के  लग-अलग  श्रांकके नहीं  रखे  जाते  हैं  ।

 आयात-निर्वात  लाइसेंस

 1१००८.  थी
 दलजीत  fag  :

 क्या
 वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें
 फि  PER  में

 निर्वात  तथा
 श्रायात

 के  लाइसेंस  लेने  में  कदाचार  का  प्रयोग  करने  वाली  कितनी
 हाथों  को  पंजाब  में  काली  सूची  में  रखा  गया  है

 ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  कोई भी  नहीं  ।

 गलत  wast  में
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 चोन  जाने  के  लिए  भारतीयों  को  जारी  किए  गए  पासपोर्ट

 1१९०६.  at  दी०  चं०  फार्मा
 :  बया  प्रधान  मंत्री

 यह  बताने की  कृपा  भरेंगे
 कि  गत  चार

 महीनों में  चीन  जाने  के  लिये  कितने  भारतीयों को  पासपोर्ट  दिये  गये  ?

 मंत्री  तथा
 वे  दैनिक-कार्य  मंत्री  (aft  जवाहरलाल  नेहरू )  :  सितम्बर

 तथा  १९६६१  के  चार  महीनों  में
 चीन

 की
 यात्रा  करन

 के
 लिये  १०३  भारतीयों

 को

 पासपोर्ट  दिये  गये  थे  ।  इनमे ंसे  १०२  सरकारी  तथा  राजनीतिक  थे  ।

 दण्डकारण्य  परियोजना

 1१०१०  न  दी०  चं०  फार्मा
 :

 क्या
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि

 १  १६६१  तक  दण्डकारण्य  में  कितने  परिवार  बसाये  गये  ;

 शरणार्थी  परिवारों  के  बसाने  के  लिये  कितने  गांव  तथा  मकान  तैयार हैं

 स्थानीय  भ्रादिम  जाति  जनता  के  लिय  कोई  गांव  -  प्रिया  मकान  तयार

 छाया  गया  है

 यदि  तब  कितने  भ्रादिम  जाति  परिवारों  ने  wa  तक  इस  योजना  का  लाभ

 उठाया है  ?

 प्रिनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द  १  अ्रक्तूबर  LUCY  दण्डकारण्य  में

 ३४६३  परिवार पहुंच  गये  थे  ।.  ९३२६  परिवार  गांवों  में  बसाय  दिये  गय  |

 ७५  गांवों को  बसाने  के  लिये  स्थानों  का  चुनाव  कर  लिया गया  था  जिनमें  ३५७

 कान  तयार  कर  लिये  हैं  तथा  १७२०  मकान  स्वयं  विस्थापित  व्यक्तियों  द्वारा  बनाया  जा

 रहे  हैं  ।

 श्र  संबंधित  राज्य  सरकारों  के  द्वारा  ख़ादिम  जाति  के  लोगों  को  बसाया +

 जा  रहा है  ।  उड़ीसा  तथा  मध्य  प्रदेश  सरकारों  को  दी  गई  SIWEW  एकड़  भूमि  में से  {RoG  एकड़े

 भूमि  x 4-24  ख़ादिम  जाति  परिवारों  में  वितरित  कर  दी  गई  है  ।

 भारत  में  तिब्बती  acne

 1१०११.  थी  दो०  स०
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  इस  समय

 भारत में  कितने  तिब्बती  शरणार्थी हैं
 ?

 पं ब्र घान  मंत्री  तथा  व  दैनिक-कार्य  aa  जवाहरलाल  भारत  में  इस  सभा

 ३२,२९६  तिब्बती  दारणार्थी रह  रहे  हैं  ।

 पंजाब  में  रजिस्टर  बाजार  व्यतीत

 1१०१२.  श्री  दलजीत  सिह  क्या  धम  ale  रोजगार  मंत्री यह  बताने  की  छुपा  करेंगे

 पंजाब में  अबे  तक  १९६१-६२  में  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  कितने  व्यक्तियों
 कां

 रजिस्ट्रेशन  gard  ;  भर

 rat  रजिस्टर्ड  बेरोजगार  शक्तियों  को  रोजगार १९६१-६२  में झब  तक

 दिलाया गया  था

 मूत  मं ग्रे जा  में



 LEY  २  feet लिखित
 उतर

 जिस  avast  (at  प्राचीन  :  (#)  १९६१  में  १,
 ३६,६२०

 ।

 १९६१  में  RY, AE  ।

 दिल्ली  के  होटलों  गोमांस  का  परोसा
 जाना

 1०  १३.  श्री  प्रकाश  दौर  शास्त्री  :  क्या  झावास  शौर  संभरण
 मंत्री  बताने

 ्

 छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  sate  होटल  में  गोमांस  के  परोसने  कौर  बनाने  शादी  पर

 सरवेश  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  है  ;

 ं
 दिल्ली  श्र

 नई
 दिल्ली  के  भर  ऐसे  कितने  होटल  हैं  जिनमें  गोमांस

 दिया  जाता

 क्या  सरकार  नें  उन  होटलों  के  मालिकों  को  भी  बहु-संख्यकਂ  समुदाय  की  धार्मिक

 भावनाओं  .
 चादर  करते  हुये  गोमांस

 के
 प्रयोग

 पर  रोक
 लगाने

 का सुझाव  दिया

 और

 क्या  सरकार के  पास  इस  सबंध में  aims हैं  कि  गत  पांच  सालों में  जनपथ  होटल

 धौर  teed  कोटे  में  कितना  कितना  गोमांस

 श्रीवास  कौर  संभरण  उप-मंत्री  भ्रमित  न
 :  हों  ।

 संभव है  कुछ  होटलों  में  गोमांस  दिया  जाता  हो  ।  उनकी  संख्या  मालूम  नहा
 है  ।

 नहीं  ।

 होटल  जनपथ  पौर  aeed कोर्ट  में  कमी  गोमांस  नहीं  दिया  गया

 उद्योग  में  व्यवसायिक  खतरे

 इज़्ज़त  मु प्त चक्क

 1१०१४.  थो  श्रीनारायण

 राधा
 रमण

 :

 क्या  धम  प्रौढ़  मंत्री  ८  १९६१  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  १३२५ कै

 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  उद्योग  में  व्यवसायिक  खतरों का  अध्ययन  करने

 घौर  उनको  रोकने
 के  लियें  सरकारी  कार्यक्रम

 के  ब्यौरे कया  हैं  ?

 थम  उप-सूत्रो  (sit  आबिद  ली  :  उद्योगों  के  कार्यवहन  के  वातावरण  का  स्वास्थ्य  पर  बुरे

 प्रभाव  की  Revs  में  स्थापित  कारखाने
 के  मुख्य  सलाहकार  संगठन  में  औद्योगिक  हाईजीन

 यूनिट ने  २०  विस्तृत  सर्वेक्षण किये  हैं  ।  संगठन
 इस

 समय  निम्नलिखित  सर्वेक्षण  कर  रहा  ti-

 जावर  जस्ता  तथा  fer  उदयपुर में  सिलिकोसिस  ;

 म गनीज
 अयस्क  का  लदान  करने

 वाले  गोदी  मजदूरों  के  स्वास्थ्य  पर  a
 प्रभाव  ,

 तथ

 मूल  पं ग्रे ली  में
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 कुछ  रसायनिक  तथा  रंग  उद्योगों में  व्यवसायिक  व्यक्तियों के  स्वास्थ्य  पर

 प्रभाव  ;

 (9)  कलकत्ता  गोदी  ,  में  कोयला  ढोने  वालों  के  स्वास्थ्य  पर  बुरा  प्रभाव
 ।

 इन  सर्वेक्षणों  के  आघार पर  की  गई  सिफारिशों  को  राज्य  सरकारों  को  बता  दिया गया  है

 तथा  खान  मालिक  कारखानों  की  दशा  सुधारने  के  लिय  कार्यवाही कर  रहे  हैं
 ।

 कानपुर  में  उद्योगपतियों  को  ऋण

 1९०१४.  श्री स०  मो०  बनर्जी :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 पा

 करेंगे  कि  :

 १९६१९  में  wa  तक  कानपुर  के  कुछ  उद्योगपतियों  को  राष्ट्रीय  औद्योगिक

 निगम  से  ऋण  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  प्रत्येक  मामल  में  ऋण  की  कितनी  रकम  थी

 किन  किन  उद्योगपतियों  को  ऋण  दिया  गया  है  ;

 किन  कार्यों  के  लिये  ऋण  दिया  गया

 वाणिज्य  wat  :  )  नहीं  ।

 (a).  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 सरकारी  उपक्रमों  पर  वित्तीय  नियंत्रण

 1१९१६.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १०
 झगरत, क क व  LeRS  के

 झंतारांकित  प्रश्न  संख्या  ६६७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  gar  करेंगे  कि

 बया  सरकार  सरकारी  संकल्प  द्वारा  स्थापित  उपक्रमों  तथा  सरकार से

 सहायता  प्राप्त  संस्थाओं  के  कार्यों  के  तथा  वित्तीय  नियंत्रण  के  लिये
 विधान  प्रस्तुत

 करने  के  सुझाव  की  जांच  कर  ली  है  ;  भर

 तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  मिला  विचाराधीन है  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  t

 पंजाब  में  कपड़े  को  मिले

 1१०१७.
 थो  रामकृष्ण  गुप्त  क्या  वाणिज्य  तथा  Sei  मंत्री  ७  १९६१

 कके  भरता  रोहित  प्रश्न  संख्या  ५२  के  उत्तर के  de  में  यंह  बताने  की  छिपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार ने  पंजाब  में  कपड़ा  मिलों को  आरम्भ  के  लिये
 लाइसेंस

 के  संबंध  में  आवेदन or  प्राप्त कर  लिये  हैं  कौर

 यदि  तो  उससे  क्या  परिणाम  निकले ;

 वाणिज्य  मंत्री
 :

 शौर
 ..  राज्य को  झावंटन  के  विरुद्ध  लाइसेंस

 देने  की
 पंजाब  सरकार  की  सिफारिशें मिल  गई  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  पौर  ate

 ही  fro  जायेगा  ।

 अँगरेज़ी  में
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 झड़प  यता  निवारण  संघ घी  फिल्म

 रामकृष्ण  गुप्त

 श्री  क्लौडिया

 थी  वॉरियर

 नन
 थों  दो०  Wo

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री
 ७  LEER १'  के  अतारांकित प्रदान  संख्या  ५०  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्रष्पदयता  निवारण  सम्बन्धी  फिल्मों  के  निर्माण

 मंडोर  ७  कया  प्रगति  हुई  ह
 ?

 सुचना  कौर  प्रसारण
 मंत्री  :

 लिपि  का  swat  भी  विचार  कियां  जा  रहा  है  ।

 मध्य  प्रदेश  में  झल्पूमीनियम  का
 कारखाना

 1१०१८.  थी  रामकृष्ण  क्या
 वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  २१  १९६१  के

 तारांकित  yea  संख्या  ८८८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  मध्य  प्रदेश  में  एक  एल्युमिनियम  का  कारखाना  खोलने  के

 लिए  एक  गैर-सरकारी  फर्म  के  प्राप्यता-पत्र  पर  विचार  कर  लिया  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 उद्योग  मंत्रो  मनु भाई  :  श्र  सरकारी  क्षेत्र  में  हंगरी  की  सहायता
 से  एक  कारखाना  स्थापित  करने  पर  सक्रिय  विचार  किया  जा

 रहा
 मत  मध्य  प्रदेश  में

 सरकारी  क्षेत्र  में  श्रल्पूमीनिवम  का  दूसरा  कारखाना  खोलने  की  संभावना  नहीं  है  |

 सरकारी  दफ्तरों  को  दिल्ली  बाहर  ले  जाना

 १०२०.  श्री  भक्त  दरशन  :  कया  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  ८  १९६१  के

 तारांकित  प्रशन  संख्या  १३४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  से  कुछ  एक  सरकारी  कार्यालयों  को  अन्यत्र  स्थानान्तरित  करने  की  दिशा  में

 wa  तक  क्या  श्र

 किन-किन  दफ्तरों  को  स्थानान्तरित  करने  के  बारे  में  विचार  किया  जा  रहा

 हा श्रीवास  ate  संभरण  उपमंत्री  प्रतीत
 कु०

 :
 !

 विषय
 में  प्रस्तावों  पर  अन्तिम  निर्णय  नहीं  gare  इसलिए  वर्तमान  स्थिति  में  यह  नहीं  बताया  जा

 सकता  कि  कौन  कौन  से  कार्यालय  कहां  कहां  मैंने  जायेंगे  ।  परन्तु  यह  प्रस्ताव  है  कि  फरीदाबाद  में

 केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यालयों  के  लिए  १  लाख  वर्ग  ्  स्वात  की  STTEAT  करते  के  लिए  इमारतें

 बनाई  जायें  ।  कौन  से  कार्य नय  मे  जे  इस  के  विषय  में  निश्चय  यथासमय  किया  जायेगा  |

 कर सियांग  में  wie  aa  स्टेडात

 थ्री  भवत  मदान

 रात
 सरदार  इकबाल  fag

 सुचना प्रौर
 प्रसारण  मंत्री  ge  १९६१  के  अतारांकित  wea  संख्या  १६६२.  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सिक्किम  के  निकट  कसि यांग  में  पार्ट  वेव  ट्रॉंसमी टर
 लगाते के  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई  है

 ?

 faa  मंप्रेजी  में
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 सुचना  भर  प्रसारण  मंत्री  (Bo  :  स्टूडियो  शौर  ट्रांसमीटर  की  दोनों  इमारतों

 पर  यंत्र  लगाने का  कार्य  आरम्भ कर  दिया  गया  है  ।  स्टूडियो  में  ध्वनि-सम्बन्धी  व्यवस्था  भी  हो

 रही हूँ  ।  तकनीकी  फर्नीचर  बनाया  जा  रहा  है  उपकरणों  की  वार्यारंग  भी  हो  रही  ।

 जहां  तक  ट्रांसमीटर  का  सम्बन्ध  इसकी  इमारत  में  बनावट  के  कुछ  सुधार  किये  जा  रहे  हैं

 और  ट्रांसमीटर  तथा  ग्रहण-केन्द्र  दोनों  के  उपकरण  पहुंच  चुके  हैं  ।  ग्रा काशी  यंत्र  भी  लग
 रहे  हैं  ।

 एक  केन्द्र  निदेशक  कुछ  झा वद यक  स्टाफ़  के  साथ
 कुर्सियां

 चुके  ग्रोवर  उम्मीद  है  कि

 यह  केन्द्र  फ़रवरी/माचे,  १९६६२  तक  चालू  कर  दिया  जायेगा  ।

 ग्यान्त्से  में  भारतीय  व्यापार  एजेंसी  का  भवन

 थी  भक्त  हसन

 थो  रामकृष्ण  गप्त  ॥

 थी  भ्र गाड़ी ॥

 LORRW.

 क्या  मंत्रो  ७  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न
 संख्या

 ७५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध
 में  यह

 ताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  area  में  भारतीय
 व्यापार  एजेन्सी  का  भवन  बनाने  का  कार्य  इस

 बींच
 प्रारम्भ  हो  गया

 यदि  तो  कब  तक  इसके
 निर्माण  में  nea  द्र  हो

 जाने  की  साशा

 को  जाति है  ?

 प्रवान  मंत्रो  तवा  व  दैनिक-सायं  मंत्री  जवाहरलाल  नहीं  ।

 इस  तथ्य  को  देखते  हुए  कि  एजेंसी  जिस  स्थान  पर  बननी  उस  के  पट्टे  के  सम्बध

 में  १६५८  से  लेकर  qa  तक  बातचीत  चलती  ही  जा  रहीਂ है  ate  चीनियों  ने  यह  बातचीत  पूरी

 करने  तथा  पट्टें  को  म्रंतिम  रूप  देने  के  बारे  में
 कोई  रज़ामंदी नहीं  जाहिर  की  फिलहाल  यह

 कह  सकना  ग्रसित  है  कि  zara  एजेंसी की  इमारत  का  नगर  शुरू  होगा  भी  तो  कब  होगा  |

 चीनियों ने  यह  संकल्प  कर  लिया  है  कि  इस  मामले
 में  कोई  प्रगति न  ।  जब  एक  बाधा दूर  हती

 तो  दो  कौर  खड़ी कर  दी  जादी हैं  ।  सब  से  हान  की  बाधा  यहं  है  कि  चीनी  इस  बान पर  जोर  दे

 रहे  हैं  कि  एजेंसी  की  जमीन  के  पट्टे को  अंतिम  रूप  देने  से  पहले  हम  किराये  के  श्रीवास  का  पटा  कर
 ल  ।  इसके  उन्होंने  पट्टे  पर  दी  जाने  वाली  ज़मीन  की  भौगोलिक  सीमा  को  लेकर  भी  एक

 नया  झगड़ा  खड़ा  कर  दिया  जब  कि
 जाहिरा

 तौर  पर  यह  मामला  दोनों  पक्षों  के  लिए  संतोषप्रद

 प्पा  में  qa  चुका
 था

 लागोस  सम्बन्धी  जिनेवा  कान्फ्रेंस

 [,  थी  राघा  रमण

 थी  कौडियाल

 थो  वॉरियर

 1१०२३

 ध

 प्रधान  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  सायास  सम्बन्धी  जेनेवा  कान्फ्रेंस  समाप्त  हो  गंई

 यदि  तो
 उसमें  क्या  निगम  हुए  ;

 ed ee

 मूल  प्रंप्रेजी  में
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 «कया  लागोस  में  अन्तर्राष्ट्रीय  झा योंग  बनाने  कौर  उस  के  काम  करने  की  शत  निश्चित

 हो  गई  हैं

 क्याਂ  भारत  का  सम्बन्ध  इस  आयोग  से  किसी  रूप  में  रखा  श्र

 (=)  यदि  तो  वहू  सहयोंग  कंसा है है
 ?

 paar  मंत्री  तथा  व  दैनिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नही ं।

 ate  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  हते  ।

 ate  (5).  भारत  लिबास  के  मूल  पुनर्गठित  अन्तर्राष्ट्रीय  निरीक्षण  तथा  नियंत्रण

 श्राथोग  का  सभापति  है  ।

 केरल  का  alan  विकास

 1१०२४.  थो  हरिश्चन्द्र  माथुर :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  किसी  राजनीतिक  दल  के  सदस्यों  ने  कोई  ज्ञापन  भेजा  है  जिस  में  शिकायत  की

 है  कि  केन्द्रीय  सरकार  केरल  के  श्राथिक  विकास  में  ग्रसहानुभूतिपूर्ण  शर  भेदभाव  का  व्यवहार  करती

 a

 इस  ज्ञापन  पर  क्या  कार्य वाह ों  की  गई  है
 ?

 पोता  उपमंत्री  vate  नं
 ०  :

 प्रतीत  होता  है  कि  केरल  के  राज्यपाल

 को  इस  बारे  में  एक  ज्ञापन  भेजा  गया  था  ।

 wea  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 कोला  फोन  का  संपत्र

 1  श्री
 स०  चल  सामन्त

 tte
 aX  यो  सुबोध  हूं सदा :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :.

 क्या  कोयला  धोने  के  संपत्र  बनाने  के  लिए  कोई
 परियोजना

 स्थापित  करने  का  कोई

 मस्तान

 यदि  ता
 क्या  सरकारी  aa  में  स्थापित  होगी  या

 गैर-सरकारी
 ह

 कोयला  धोने  के  कारखाने  की  कितनी  मांग  शर

 इस  मांग  में  से  कितनी  मांग  की  पूति  स्वदेशीय  संभरण  से  होती है
 ?

 पूँउद्योग  मंत्री  सुभाष  (3)  विशेष रूप  a  कोयला  धोने

 संयत्र  के  लिए  कारखाना  स्थापित  करने  का  सरकार  कोई  विचार  नही ंहै  ।  Tt

 सरकारी  क्षेत्र  के  कारखानों  को  कोयला  धोने  के  संयंत्र  बनाने  के  लाइसेन्स  दे  दिये  गये  हैं  ।  इन

 संयंत्रों  के  निर्माण  लिए  दो  अन्य  योजनायें  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ।.  वर्तमान  प्राक्कलन  के

 अनुसार  देश  को  लगभग  करोड़  मंठ  के  मूल्य  के  कोयला  धोने  के  संयंत्रों
 की  प्रति वर्ष  आवश्यकता

 होगी
 आजकल  देश  में  इसका  ats  निर्माण  नहीं  करता  परन्तु  आशा  है  कि  उपरोक्त  योजनाओं

 के  होने  पर  मांग  पुर्णतया  पूरी  हो  जायेंगी
 ।

 ed

 faa  anal  मे
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 स्विट्सरलंड  क्रो  चमड़े  क्रि  बस्तियों  क्रो  निर्यात

 थी  सुबोध  हूँ सदा :

 1९०२६.  |  श्री
 चे  सारी

 :

 श्री  नेकराम नेगी  :

 \  थ्री  स०  Wo  सामन्त :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  स्विटजरलैंड में  चमड़े  की  निर्मित  वस्तुओं  की  प्रतीक  मांग  है

 क्या  सरकार का  विचार  इस  देश  को  चमड़े  की  वस्तुओं  का  निर्वात  करने  बका

 शौर

 यदि  तो  सरकार  स्तूपों  का  निर्यात  करने  के  लिए  क्या
 कार्यवाही

 कर

 रही है  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  श्रच्छीं  किस्म  के  यात्रा-धंधों

 हाथ  के  छीटे-छोटे  संदूकों  इरादी  की  मांग  है  ।

 are  चमड़े  की  वस्तुओं  का  निर्यात  करने  की  गैर-सरकारी  व्यापारियों  को  पूरी

 छट  है  ।  निर्यात  किये  उत्पाद  के  निर्माण  में  प्रयुक्त  वस्तुओं  सीमा  लक  वापस  देंने

 की  सामान्य  सुविधा  निर्वात  करने  वालों  को  दी  जाती  है  निर्यातकर्ताग्रों  को  ऐसी  वस्तु ग्र ों  के

 आयात के  लिए  उनके  faata-aTa  के  आघार  पर  माल  रायात  करने  के  अतिरिक्त  लाइसेन्स भी

 मिलते  हैं  ।  बन  में  हमारे  राजदूतालय  का  वाणिज्यिक  विभाग  व्यापार  सम्बन्धी  पूछताछ  में  व्यापारियों

 की  सहायता  करता  है  ।  चमड़े  की  निर्वात  संवर्धन  परिषद्  को  भी  चमड़े  और  चमड़े  की  बस्तियों

 के  निर्वात  के  लिए  मांग  पैदा  करने  का  काम  दिया  जाता  है  |

 HIT  के  संयंत्र

 (
 प्री  रा०  Wo  माझी :

 FRR’. ¢  श्री  ०

 {at  सुबोध  हूं सदा :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यहं  बताने  की  कृ  पा  करेंगे

 क्या  कागज़  के  बड़े  संयंत्र  बनाने  के  प्रस्ताव  हैं  ;

 प्रस्तावों  को  अन्तिम  रूप
 कब  दिया  जायेगा ;

 क्या  ये  संयंत्र  सरकारी  क्षेत्र  में  बनाये  जायेंगे  या  क्षेत्र  में ; ;  और

 (4)
 क्या  संयंत्रों  के  निर्माण

 के
 लिये  नये  कारखाने  खोले  जायेंगे

 ?.

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  से  बनने
 के

 संयंत्र  बनाने
 के

 खाने  स्थापित  करने  का  सरकार  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।  सात  फर्मों  को  उद्योग  (fata  तथा

 ceed  के  श्रन्तगंत  कागज़  बनाने  के  पूरे  संयंत्र  बनाने  के  लिये  लाइसेन्स  दे

 fad गये  हैं  ।  इन  ४  पत्रों  की  क्षमता  ५०  या  इस  से  प्रतीक  प्रति  दिन  होगी  ।
 कागज़

 के  बड़े
 संयंत्र  की

 देश  में  मांग  की  उस  समय  पूरी  होने  की  rar  है  जबकि  इन  कारखानों का  पूर्ण  उत्पादन  प्रारम्भ
 wr
 ह  जाये  |

 ee pater - आ  tere

 मूल  ग्रेड  में
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 झरोका द ेदेवों क्रो  सहायता

 डा०  राम  सुलग  सिह

 1०२८,
 श्री  प्र०  ग०  देव

 थी  प्रजनन  tag  भदौरिया

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि

 १९६०-६१  में  भारत  ने  अफ्रीकी  देशों  को  कितनी  सहायता दी  ह  ;  ध्रौर

 उसका क्या  ब्यौरा  है
 ?

 पुराना  मंत्री  तथा  व  दैनिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू
 we

 १६६०-६१  में  भारत  द्वारा  श्रमिक  देशों  को  दीः  गई  सहायता  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  २६]

 स्वतंत्र  विश्व  का  साक्षी  बाजार

 1१०२६.  थी  रहे  नया  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करें

 कि :

 क्या  सरकार का  ents.  ater  से  श्ररारोस्टोध  सदा  सभा  anata  ara

 हाउस  की  आधिक  उपसमिति  के  उस  सुझाव  की  श्रोर  श्रावित  gar  है  जो  उसके  यूरोपियन  साझा

 बाज़ार  जैसे  प्रादेशिक  साझा  बाजारों  के  स्थान
 पर  एक

 स्वतंत्र  विश्व  का  खुला  साझा  बाज़ार  बनाने
 के  बारे  में  दिया  है  कौर  जिंस  का  समाचार  दिनांक  २६  १९६१  के

 '
 में  छपा

 धौर

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ।  ?

 मंत्री
 :

 श्रीमान  ।

 विश्वव्यापी  मुक्त  व्यापार  उस  समय  ही  हो  सकता
 ह

 जबकि  संसार  के  विभिन्न  देशों

 के  भ्रामक  विकास  में  विद्यमान  श्रसमानतायें  बहुत  कुछ  दूर  हो  जाये  |

 लुधियाना  में  ऊन  परिशोधन  कारखाना

 11०३०.  श्री  जीत  सिह  सरहदी :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १८  PERL

 के  तारांकित प्रशन  संख्या  १३२७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लुधियाना  में  अखिल  भारतीय  ऊन  परिशोधन  संस्था  ने  एक  ऊन  परिशोधन  कारखाना

 स्थापित  करने  में  कितनी  प्रगति  की  है  ;  ak

 भारत  सरकार  ने  अब  तक  कितनी  श्रमिक  सहायता  दी  है
 ?

 मंत्री  सहकारी  समिति
 ने  का  रखाने  के  लिये  उपेक्षित

 कुछ
 we

 ले  ली  है  ग्रोवर  मशीन  अरयात
 की  कर  रही  है

 कोई  वित्तीय  सहायता  नहीं  दी  गई
 है  । ee  ete

 ee स्टार्ट
 ्  म्रंप्रेज्ी  में
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 केरल  मे  नारियल-जटा  उद्योग

 1१०३१.  भी  अजीत  fag  सरहदी  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 केरल  में  नारियल  जटा  उद्योग  के  चटाई  बनाने  के  भाग  का  यंत्रीकरण  के  क्या

 कार्यवाही  की  गई  है

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 उधोग
 मंत्रो  (att waarg  :  ).  चटाई  बनाने  में  लगे

 उन  नारियल

 जटा  कार
 रनों

 जो  अपने  उत्पाद॑न के  कुछ  भाग  का  यंत्रीकरण  करना करना  चाहते  चुनाव  किया

 शा  रहा है

 ईरान  के  साथ  व्यापार

 1१०३२.  थ्रो  अजित fag  सरहदी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  झ्शा

 करेंगे कि  :

 २  TERR  को  हुए  कसर  के  भारत  तौर  ईरान  के  बीच
 किसना  व्यापार

 ौर खड़ा है

 क्या  प्राप्त  तभी  को
 ध्यान

 में
 रख  कर  दोनों  सरकारों

 के
 बीच  करार  शर्तों  का

 कोई  पुनरीक्षण  किया  गया  है  ?

 fafase  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सौदा
 :  (#)  २  TER  को  किये  गये

 करार  के  फलस्वरूप  हुई  प्रगति  का  aft  भ्रनुमान  नहीं  लगाया  जा  सकता  ।

 श्रीमान  ।

 सरकारी  कमजोरियों  को  गुह-निर्माण  aa

 थी  राम  कृष्ण गुप्त

 श्रीमती  इला  पाल चो धरो ११०३३

 कया  घ्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  g  कि  संघ  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  से  कहा  है  कि  वे  अपने  कमेटी  रियों

 को  गह-निर्माण  ऋण  अपने  साधनों  से  देने  योजनायें  बतायें  ;  शर

 यदि  तो  सरकारों  ने  क्या  कार्यवाही  की  हैं  ?

 प्रवास  घौर  संभरण
 उपमंत्री

 fire  कु०  :
 हां

 उड़ीसा  जम्मू  तथा  काश्मीर  की  सरकारों  से  ait  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  है  ।

 धन्य  सभी  राज्य  सरकारें  घ्यान  अपने  नियमों  के  अन्तर्गत  अपने  कर्मचारियों  को  गृह-निर्माण  au

 दे  रही  हैं  ।.
 em  ee ee

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 रेडार  लिखित  पत्त (  २.  १९६१

 तीसरी  योजना  मं  काट  फ्क्
 निर्माण

 1१०३४.
 थी

 रामकृष्ण  गुप्त
 :  क्या  कौर  संभरण  मंत्री  १६  १९६ हैः '

 के  संख्या  १६०८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  gary  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  तीसरी  योजना  काल  में  ate  क्वाटर  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार

 किया ंहै  ;  श्र

 यदि  तो  तीसरी  पंचवर्षीय योजना  मे  कितने  क्वार्टर  बनाये  जायेंगे
 ?

 श्रावास श्र संभरण ate  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु  ०  चन्दा )  :  ate  दूसरी

 .  पंचवर्षीय  योजना  में  स्व  कार्यक्रम  के  अतिरिकत  दिल्ली  में  tooo  प्रौढ़  are  तथा  कलकत्ता में

 ,  ३००,  Zo00.  तीसरी  योजना  में  कर  रहने  के  लिये  देने  के  लिये  तैयार  जायेंगे  ।  तीसरी

 योजना  में  कौर  क्वाटर  बनाते  का  कार्यक्रम  विचारांधीन  है
 ।

 क्वार्टरों  को  are  कौर  फरीदाबाद  में
 भी  बनाने  का  विचार  है  ।  भूमि  श्रधिप्रहण  शर  उस  का  विकास  का  कार्य  किया  जा  रहा  है  ।  निर्माण

 का  वास्तविक  कार्यक्रम  wal  निश्चित  नहीं  शुभ्रा  है  |  ठीक  से  यह  बताना  संभव  नहीं  है  कि  प्रति  ae

 कितने  क्वार्टर  बनाते  का  विचार  है  ।

 कालीन उद्योग  का  सवाल

 रामकृष्ण  गुप्त  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १०  PER  के

 कित  प्रश्न  संख्या  Yoo  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  पा  करेंगे  कि

 क्या  देश  में  कालीन  उद्योग  का  सर्वेक्षण  पूरा  हो  गया है  ;

 यदि  तो  संबंक्षंग  रिपोर्टे  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  श्रीमान  ।

 अखिल  भारतीय  शिल्पकला  बोर्ड  ने  कालीन  उद्योग  का  सवाल  कियां  था  ate  उस

 की  रिपोर्ट  संकलित  हो  रही  है  ।

 उद्योग  तथा  SER

 1१०३६.  थी  रामकृष्ण  गुप्त
 :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १९  १९६१  के

 अतारांकित प्रशन  संख्या  १६०७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उन  उद्योगों

 को  अपने  हाथ  में  लेने  के  लिये  उद्योग  तथा  विनियमन  )  श्री  REX  के  अन्तर्गत

 अधिक  अधिकार  प्राप्त  करने  का  प्रदान  किस  स्थिति  में  है  ,  जो  श्रान्त  रिक  झगड़ों  के  कारण  बन्द  हो

 जाते  हैं
 ?

 पर्वो  मनु भाई  <.  मामला  विचाराधीन  है

 लग  उद्योग  बीड

 श्री  प्र०्  Wo  बदता
 fro

 सरदार  इकबाल  fag  .

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतान  का  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लघु  उद्योग  बोर्ड  की  कच्चा  मांल  उपसमिति की  बैठक  १९६१  में नई

 दिल्ली  में  हुई  थी
 ;

 re  ee

 मूल  ait  में



 शाहे १६  १८८३  लिखित  उत्तर

 यदि  तो  उप-समिति ने
 क्या

 सिफ़ारिशों
 की  थीं  ax

 उस  पर  सरकर  ने  कया  निर्णय  किया
 ?

 toa  पन माई चय  माह
 :  से  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 में  रही  ।  देखिये  एल०  ६  संत्या३३८४/६१  ॥].

 प्रौद्योगिक  बस्तियां

 1१०३८.  थी  waite  fae  सरहदी
 :  क्या  वाणिज्य  तथा  झ्रौद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  ग्रामीण  क्षेत्रों
 के

 लिये  कितने  उद्योग  निर्धारित .
 करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  निदेश  fad  गये  हैं  ;  ik

 क्या  पंजाब  सरकार  ने
 ग्रामीण  क्षेत्रों  सें  प्रौद्योगिक  बस्तियों  की  स्थिति  के  बारे  में  सूचना

 उद्योग  मंत्री
 सुभाष

 :  wie  शक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण ..

 राज्य  सरकारों  को  सुझाव  दिया  war  हैं  कि  श्रौद्योगिक  बस्तियों  सहित  ५ छोटे  पैमा
 नें

 के  उद्योगों  के  लिए  कुल  आवंटन  का  न्यूनतम  ७५  प्रतिशत  ग्रामीण  तथा  उपनगरीय  क्षेत्रों  में  व्यय  होना

 चाहिये  ।  इसका  दो  तिहाई  कुल-का  लगभग  ष्र्  ५,०००  से  कम  जनसंख्या

 बाले  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  व्यय  होना  चाहिये  ।

 पंजाब  सरकार  का  विचार  तीसरी  पंचवर्षीय  पोषना  काल  में  ७२  ग्रामीण  प्रौद्योगिक

 बस्तियां  बनाने  का
 जिनमें

 से  १०  बस्तियां  PERL~-ER  में  निम्नानुसार  बनेंगी
 :--

 स्थान

 घर्म पर  शिमला

 सका  जलें

 भ्रोटालोन  लुधियाना

 सुराश  नाग  फिरोजपुर

 पंज  ग्राहक  भटिण्डा

 सुमन  गुरदासपुर

 सोहना  गुड़गांव

 घड़ वाला  हिसार

 ag  पटियाला

 Ro  वाली  t  a

 eee es  ee
 तीसरी

 ne

 मे

 Ta  वालों  Poa f

 बस्तियां  निश्चय
 FaATeaT  लाव

 मूल  aaa  में
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 भारतीय शीशे  क्रो  माँग

 क्या  चाहिये  तथा  उद्योग  मंत्री  ५  १९६६१ 1९०३८  थी  जीत  fag  सरहदी

 के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १२३४  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  शीशा  निर्माणकर्ताप्रों  के  उस  मंडल  रिपोर्ट  प्राप्त हो  गई  है  जो

 PER  के  आरम्भ  में  पाकिस्तान  मध्य  घ्राण  पूर्वी  Ws aH THT  देखों  INTIS BY-aTAaT  पर  गया
 q]

 प्रतिनिधि  मण्डल  की  मुख्य  मुख्य  सिफारिशें  कया  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )  )  श्रीमान्  ।

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 मुख्य  सिफारि

 १.  औषधियों  को  शीशियों  ate  छोटी  घरेलू  शीशे  के  शीशे  को

 सुरक्षित  शीशे  को  चूड़ियों  और  कुछ  प्रयोग  शाला  में  प्रयोग  होने  वाले  शीशों
 तथा  श्राकन्दों  का  निर्यात  करने  पर  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 2.  नमूने
 भेजकर  शर  विस्तृत  रूप  से  विज्ञापन  देकर  समृद्रपार  के  व्यापार  में  पर्याप्त  प्रचार

 किया  जाना  चाहिये  ।

 रसायन  तथा  तत्संबंधो  उत्पाद  निर्यात  संगठन  परिषद्  को  शोशा-तालिका  की  हुक

 समिति  को  निर्यात-बंडलों  के  मानक  बनाने  चाहिये  और  यह  सुनिश्चित  करना  चाहिये  कि  इन  मानकों

 का  उस  समान  रूप  से  प्रयोग  किया  जा  |

 स्पर्धा का  देशों  ढारा  बताये  गये  मूल्यों  को  ध्यान  में  रख  कर  मूल्यों  का  समायोजन  होना

 चाहिये  ।

 ५.  रेलवे  कौर  जहाज  के  किराये  में  कमी  करने  को  श्रावद्यकता  है  ।

 ६.  निर्यात-कर्ताग्रों  को  विदेशी  क्रयादेश  पर  are  माल  भेजना  चाहिये  ।

 ७.  कलकत्ता  बन्दरगाह  गौर  कराचो  बन्दरगाह  के  बीच  नियमित  हनी  चाहिये  ।

 ८.  सभो  व्यापार  करारों  में  शीशा  कौर  दोदो  के  बौनों  को  भारत  से  निर्वात  होने  वाली

 ve  के  रूप  में  सम्मिलित  किया  जाना  चाहिये  ।

 we?  वस्तु ग्र ों  को  एकरूपता  पर  विशेष  ध्यान  fan  जाना  चाहिये  |

 १०.  भारतोय  frat rata  को  पर्चियों  एशियाई  ौर  पूर्वी  प्रक्रिया  देशों  में  बिक्री  के
 a थोक  एजेन्ट  नियुक्त  करने  चाहिए  ।

 कनाट  नई  दिल्ली  में  केन्द्रीय  पाक़

 Trae
 थी  afaa  सिह  सरहदी

 «
 LLARaTR  इकबाल  fag :

 क्या  श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  ५  १९६१  के  भ्र तारांकित  प्रदान
 संख्या

 ३३४४  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  को  कृपा  करें  कि :

 क्या  नई  दिल्ली  में  कनाट  way  के
 कै  केन्द्रीय

 पाक  को  इस  दृष्टि  से  छोटा  करने के  बारे

 मूल  प्रंप्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  yok ११  १८८३

 में  कोई  निर्णय  किया  गया  है  कि  TMATAT  में  आदि  खड़ी  करने  लिए  अधिक  स्थान

 उपलब्ध  किया  और

 यदि  तो  क्या  निश्चय  किया गया  है  वह  लागू  होगा
 ?

 +faate, भर  संभरण  उपमंत्री  अनिल go
 :

 अभी  महीं
 1:

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 तृतीय  योजनाकाल  में  करारोपण

 1१०४  ध्ोमती  इला  पाल चौधरी  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  को  कृप  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बम्बई  में  भारतीय  व्यापारी  मंडल ने  भारत  सरका र  को  एक  ज्ञापन  दिया  है  जिसमें

 सुझाव  दिया  गया  है  कि  तीसरी  योजना  अवधि  में  अतिरिक्त  करारोपन  के  लिये  निर्धारित  उच्च  लक्ष्यों

 पौर  करारोपण  के  बारे  में  सरका
 र

 की  होती  का  विशेषज्ञ  द्वारा  पुनः  परोक्षण  किया  जाना  चाहियें  ?

 fare  ate  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ल०  ato
 :  करारोपण  के  बारे  में

 सरकार  को  होती  का  विशेषज्ञों  द्वारा  परीक्षण  कराये  जाने  का  सुझाव  बंबई  के  भारतीय  व्यापारी

 मंडल  के  प्रघन  के  द्वारा  सितम्बर  v&,  १९६१  में  एक  भाषण  में  साव  दिया  थी  ।  तीसरी

 तैयार की  जाने  से  पूत्र  इस  विषय  पर  पूर्ण  रूपेण  विचार  किया  गया  था
 ।

 qfsan  जमनी  कौर
 ईरान  में  चाय

 सलाहकारों
 क्रि  नियुक्ति

 1१०४२.  थो  प्रेम  कया  वाणिज्य तथा
 उद्योग  पंत्र  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  far

 क्या  सरकार  चाय  निर्वात  संवेदन  के  हेतु  पश्चिम  जयंती  ईरान  में  चाय  सलाहकारों

 की  नियुक्ति  करने  का  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  उसके  पश्चात् ६  कया  निर्णय  किया  गया  है  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  (sit  सतीश  :  भीतर  ,  यह  फैसला  किया

 गया  है  कि  इस  समय  पश्चिम  अंती  में  कोई  पृथक  चाय  सलाहकार  नियुक्त./करने  कीं  सूरत  नहीं

 है  ।  ईरान  में  ऐसा  अधिकारी  नियुक्त  करने  के  प्रश्न  पर  सरकार  ने  हाल  में  विचा र  नहीं  किया है  |

 हरिजन  औद्योगिक  बस्तियां

 १०४३.  श्री  म०  ato  व्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 अव  तक  प्रत्येक  राज्य  में  कितनी  हरिजन  औद्योगिक  बस्तियां  स्थापित  की  जा  चुकी

 हैं
 ;

 घौर
 dad  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  प्रत्येक  राज्य  में  कितनी  ऐसी  बस्तियों  स्थापित

 होने  जा  रही

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :  तथा  ,  एक  विवरण  साथ  में  नत्थी है

 ।

 विवरण

 अनुसूचित  वर्गों  site  अनुसूचित  ख़ादिम  नातियों  के  लिये  कमी  तक  कोई  भी  औद्योगिक  बस्ती

 _  नहीं
 बसाई  गई  है  ।

 fra  wast  में



 Rog  लिखित  उत्तर  2  eR

 REE  में  अनुसूचित  वर्गों  के  लिये  उत्तर  प्रदेश की  सरकार  ने  ३०  लाख  दु०
 की  कुल

 लागत  (३  लाख  प्रत्येक  बस्ती  के  लिये  )  से  १०  करो  यौगिक  बस्तियां  स्थापित  करने  की  एक  योजना  मजूर ६

 को  यो  ।  ate  आशा  हैकि  इत  प्रौद्योगिक  बस्तियों  को  बसाने  का  काम  तीस  गी  योजना  को  अ्रवधि  के

 दो  वर्षों  में  पूरा  हो  जा  क्रेग  ।  ये  बस्तियां  निम्नलिखित  स्थानों  पर  स्थापित  की  जा  रद्दी  है  :--

 फैजाबाद

 वाराणसी

 फतेहपुर

 रामपुर

 मुजफ्फरनगर

 हल्द्वानी

 |  न्  छींटेगी

 &  कोसी  कलां

 कालपी श्ठ्

 ये  बस्तियां  अनुसूचित  ः  के  लोगों  को  बिना  कुछ  लिये  दी  जायेंगी  ।  इन  बस्तियों

 में  उद्योग  चलाने  का  काम  श्रतुसुचित  वर्ग  के  लोगों  को  सहकारी  समितियां  करेंगी  wc  यदि  आवश्यक

 समझा  गया  तो  १०  प्रतिशत  गैर-हरिजन  भी  रहेंगे  ।  गैर-श्रनुसूचित  जाति  के  लोगों  को  इसमें  शामिल

 करने  का  विचार  नहीं  है  किन्तु  कुछ  मामलों  में  इन  जातियों  से  बाहर  कें  कुछ  ऐसे  उद्यमी  लोगों
 को

 भी
 शामिल  oti  सकेगा  जिनके  रास-पास  हरिजनों  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  का  रखाने  पनप  सकें

 इस  बात  को  भी  ध्यान  में  रखा  जायेगा  कि  इन  बाहरी  उद्यमियों  को  संख्या  कम  से  कम  रहे  वह

 प्रत्येक  मामले  में  १०  प्रतिशत  से  alas  न  हो  ।  इत  कारखानों  में  से  co  प्रतिशत  सं हका  री समितियाँ
 के  लिये  सुरक्षित  रहेंगे  a  केवल  Zo  प्रतिशत  व्यक्तिगत  रूप  से  काम  करनें  वाले  हरिजनों  कें  लिये

 wet
 t

 चल-चित्रों  का  mata

 Posy,  भी  स०  ला०  द्विवेदी  :
 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विदेशों  से  जो  फिल्में  भारत  में  घराती  हैं  वे
 सब

 सारे  देश  में  नहीं

 दिखाई  जातीं  ;  शौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 सूचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  विभिन्न  स्थानों  पर  फिल्मों

 का  प्रदर्शन  फिल्म  उद्योग  के  हाथों  में  है  सरकार  इस  बारे  में  उन  पर  कोई  नियन्त्रण  नहीं  लगाती  ।

 झचध्यापक  प्रयास

 Qowy.  शी  म०  ato  द्विवेदी  कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पह  सच  है  कि  केन्द्रीय  कामगार  दिक्षा  बोर्ड  के  अध्यापक  प्रशासकों  की  योजना

 के  श्रन्तगत  कितने  लोगों  को  शिक्षित  करने  का  लक्ष्य  रखा  गया  था  उसमें  कमी  कर  दी  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है ं?
 ree

 मूल  पंडरी  में
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 अम  उप मंत्रों
 आबिद  जी  नहीं  ।

 wet  नहीं  उठता

 लग  उद्योग

 11०४६.  श्री  afer सिह  सरहदी  :  क्या  बाजिज्य तथा  उल्म  मंत्री  यह  बताने  को  दर्पा

 क्या  ag  बात  सच  है  कि  गल्प  स्तर  उद्योग  क्षेत्र  के  छोटे  लोगों  को  ऋण  की

 arg  सुविधा नहीं  मिलती  wa  वित्त  निगम  20,000  रुपयें  से  कम  ऋण  नहीं  देता  ;  शौर

 यदि  तो  उनको  उनके  द्वारा  निर्यात  वस्तुप्नों  पर  ऋण  देने  के  बारे  में  क्या  कारवाही

 की  ज  रही  है
 ?

 fare  संलग्न  है  | उद्योग  मंत्री  सुभाष

 विवरण

 जी  नहीं  ।  छोट  उद्योगपतियों को  सरकारी  ऋण  राज्य  सरकारों  के  द्वारा  उनके  उद्योगों  की

 राज्य  सहायता  ध्रधिनियमों  के  wera  दिये  जाते  सहायता की  उदार  व्यवस्था  के  थीन

 राज्य  सरकारे  व्यक्तिगत  बन्ध  नामों पर  १,०००  रुपये  तक  ऋण  दे  सकती हैं  ।  राज्य  सरकारें दी  गयी

 प्रत्या  मन  के  ७५  प्रतिशत  समय  जिसमें  मसि  मशीनरी  शौर  ऋण  से  पेदा  की  गई

 शा  दतिया  afi  होती  ५,०००  रुपये  तक  ऋण  दे  सकती  छोटे  उद्योगपतियों  को  उत्तम

 नव्य  सौर  सेवा  इने  के  लिये  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  राज्य  सरकारें  साधारण  तौर  पर  १४,०००

 कप  तक  ऋप  दे  सकती  हैं  तथा  राज्य  वित्तीय  निगम  श्रमिक  रांझी  के  लिये  सरकारी  कार्यकर्त्ता

 कं  तोर पर  काम  कर  सकता है  ।

 राज्य  सहायता  went  के  स्टेंट  बेक  कच्चे  माल  या  तैयार  माल  के  बालक

 पर  कार्यकारी  पूंजी  का  कर्ण  प्रदान  करता  है  ।

 पंजाब  सरकार  को  मकान  बनाने  के  faa  जीवन  बोसा  निगम  के  ऋण

 ११०४७.  भो  श्रीजीत  fag  सरहदी :
 क्या

 प्रयास
 संभरण

 मंत्री  रुह  बताने
 कीं

 स्पा  करेंगे  कि

 क्या  यह  wa  है  कि  पंजाब  सरकार  से  चंडीगढ़  में  मकान  बसाने  के  faded करने  के

 लिय  लीवन  जामा  निगम  से  ऋण  मांगा  है  ;  कौर

 यदि  तो  कितनी  सदी  मांगी  गई  हैं  तथा  इंस  बारे  में  निगम  ने  अया  अ  किया  है

 प्रावधान  शौर  संभरण  उपमंत्री  (att  अनिल  go  :
 कौर  जीवन

 नीमा  निगम  राज्यों  निर्माण  श्रीवास  तथा  संभरण  मंत्रालय  की  सिफारिशों  पर  मध्यम  वर्ग

 श्वास  योजना के  प्रतिशत  धन  देता  है
 !

 जाब  सरकार  ने  जीवन  बीमा  निगम  इस  योजना के  ८ न्सिंगत

 मंत्रालय. से मांगी ग से  मांगी  गई  ३५  लाख  रुपयें  को  रा  के  चंडीगढ़  में  मकान  बनाने  की  योजना  के

 अन्तर्गत  ऋण  के  तौर  पर  बांटने  के  लिये  ४५  लाख  रुपये  को  राशि  मांगी  थी  ।  संगत  तथ्यों  अर्थात्

 राज्यों  की  मांगों  तौर  उपलब्ध  धन  की  को  दृष्टिगत  रखते  wie  मंत्रालय  के  द्वारा
 ae  कला

 मूल  अंग्रेजी  में

 1631  (al)
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 पंजाब  सरकार  को  ६2६.  तक  चालक  वर्ष  में  राज्य  में  यो  अना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  ३५.  १५  लाख

 रुपये  को  राणा  पावं टि  को
 x  |  राज्य  सरकार  यह  फैसला  करेंगी  कि  इस  प्रकार  आवंटित  राशि

 से  कितनी  राशि  चंडीगढ़  सें  मकान  बनाते  के  लिये  ऋ  ग  के
 रूप

 में  बांटी  जानी  चाहिय े।

 दिल्ली  में  प्लाटों  का  हस्तान्तरण

 1१०४८.  थ्री  खोजो :  नया  घ्ाबास  शौर  संभरण  मंत्री यह यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि

 कया  डिप्लोमैटिक  जोर  areata,  श्र  डिफेंस
 कालोनी  a

 प्लाटों  की  प्र
 की  शर्तों  में  दूसरे  लोगों  को  carat  का

 हस्तांतरण
 करने  पर  fata  किया  गया है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  व्यान  इस  बात  की  कौर  प्रा कर्षित  क्या  गया है है  कि  इन
 बस्तियों  में  बहुत  से  प्लाट  हस्तांत रित  कर  दिये  गये  हैं  ?

 झा वासल  शौर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  Go  जी  |

 (@)  प्लाट  पट्टा  देते  वान  may  सरकार  की  पूरे  अनुमति  से  दूसरे  ब्यक्ति  को
 स्थानों  रित

 किस  जा  सकते

 जिलो  को  चाय  का  निर्वात

 1१०४३  शो  ०  Wo  क्या  बाशिज्य  तथा  सोग  मंत्री यह सह  बताने
 की

 क्षा
 करेम

 कि

 कया  यह  सच  है
 कि  चीनी  स्थित  भारतीय  राजदूतावास  ने  श्रतुरोध  किया  है  कि  भारत

 के  चाय  निर्यातकों  ate  भारतीय  चाय  बोर्ड  को  कुछ  fafa  उस  देश  में  केबल  वाणिज्यिक  प्रचार  के  लिखे

 अपने  स भिकर्ता मों  के  उस  देश  में  चास  निर्वात  को  बढ़ने  के  उन  के  संयुक्त  प्रयत्न  के

 निरेत  करनी  चाहिये  ;  श्र

 (#7)  यदि  तो  इस  सामने  में  बया  कारवाही  की  गई  है  ?

 tatfasa  तथा  लोग
 उपमंत्री  सतीश

 :  जी  हां

 चिली  nett  चाय  का  बाजार है  दौर  उस  देश  में  भारतीय  चायों  के  प्रचार क  लिये  बिमलेश

 यत्नों  का  क्षेत्र  समित  है  ।  इंस  कार्य  के  लिये  कोई  राशि  निर्धारित  नहीं  की  गई  है  ।

 चाय  का  उत्पादन

 1१०५०.  शी  प्र०  Wo  बदला  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उघोग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 कम  मा
 पिछे

 वर्ष  के  उत्पादन  की  तुलना  में  इस  as  भरन में  नाथ  को  उत्पादन  अधिक

 होने  का  श्तुमान है  ह

 यदि  हों  तो  इस  ad  श्रतुमा नित  उत्पादन  क्या है  ;

 (7)  इसमें  कितनी  चाय  निर्यात  की  जाने  को  झ्तमसान  है

 क्या  भाग  में  उल्लिखित  निर्यात  करने  के  लिये  सरकार  चाब  निर्यात
 पर

 से  शुल्क

 wert  का  विचार  कर  रही  हैं  ;  राज

 यदि  तो  उस  का  क्या  fata  है
 ?

 ा  अ  अ
 प्रंग्रेजी
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 FEEL पठानिया  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सोशल  और
 «

 तक  भारत  में  YLo,&  लाख  पौंड  उत्पादन  का  अनुमान  है  जब  fs  पिछले  वर्ष  इसी  mata  में  उत्पादन

 Wa93  लाव  पौंड  था  |  उत्पादन  के  वर्तमान  र्हाल  के  आघार  vEE  १  में  Soo  लाख

 बॉड  टोने  का  अपमान है  ।

 निर्यात  के  वर्तमान  रुख  को  देखते  यह  प्राण  की  जाती  है
 कि  १९६१  में  कुल  निर्यात

 Volo  लाख  पोंड  के  लगभग  होगा  ।

 ate  चाय  उद्योग  की  कर न्यंवस्था पर  समय  समय  विचार  किया  जाता है  कौर

 जंत्र  कभी  श्ावदरक  होता  साज  =~ TF  घोषण्मायें  की
 जाती  हैं

 ।

 maa  संहिता  संबंधी  zest

 क्या  MA  शर  रोजगार  मंत्री यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे 1१०५१  शी  प्र०  Wo  बचदा

 कि

 क्या  सालिकों  की  संघ  ने  १९६१  में  उद्योग में थें  अनुशासन  संहिता  संबंधी

 गोष्ठी  का  आयोजन  किया  था  ;

 वही
 हां

 ,  तो  उस  गोष्ठी  में  कया  er  विचार ब्यक्ति  किसे  गये  थे  शौर  शिका  खीसें  की  गई

 थीं  ,  कौर

 के  लिय  याद
 ि  जे  दि  प  यस

 सरकार  ने  कोई  मिण
 उन  सफारियों  की  दृष्टि  से  सं  पिता  में  संशोधन  करने

 किय  लोब  क्या थे  ?

 पिस  उपमंत्री  झा बिंद  जी  ।  अखिल  भारतीय  श्रौद्येगिक  कर्मचारी

 संगठन  मालिकों  की  फंड  शन  दोनों  ने  सपना  रूप  से  ।

 adh  लिये  संघों  की  सदस्यता (१)  सब  राज्यों  मैं  अनुशासन  संहिता  के  श्रीमती  मान्यता दे

 का  AAA PH  सत्यापन  होता  चा  fai  |

 (२)  प्रतीकों  को  अधिकार  होता  चाहिये  कि  वे  aa  की  मान्यता  स्थगित  या  रोक  सकें

 जब  तक  उनके  द्वार  Pes  गये  नंघनीं  के  बा  में  कार्य  परिणति  व्यवस्था  द्वारा  बिचार  न  किसा
 ~

 शाये  |

 (३)  रवी  त्र  अताई  जाबी  चाहिये  कि  जहां  मान्य  संघों  कौर  मालिकों  के  बीच  नौकरी  की

 स्नागान्य  शर्तों  सम्बन्धी  समझौते  किय  ब्रह्मचर्य  संघों  को  इन  में  गड़बड़ी  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 )  संहिता  मंग  किये  जाने  के  बारे  में  तुरन्त  कौर  मौके  पर  जांच  होनीं  चाहिये  ।

 (५)  का  परिणति  समिति  को  किसी  भी  हालत  में  ऐसे  मामले  की  नहीं  लेना  चाहियें  जो

 सामान्य  तौर  पर  सरकार  के  औद्योगिक  संबंध  तंत्र  के  क्षेत्राधिकार  में  जाता  हो  या  जो  विधि  निवेदन

 के  बारे में  हो  ।

 (६)  काय परिणति  समिति  विभिन्न  श्रम  विधियों  के  acta  निर्धारित  प्राधिकारियों  को

 सौंप  ग्य  काम  को  अनत  ऊपर  नहीं  लेना  चाहिये  |

 संहिता  में  परिवर्तन  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 एशिया  के  योजना  निर्मितियों  का  सम्मेलन

 (  श्री  प्र०  चल  बसा

 tft  न०  tro  सनिस्वासी

 पंडित  gto  ato  तिवारी 1१०५२

 gt  कोड शि यान

 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि

 क्या  इस  वर्ष  सितम्बर  में  नई  दिल्ली  में  एशिया  के  योजना  निर्मितियों  की  इंसाफ  द्वारा

 आयोजित  सम्मेलन  हुआ  था  ;

 यदि  तो  उसमें  कित  मुख्य  विषयों  की  चर्चा  की  गई  थी  ;

 उस  सम्मेलन  में  क्यों  मुख्य  विचार  व्यक्त  किये  गये  थे  या  सिफारिशें  की  गई  थीं
 ?

 pitta  उपमंत्री  kato  में  ०  off  afi

 ate  एशिया के  श्रमिक  प्रयोजन  निर्माताओं के  सम्मेलन  द्वारा  नियुक्त  प्रविधि के

 समिति  के  प्रारूप  प्रतिवेदन  विद्यावती  की  प्रतियां  सभा  पटल  पर  रखी  जाती हैं  ।

 में  रली  गईं  ।  देखिये  एल०  ठी०  संख्या  २३८५/६१]  ।

 तारापुर  के  समीप  भ्रंगुशावित  केन्द्र

 दास यानी :
 Foxy.  थी  दी०  ao  फार्मा

 क्या  प्रधान  मंत्री  ७  a  ?
 के  श्रतारां कित  प्रशन  संख्या  ३६  के  उत्तर के  संबंध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  बम्बई  के  पास  स्थापित  किये  जाने  वाले  पहले  ay  शाक्ति  केन्द्र  की

 के  सब  में  ग्रीन  देशों  से  टेंडर  प्राय  थे  ate  क्या  इसके  बारे  में
 कोई

 निर्णय  किया
 जा

 चुका  है

 fear  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कार्य  मंत्रो  जवाहरलाल  : :
 तारापुर

 के  समीप  एक  a.

 afer केन्द्र  के  निर्माण  के  लिये  दिये  विश् वर्ज तीन टेंडर  के  प्रत्युत्तर  में  सात  टेंडर  चार  देशों  ata

 ब्रिटन  ग्रोवर
 अमरीका

 से  प्राप्त  ग ेहैं  ।  श्रमी
 टेंडरों  की  छानबीन  की

 जा  रहीं
 a
 id  att

 कोई  निर्णय
 अभी  नहीं  किया  मया  2 ry

 ware  सई  दिल्ली

 1१०५४.  थो  बो०  Wo  कया  प्रस्ताव
 और

 संभरण  मंत्रीं  यह  बताने  की

 करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  जनपथ  होटल  को  चलाने  के  ऊंचे  व्यय  के  प्रश्न पर  विचार  कर  लिया

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ;  आर

 '  व्यय  को  घटान  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं
 ?

 area  श्र  संभरण  उपमंत्री  after  कु०  बौर

 जी  नहीं

 | सवाल  पैदा  नहीं  होत
 ee

 मूल  ही० झंप्रेजी
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 विस्थापित  व्यक्तियों  के  दाव

 1१०५५.  थो  दो०  चं०  शर्मा  :
 क्या  पुनर्वास  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 १  PERL  तक  पश्चिम  पाकिस्तान  के  विस्थापित  दावेदारों  के  कितने  मामलों

 ey  निपटारा करना  शेष  था  ;

 इनका  निपटारा  करने  में  कितना  समय  लगेंगी  ;  कौर

 क्या यह  कार्य  मंत्रालय के  बन्द  किये  जाने से  पूर्व  पूरा  कर  दिया  जाएगा
 ?

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  पुनर्वास  अनुदान  प्रार्थना  पत्रों  को  मिलाकर

 कुल  ५. ३  लाख  सत्यापित  दावों में
 केवल  ६०००  मामलों

 का  १-१०-६१  तक  निपटारा  करना

 था

 way  चन्द  महीनों  में  ।

 ott  तर्क  मंत्रालय  को  बन्द  करने  के  बारे  में  कोई  तिथि  निश्चित  नहीं  की  गई  ।

 आघात  तथा  निर्यात  होती

 | थो  हरविन्द  घोषाल  :

 १०५६-८४
 मी  प्र७  Ao  बुरा  :

 | eit
 दामानी

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नवीन  आयात  तथा  निर्यात  नीति  बनाने  के  लिये  स्थापित  की  गई  राम स्वामी

 मुदलियार  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन  पेश  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  उसकी  क्या  सिफारिशें  हैं  ;  atk

 यदि  भाग  का  उत्तर
 है

 तो  प्रतिवेदन  कब  पेश  किये  जाने
 की

 संभावना
 है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  (att  कानूनगो  )
 :  ait  नहीं  ।

 सवाल  पैदा  नही  होता  |

 शीघ्र  हो  प्रतिवेदन  पेश  किया  जाने  वाला  है
 ।

 रायचूर  जिला  मैसूर  राज्य  म  सूत  कातने  को  मिलें

 foxes  थ्री
 क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  बात  सच  है  कि  मैसूर  राज्य  के  रायचूर  जिला  में  एक  सहकारी  सूत  कातने

 का  कारखाना  करन  के  लिये  लाइसेंस  लेने  के  लिये  राज्य॑  सरकार की  सिफारिश के  साथ

 एक  प्रार्थना पत्र  भेजा  गया  है

 तो  क्या  इस  मामले  में  कोई  फैसला  किया  गया  है  ;  भ्र

 यदि  तो  कब  फैसला  किया  जाएगा  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  जी  हां  ।

 (7)  «सीघा  ही  निर्णय  किया  जाएगा

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 अम सरो का  में  सदल  नामक  स्थान  पर  प्रद नी

 1१०५८.  भी  पहाड़िया  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  अगले  वर्ष  अमरीका  में  सीटल  नामक  स्थान  पर  लगने  बाली

 ह कु. सेंचरी  २१  प्रदर्शनी  में  भाग  लेने  का  फैसला  किया है  ;  श्र

 यदि  तो  उस  प्रदर्शनी  में  कौन  सी  aequi  का  प्रदर्शन  किया  जाएगा  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  जीत  ||

 प्रदर्शनी  में  रखी  जाने  बाली  प्रस्तावित  वस्तुझ्नों  की  महत्वपूर्ण  श्रेणियों  की  सुची  संलग्न

 हे  |

 १.  कच्चा  खनिज  वनस्पति  तेल  शादी  अर्थात ७  :

 खनिज  अ्रत्यावश्यक  हड्डियां  ale  कच्ची  कौर  बेकार

 कौर  तेल  कौर  मारो  चालान  शादी  |

 २.  मशीनरी  तथा  इंजीनियरी  का  सामान

 (१)  टेलीफोन  तथा  टेलीफोन  का  सामान

 (२)  बिजली  तथा  इंजीनियरी  के  मापने  के  भ्रौजार

 ३.  खाद्य  पदार्थ  कौर  wer  खाने  की  तम्बाकू  से  बनी  ची  जुंग्रर्थात्  :

 काली  मित  शौर  wea  डिब्बा  बन्द  डिब्बा  बन्द  फल

 are  फलों  का  जमाए  हुए  तेल  are  |

 ४.  कपड़  ——fat  के  बने  तौर  हथकरघा  के  बने  हुए  जिनमें  सुती  रेशमी  कौर  रेयन  के

 ऊनी  कपड़े  और  खादी  शामिल  है  ।

 ५.  दस्तकारियां

 ६.  विविध  पदार्थ  maps  :

 नारियल  जटा  कौर  उसकी  पटसन  कौर  उसकी  बनी  चमड़ा  कौर  खेल

 का  प्लास्टिक  कौर  लिनोलियम  की  गाने  बजाने  के

 रसायन  फारसी  की  प्रसाधन  सामग्री  तथा  ख़ुशबूएं  |

 ७.  पर्यटन  तथा  व्यापार  सूचना

 पुस्तकें  तथा  चार्ट  चित्र  wie  मूर्तिकला  की  चीजें  ।

 दिल्ली  कलाप  मिल  के  रासायनिक  दिल्ली  में  दुर्घटना

 1१०५६.  श्री  कुन्दन  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  क्लाथ  मिल  के  रासायनिक  दिल्ली  में  हुई  दुर्घटना  की  मै  जिस्ट्ंट
 द्वारा  की  गई  जांच  का  विवरण  सरकार  को  मिल  गया  है  ;

 यदि  तो  उसका  sate  क्या  है  कौर

 उस  पर  क्या  फैसला  किया  गया  है  ?

 eee

 मूल  ग्रंग्रेजी  में
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 सन्स  उपमंत्री  (att  आबिद  :  जी  नहीं  ।  जांच  अभी  पूरी  नहीं  हुई  है  |

 ate  सवाल  पैदा  नही  होता  |

 कामचारी  राज्य  बीमा  योजना

 1१०६०.  श्री  कौडियाल  :  क्या  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तीसरी  योजना के  wee  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  के  श्रन्तगंत  अधिक

 हस्पताल  बनाने  को  कोई  योजना  तैयार  को  गई  है  ;

 यदि  तो  योजना  की  मुख्य  रूपरेखा  क्या  है  ;  शर

 उसकी  कितनी  लागत  का  अनुमान  है  ?

 श्रम  ate  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ण  ना०

 कं में चारी  राज्य  बीमा  योजना  के  ३२  नये  तथा  व्तंमान  हस्पतालों  में  २५  संलग्न

 हस्पतालों  में  ६०००  रोगियों  के  उपचार  के  लिये  व्यवस्था  की  गई  है  |

 लगभग  १२  करोड़  रुपये  ।

 कच्चो  फिल्मों  कारखाना

 1१०६१.  शो  प्र०  च०  बिखरा  ्
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 यह  बताने
 को  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  उटाकमंड  में  एक  कच्ची  फिल्मों  का  कारखाना  स्थापित  करनें
 को  योजना  सम्बन्धी  काम  आरम्भ  किया  जा  चुका

 है
 ;  ग्रोवर

 यदि  तो  कारखाना  स्थापित  करनें  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  कौर  जैसा  कि  RE—G—LERL  के

 अता  रां  कित  प्रश्न  संख्या  १६३३  के  उत्तर  में  बताया  गया  है  :  हिन्दुस्तान  फोटो  फिल्म  निर्माण  कम्पनी

 सीमित  नाम  की  एक  सरकारी  कम्पनी  इस  परियोजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  पंजीबद्ध  को

 गई  है
 ।

 फैक्टरी  के  लिये  स्थान  को  समतल  करने  का  काम  पूरा  हो  चुका  है  शर  उत्पादन  इमारतें  तथा

 पहुंचने  को  सड़कें  ails  बनाने  के  लिये  कार्यवाही  को  जा  रही  है  ।  फ्रांस  का  दिवस  जो  इस

 परियोजना  में  सहयोग  दे  रहे  ऐसी  आयात  की  गई  चीजें  भेजने  का  प्रबन्ध  कर  रहे  जो  उनका

 उत्तरदायित्व  बनता  है  ।  अरन्य  संयंत्र  तथा  उपकरण  के  लिये  मूल्य  सूचियां  मांगी  गई  हैं  ।

 वाणिज्यिक  स्तर  पर  उत्पादन  आरम्भ  किये  जाने  से  पदार्थों  तथा  सामान  को  मान  के

 अनुसार  करने  के  लिये  एक  प्रयोगशाला  स्थापित  की  जा  रही  है  श्र  आशा  है  कि  यह  PER

 तक  काम  करना  अर्भ  कर  देगी  ।

 सोलह  प्रविधिक  अफसरों  का  एक  दल  १९६१  में  छः  महीने  से  ग्यारह  महीने  तक

 की  भिन्न  भिन्न  अवधियों  के  लिये  रचनात्मक  प्रशिक्षण  लेने  के  लिये  बौचेट  एंड  साई  फांस  के  कारखानों

 में  भेजा  गया  है
 कौर

 कुछ  अरन्य
 अफसर

 शीघ्र  ही  जाने  वाले  हैं  ।
 sneer  on  ae

 मूल  अंग्रेजी  में



 २  १८  र
 | ३१४

 यूरोपीय  साझा  बाजार

 1१०६२.  थी  To  चे  बद्द  कया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने की  कृपा  ब  रेंगे
 फि ः

 क्या  यह  सच  है  कि  स्वीडन  यूरोपीय  साझा  बाजार  में  शामिल होना  चाहता  हैं

 यदि  तो  उससे  भारत  के  उस  देश  को  निर्यात  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा
 ;  भर

 भारत  से  वहां  प्रायः  क्या  सामान  भेजा  जाता  हे
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  भारत  सरकार  को  ऐसे

 किसी  प्रस्ताव  का  पता  नहीं  है  ।

 इस  समय  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 पिछे  चार  वर्षों  में  भारत  दारा  स्वीडन  को  किये  गये  निर्वात  का  विवरण  पटल

 रखा  जाता  हैं  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २७]

 इंडोनेशिया  से  व्यापार  मण्डल

 थी  प्०  ०  बरगश्ता
 1९०६३

 Lat  so  गे  देव

 क्या  बावजूद  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंडोनेशिया  का  एक  व्यापारिक  मण्डल  इस  वह  नवम्बर  के  आरम्भ  में  भारत

 कराया  था  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  साथ  बातचीत  का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 वाणिज्य  सूत्रों  (att  :  ate
 इंडोनेशिया

 के
 एक  तथ्यान्वेषण

 दल  न  भारत  के  साथ  औद्योगिक  aire  वाणिज्यिक  सम्बन्ध  की  भली  भांति  जानकारी  के  लिये  €  से

 २६  PERQ  तक  भारत  को  यात्रा  को  ।  इस  दल  ने  विभिन्न  प्रौद्योगिक  तथा  वाणिज्यिक

 केन्द्रों
 को  देखा  कौर  भारत  सरकार  के  विभिन्न  मंत्रालयों  से  चर्चा  को  ।  इस  यात्रा  और  चर्चा  से  यह  दल

 जिस  उद्देश्य  से  प्राया  था
 उसमें

 सफल  aT  ।

 teat  के  मोटरों  का  भ्राता

 1१०६४.  थो  म्रगाड़ी  :
 कया  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्र  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 गे

 कि  :.

 PEKE-Go,  FE Go-G2  भ्र ौर  RERL-F 2 \  में  qa  तक  प्रत्येक  देश  से  टैक्सी  के  कितने

 मीटरों  का  आयात  किया  गया  ;  ही

 भारत  पहुंचते  पर  Wial-TeH,  यदि  कोई  लगा  सहित  प्रति  मोटर  कया  कामत  थी

 झर  इन  मीटरों  का  aria  झर  वितरण  किस  के  जरिये  किया  गया  ;

 क्या  इन  मोटरों  की  कामत  शौर  वितरण  पर  क्या  कोई  नियंत्रण  है  ;

 (a)  यदि  तो  नियंत्रित  मूल्य  शौर  वितरण  व्यवस्था  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  झाई  है  कि  झा या तक  अज्ञात  किये  मीटरों  का  काला

 बाजार  करने  के  लिये  उन्हें  अपन  पास  ही  रख  लेते हैं  ;  ae

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 मूल  date  में
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 वाणिज्य  स्त्री  कानूनगो  )  :  और  FEXE-HO  से  PERL-KR

 १९६१  प्रत्येक  देश  से  आयात  किये  गये  टैक्सों  मीटरों  संख्या  ौर  उन  की  कीमत  बताने

 वाला  विवरण  संलग्न  परिशिष्ट  २,  झंतुबन्ध  संख्या  २८]  |  भारत  पहुंचने  पर  इन

 मीटरों की  कीमत  के  बारे  में  जानकारी  aaa  से  उपलब्ध  नहीं  हो  सक्ती  ।  इन  मीटरों के  अध्यापकों

 तथा  वितरकों  का  ब्यौरा  भी  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  मद  ट्राइ  Zio  सी ०  अनुसूची  के  अधीन

 अलग  से  नहीं  दो  गई  है  ।

 से  के  मीटरों  के  मूल्यों  और  वितरण  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  है  ।
 किसी  फर्म  द्वारा  लिये  गये  मूल्य  के  बारे  में  एक  शिकायत  प्राप्त  हुई  ay  जिस  की  जांच  की  जा  रही

 है  ।

 दिल्ली  में  भी निवास पुरी  और  पिंजरापोल  में  गृह-निर्माण

 1१०६५.  थी  बलराज  मधोक  :  क्या  आवास  ौर  संभरण  मंत्री  us  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 (#)  की  श्रे निवास पुरी  पर  पि जय पोल  बस्तियों  भ  गुरु-निर्माण  के  प्लान  तैयार

 करने  में  कितना  समय  लगा  है  ;

 दारों  को  अन्तिम  लगता  ब  किया  गधा
 3

 क्वाटर  कब  दिये  गये  ;  गरारे

 क्वाटर  देवे  के  बाद  बिजली  के  कनेक्शन  कब  faq  wy ?

 ग्रा वास  शर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  Fo  )
 स  चमरोर

 एक विवरण  सभा
 पटल

 पर  रखा  जाता है
 ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  Re]

 बस्ती

 1१०६६.  श्री  बलराज  मधोक  :  क्या  श्रीवास  श्र  संभरण  मंत्री  ye  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 मुहम्मदपुर-मुनीरका  के  निर्माण  के  लिये  Saray  को  भुगतान  कब  किंया

 2 गया  ?

 निर्माण  की  अन्तिम  अवस्था  कब  पूरी  हुई

 मुहंम्मदपुर-मुनीरका  बस्ती  के  निर्माण के  बाद  मरम्मत  के  लिये  कितना  धन

 किया  गया  ;  और

 रस  बस्ती  में  बने  क्वार्टर देने  में  ga  ate  कितना  समय  लगेगा ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  Fo  कौर

 कृष्णपुर  में  बने
 क्वार्टरों

 में
 से

 रब  तक  कोई  भी  क्वार्टर  पूरी  तरह  नहीं  बना
 है

 ;  निर्माण-कार्य  या

 क्वार्टर रों  में  सुविचारों  की  व्यवस्था  का  कार्य  जारी  १९६  क्वार्टरो ंवे  सम्बन्ध  में  ठेकेदार  को  अन्तिम

 भुगतान  १९  Ege  को  किया गया  ।

 मरम्मत पर  कोई  = व्यय  नहीं  किया  गया  ।

 इस  बस्ती  में  छना  गन्दे  पानी  को  बाहर
 ले

 जाने  वाला  नाला
 शौर  बिजली

 आदि

 अ्रावश्यक  नागरिक

 sees
 व्यवस्था  करने

 के  बाद  ही  क्वार्टरों  में  रहा  जा  सकता  है  ।  इन  सेवाओं

 मूल
 झंप्रेजी  में 4
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 को  व्यवस्था  का  कार्य  जारी  है  कौर  नगरपालिका  निगम  को  ata  है  कि  यह  काम  इस  वर्ष

 के  पन्त  तक  पूरा  हो  जायेगा  |  काम  समाप्त  होते  हू  वाटर  देना  शुरू  किया  जायगा  ।

 नई  दिल्लो  के  दोम  जिले  क्वार्टरों  में  दूसरी  मंजिल  क  क्विट
 रों

 का  दिया  जाना

 1१०६७.  wt  बलराज  मधोक  :  कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  ud  सच  है  लाजपतनगर  तथा  अन्य  बस्तियों  में  दो  मंजिले  क्वार्टरों  के  दूसरी

 मंजिल  के  क्वार्टरों  के  ऊंटनियों  से  जमान  कं  कीमत  उसी  दर  से  वसूली  की  जा  है  जिस
 दर  से

 aaa  मंजिल  फ  ऊंटनियों  से  जात  है  ;  अर

 uta  लो  इस  ay  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्री  मेहर  चन्द  खन्ना di
 कौर  की  लाजपतनगर  बस्ती

 तथा  wer  क्षेत्रों  में  बने  दोमंजिला  क्वार्टरों  की  संख्या  बहुत  ज्यादा  है  ।  यदि  किसी  विशिष्ट  क्वार्टर  था

 ब्लाक  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  अपेक्षित  हो  तो  वह  दी  जा  संकरता  है  ।

 नई  दिल्ली  में  श्सीः  टाइप  क्वॉटर

 1१०६८.  श्री  बलराज  मधोक  क्या  पुनर्वास  मंत्री  य य  बताने  क  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यहां  संच  है  कि  लाजपतनगर  में  पुराने  दोमंजिले  टाइप  क्वार्टरों  के  ऊंटनियों

 से  २२'/,  रुपये  प्रति  वर्ग  गज  की  दर  से  जमीन  की  कीमत  वसूल  की  जा  रही  है  जबकि  पड़ोस  की

 बस्ती  में  टाइप  सस्ते  क्वार्टर  रोक  कमर  कालोनी  में  जमीन  Hi  कीमत  क्रमशः  १८,

 १३१/,  पौर  १५  रुपये  प्रति  वर्ग  गज  की  दर  से  वसूल  की  जा  है  |

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  पड़ोस  बस्ती  में  जमीन  की  कीमत  दोमंज़िला  क्वार्टरों  की

 कालोनी  की  जमीन  को  कीमत  स  कहीं  प्रिक  है  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  लाजपतनगर  में  अ्रधिक  दर
 से

 कीमत  वसूल  करने  के  क्या  कारण हैं  ?

 प्रवास  मंत्री
 मेहर  चन्द  से  लाजपतनगर  में  दोमंजिला  टाइप

 क्वार्टरों  की  संख्या  बहुत  ज्यादा  है  |  ये  वाटर  ग्रहण  अलग  समय  पर  बनाये  गये  थे  श्योर  इन  पर

 खर्चे  भी  एक  जैसा  नहीं  gar  ।  यदि  किसी  बिष्ट  क्वार्टर  था  ब्लाक  के  बारे  में  जानकारी  अपेक्षित

 हो  तो  वहू  दी  जा  सकती  है  ।

 लाजपतनगर  मर  दिल्ली  में  वाटर

 1१०६६.  श्री  बलराज  मधोक  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 जि

 कया  यह  संच  है  कि  लाजपतनगर-  में  बने  दो  कमरों  के  tate a  रों  के  लिये  4,000

 रुपये  शौर  इस  से  झ्र धिक  कीमत  मांगी  जा  है  जबकि  ऊंटनियों  को  स्पष्ट  झाइवासन  दिया  गया

 था  कि  प्रत्येक  क्वाटर  के  लियें  उन  से  ४,०००  रपये  लियें  जायेंगें  ;

 क्या  भी  सच  है  कि  इसी  बस्ती  में  बने  इसी  तरह  के  क्वार्टरों  के  लिये  ४,०००  रुपये

 से  कहीं  अधिक  कीमत  मांग  जा  रही  है  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  इस  के  कया  कारण  हैं  ?
 थ

 मल ५
 ग्रंप्रेजी  में



 लिखत  ee oe  ब उच्  १३१७ ११  १८८३

 पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 )

 कौर
 लाजपतनगर

 में  बने
 दो-कमरों

 के
 कंबार्टरों  की  संख्या  बहुत  Fy aa  वे  ग्रहण-अलग  लस  पर  तथा  अलग  ग्रहण  लागत  से  बनाये  गये

 यदि  किसी  विशिष्ट  क्वार्टर  या  ब्लाक  के  बारे  में  जानकारी  wafer  हो  तो  वह  दी  जा  सकती  है  ।

 दिल्ली  में  विस्थापित  व्यक्तियों  को  बस्तियां

 1१०७०.  को  बलराज  मधोक  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  f

 पुनर्वास  मंत्रालय  द्वारा  विस्थापित  व्यक्तियों  की  न्यू  राजेन्द्रनगर

 त  बर्ग  गज़  क्रमश निजाम हन  ईस्ट  वेस्ट  में  अजित  जमान  लिये

 कित॑नी-कितनी  कीमत  दी  गई  थी  ;

 ग॑  गज़  विकास  व्यय  कितना  था  ;  द्रोह इन  विभिन्न  बस्तियों  में  प्रति

 इन  बस्तियों  में  बने  क्वार्टरों  के  विस्थापित  बंटनियों  से  की  प्रति  वर्म  गज  कया

 कीमत  वसूल  की  जा  रही

 मंत्री  मेहर  चन्द  :  कौर
 विभिन्न  बस्तियों

 में  पौर
 विभिन्न

 में saan  के  लिये  जीत  भूमि  की  कीमत  में  काफी  अन्तर  है  ।  यदि  किसी  विशिष्ट  ब्लाक  के  ब

 जानकारी  अपेक्षित  हो  तो  वह  दी  जा  सकती  है  ।

 नकली  मोती  तेर  होने

 १०७१.  श्री  रघुनाथ  सिह :  कया  aa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सिक्किम  में

 किसी  भारतीय  फर्म  के  सहयोग से  कृत्रिम  मोती  ate  हीरे  बनाने क
 का  कारखाना  खोलने  की  योजना

 कार्यन्वित  की  जा

 २४  अक्टूबर  HERR प्रधान  मंत्री  TAT भा  चंदे  शिक-किये
 wat

 गी

 भी  जवाहरलाल  :

 को
 महाराज  सिक्किम  ने उद्घोषणा  संख्या  कें  यह  घोषित  किया  कि  सिक्किम  सरकार

 ने  सिक्किम  इंडस्ट्रियल  कार्पोरेशन  लिमिटेड के  साथ  एक  क़रार  पर  हस्ताक्षर  किये  जिस के  अन्तत

 यह  कार्पोरेशन  श्रौद्योगिक  कार्यो ंके  लिये  नकली  | एकक. ह ज स्रलਂ  शौर  बेयरिंग  बनाने  पर  सहमत

 हुआ है
 ।  इस  कार्पोरेशन  की  स्थापना  कामानी  ग्रुप  कर  सहा  है  ।

 गुलचीं  दर  के  निकट  एक  गाँव  पर  पाकिस्तानियों  द्वारा  प्राक् रमण

 Pow.  श्री  रघनाथ  fag  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  PERL  के  अन्तिम  सप्ताह  में  पाकिस्तानियों  के  एक

 सशस्त्र  दुल  ने  गुलमर्ग  दरें  के  क्षेत्र  में
 युद्धविराम

 रेखा  के  पास  स्थित  एक  प्राम  पर  आक्रमण  कर

 लूटमार
 का  ;

 यदि at,  तो  इस  घटना  का  ब्यौरा क्या  है  !
 कौर  Fi

 प्रधान  मंत्री तथा वं  दैनिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 एक  ated  मेंवार/दल
 काश्मीर

 के
 हवा  |  २६  ग्रक्टूबर  १६६१  को

 पाकिस्तान  हमारे
 र्क्त प्लन

 ने  विराम  रेखा  की  हमारी  दिशा  गुलमर्ग  के  लगभग  कम गल  दक्षिण की  हू

 ने  भी  गोली  चलाई  |  ए  क  भ्राक्रमणकारी

 पर  गोलियां  चलाई  |  आत्मरक्षा  के  लिये  हमारे  गरतीदल
 व्यक्ति  सहित

 दिया  गया  |  घायलों

 की  मृत्यु  हुई  प्रो  एक  घायल  हुआ
 ।  शव  को

 पुलिस
 के

 कर
 क्रमिक रा  भाग  निकले  ण

 ॥

 a

 +मल  wast  में
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 कांच  दौर  मिट्टी  छ  ada  बनाने  के  उद्योग  सम्बन्धी  परिषद

 1१०७३  थो  कालिका  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  करेंगे कि

 भारत  में  कांच  तौर  मिट्ठी  के  बर्तन  बनाने  के  उद्योग  सम्बन्धी  परिषद्  के  कृत्य

 शक्तियां  क्या

 इस  उद्योग  में  लगें  देशों  द्वारा  को  गई  प्रगति  की  तुलना  में  भारत  में  इस  उद्योग  की

 समग्र  स्थिति  क्या  है

 तीसरी  पंचवर्षीय  ITAL  में  इस  उद्योग  की  कितनी  प्रगति  होने  को  संभावना  ग्र

 (  घ }  भारत  में  ६ र्  उद्योग  के  महत्वपूर्ण  ser  कौन
 से  हैं

 रोक  उनको  उत्पादन-क्षमता

 ? fear

 गरीबों
 तंत्रों

 (at  मनुभाई  शाहिद  कांच  के  श्र  सिट्टी
 के

 बतन  के  उद्योग
 में

 लगे  समतुशुचित चत  उद्योगों  दे  लिये २६  १९६१ कं  ए
 ए

 विकास  परन्तु
 को  स्थापना को  गयी

 उद्योग  तथा रि ग्ण््ण्य व तन्हा  धि  १९४१  क क  दूसरी  maga  |
 में  दियें  गये  सभ

 इस  परिषद्  को  सौप दि  यड़  विकाश  परिषद्  weg  विकास  परिषदों दे  समान  प्रासर्शदात्री

 निकाय  है  जिसे  उद्योग  &  विकास  तथा  ce refi Cun  के  बारे  सें  सरकार  को  परामर्श  देने  के  लियें

 गठित  किया  गया  है  ।

 गत  दशक  में  भारत  के  कांच  ale  सीटों  के  वक़्त  बनाने  के  उद्योग  ने  बहुत  प्रगति

 की  है  ।  कुछ  विशिष्ट  प्रकार  की  वस्तुप्नों  को  छोड़  कर  अन्य  सभी  वस्तुएं  भारत  में बनाई  जाती हैं
 ।

 aa  है  कि  drat  पंचवर्षीय  प्रो जना वधि  की  समाप्ति त
 फे  कांच  are मिनटों  की  सभी  चीज़े  भारत

 में  बनने  लगेंगी  ।

 i
 मंजूर  को  गई  aaa  विचाराधीन  थोजनाय्रों  के  कार्यान्वय  से  देश  तीसरी  योजना  वधि

 की  समाप्ति  तक  कांच  मिट्टी  की  बनी  चोरों  में  न  केवल  अदमनीय भर  ।  हो  जायेगा  वरन्  अस  पास
 के

 देशों  को  इनका  निर्वात  कर  पर्याप्त  विदेशी  सजदा  भो  प्राप्त  कर  सकेगा  |

 )  जिन  राज्यों  में  कांच  शर  मिनटों  के  aga  बनाने  का  उद्योग  ग्रन्थि  प्रगति  कर  रहा  है

 उनके  नाम  तथा  उनकी  उत्पादन-क्षमता  बताने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  २,

 अनुबन्ध  संख्या  ३०]

 भारत  के  रिजवी  बेक  का  प्रत्याभूत  संगठन

 1१०७४.  शो  कालिका  सिह  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 भारत  के  रिवेंज  अक  का  प्रत्याशी  कैसे  काम

 प्रत्याभूत  को  योजना  अरब  तक  किन-किन  जिलों  में  लागू  हुई  है

 क्या  feat  बक  से  अझगएऊ  घन  पाने  वाली  सब  संस्थायें  पुरानों  नामी  संस्थायें  हैं

 प्रत्याभूत  के  झावेदन-पत्नों  की  किस  ढंग  से  जांच  की  जाती  है  दौर  विशिष्ट  मामलों  में

 प्रत्याभूति  देने  की  कसौटी  क्या  है

 मूल  aaa
 में
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 क्या  उबार  देने  वाली  स्यारा  व  न्ञावदनकर्ताओओं  पथ  सम्बन्ध  में  उन  के  लघु  उद्योग

 होने  के  बारे  में  दिये  गये  शय-पत्र  उन्हें  प्रत्याभूति  देने  के  लिए  प्रप्त  प्रमाण  समझ  जाते  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  यह  रिजर्व
 अक

 ध्यान  में  श्राया  है
 कि

 कुछ  मामलों  में  शपथ-पत्र
 ae  होते  wie

 (&)  प्रत्याभूति  संगठन  इस  योजना  के  श्रन्तगत  पिछड़े  प्रौद्योगिक  क्षेत्रों  का  केसे  सहायता

 करता है  ?

 1.  अपेक्षित  जिनका  को  एक  नाट पाउलो  मंत्री  सन माई  :
 संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संखया  ३१]

 उबार  देने  बालो  संस्थानों को  इस  योजना  के  अस्तगत  भारत  के  ब
 के

 से  श्रीराम  वन

 हीं  मिलता  ।  इस  योजना  के  ध्रन्तगत  जिन  संस्थापकों  को  मे  सुविधायें  दो  जाती  हैं  वे  सब  प्रिवी

 नामी  संस्थायें  हैं

 बम्बई  स्थित  भारत  के  fora  बैंक  में  एक  विशेष  विभाग  प्रत्या  भूति  योजना  के  श्रन्तगत

 श्रान्त  आवेदन-पत्रों की  छानबीन  करता है  ।  विशिष्ट  मामलों  में  प्रत्या भूति यां  देने की  कुछ  एक

 महत्व पण  कसौटी  ये  हैं  :

 (१)  इस  योजना में  प्  उद्योग  एककਂ  की
 जो  परिभाषा दी  गई  है  आवेदन  कर्ता

 आद्योगिक  एकक  को  उस  के  अनसार  एक  उद्योग  एकक  होना  अर्थात

 एकक
 को

 कुल  लागत  1 1,
 घस

 में  किराये  पर
 लिए  हुए  मकान  को  कामत

 आमिल  यदि  कोई  एसा  मकान  हो  परन्तु  जिस  में  मजदूरों  के  लिए  मकान

 बनाने  और  उन्हें  सुविधायें  देने  पर  खर्च  को  गई  राशि  सम्मिलित  नहीं है  ,  पांच  लाख

 पूरे  से  श्रमिक  नहीं  stay  चाहिए  ।

 (२)  उस  एकक  को  माल  तथा  करने  या  भ्रमण  कार्यों  का  प्रधान  स्थान  इस  योजना

 के  अन्तत  निर्दिष्ट  जिले  या  जिलों  में  होना  चाहिए  ।

 सम्बन्धित  एकक  को  प्रर्थना-पत्र  सरकार  इस  योजना  के  श्रुन्तग त  निर्दिष्ट

 उधार
 संस्था  अथवा  किसी  कब  उधार  संस्था  द्वारा  इस  प्रकार  निर्दिष्ट  उधार

 संस्था के  साथ  मिलकर  संबत  रूप  से  प्रस्तुत  किया  जाना  चाहिए  ॥

 (¥)  जिस  ऋण  के  सम्बन्ध  में  प्रत्याशी  मांगी  गई  हो  वह  १  १९६६०  को  या  उसके

 बाद  मंजूर  किया  हुआ होना  चाहिए  जिससे  कि  वह  औद्योगिक  cee  जर

 के  लिए  fateat  आस्तियां  या  उपकरण  प्राप्त  कर  सके  ।  किन्तु  यदि  कई

 ्  जूलाई  peo  से  पहले  मंजूर  किया  गया  तो  उस  तारीख  के  बाद  क्सी

 गम
 का  ~ XT 7 AV aT aH  अ्रश्नवा  सच्चा  पुनर्नवीकरण  झ्रथवा  उसे  बढ़ाया  यदि  उस

 इस  योजना
 ae  का  शिकार  अच्छा  हो  इस

 प्रकार
 का  पनर्नवीक्ररण  ने

 होगा  | के  तर्गत  प्रत्याभूत  के  लिए  wg

 गठन  ढारा  उस  एकक
 किसी  प्रत्या  भूति  के  लिए  ग्रोइन-पत्र देते  समय  ब्र त्या भूति  सं

 (x)
 ग्र  चत  w  थ्रू ब्य्ख  को

 के
 सम्बन्ध

 में  किसा  पुरानी  प्रत्या  मति  के  faq दिये  ग्रे
 अनत  ay  a ar

 तरह  वसूली  al  तक को  ola  चाहिए

 en

 पुल  अग्रज  में
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 (=  )
 कौर

 उबार  देने  वाली  संस्थापकों  को  दापा-पत्र  नहीं  देना  पड़ता  ।  उन्हें  केवल

 यह  प्रमाण-पत्र  देना  होता  है  कि  आवेदनकर्ता  एकक  एक  लघु  उद्योग  एकक  है  ।  प्रत्याभूत  देने  से  पहले

 अचेतन-पत्र  में  बताये  गये  बतौरे  की  जिसमें  सम्बन्धित  एकक के  लेखे  का  विवरण  ग्रोवर  उसका  नवीनतम

 3
 सन्तुलन-पत्र  भी  होता  ध्यान  से  जांच  कर  ली  जाती  सरकार  ध्यान  मीठा  घोषणा  का

 त्न  नी | कोई  ATA
 at

 BTUT  है  ।

 उधार  प्रत्या भूति  योजना  कभी  तक  पिछड़े  हुए  औद्योगिक  क्षेत्रों  पर  लागू  नहीं  की  गई  है
 !

 अखबारों  कागज

 1१०७५  पंडित  TaTo  ष्  ज्योतिषी
 :  क्या  बाजीगर  तथा  उद्योग  यह  बताने  की

 कृपा  बर्ग  लि

 गत  दो  वर्षों  में  कितना  अखारा  कागज  बाहर  से  मंगवाया  गया  झर  उस  पर  कुल
 ge: कितनी  राणा  aa  €*)

 दो  वर्षों  में  कुल  कितनी  खपत  हुई  oe  उन  पर  कितना  व्यय

 दोषों  में  देश  में  अखबारी  कागज  का  कितना  उत्पादन  gar  कौर  उस  में  नेपा  मिल्स

 का  कितना  ड्रीम्स  था  ऊपर

 कसी  को  परा  करने  के  लिए  सरकार  बया  कदम  कठ  रही  है
 ?

 गिलोय
 मंत्री  मनु भाई  झाहू) : (

 (
 कौर  ware  को  मई  राशि  कौर  उसर  का

 मूल्य  नोचे  दिया  जाता  है  ।  एसा  समझ  लिया  मया थी कि  निदेशों  से  की  मई  सारी  राशि  की

 खपत  हो  गई  दौर  इस  बारे  में  ऑ्रलंग  से  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है

 राजी  मूल्य

 (  ea  erat  में

 Ra  ¥E—Te  ८च्,द्०प  दे  i;  Y¥9

 RELo —  92,283 र  हे  YE,  CRY

 faze में  सारा  उत्पादन  नेपा  मिलल का  होना  शौर  इस
 मिल

 का
 गत  दो  वर्षों

 का

 उत्पादन  नीचे  दिया  जाता  है

 PEXE—Ko  २२,४११  टन

 2E Goh?  23  oe V€  टन
 2

 1
 हैं  वह  श्र

 Tor मांग  प्रो  स्वदेश s  उत्पादन में  जो  कमी  रद्  जातों  ्  atid
 द्वारा

 की  जात  है  ।

 देश  को  फार्म-निभा  बनाने  लिए  तान  कारखानों  वे  ला  नस  fag  गये  जिन  में  प्रति  ae

 .  ८  लाख  टन  अखबारों  तेयार  किया  जायेगा  |  यह  उस  ३०,०००  टन  वार्षिक  की

 il व ेnl  fae  लिए  सेपा  को  लाइसेन्स  मिला  हुमा हैं झ्र  जा  तैयार  हो  रह चाहे

 मूल  अंग्रेजी  में
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 छतरा  नगर  म  षवयाटर

 1१०७६.  थी  बलराज  थोक  व्या  श्रीवास  कौर  संभरण  यह  बताने  को

 दूध  |  करेंगे कि  1

 कपा  यह  सच है  कि  कस्तूरबा  नगर  क्वार्टर
 रों  की

 पहले
 मंजिल  में  रहने  वाले  चतुर  श्रेणी

 के  कर्मचारी  गर्मी  के  ate  मस  feat  न  होने  के  कारण  छुपा  नहीं  सो  सकते  प्रौढ़  वे  काफ़ी  समय  से

 यह  मांग  कर  रहे  हैं  कि  सायं  व्यवस्था  का  अपि

 इल  उचित  मांस  कं  घरा  करने  के  लिये  सरकार ने  कया  कागजातों  की  झ्र

 यदि  ह  क्यों

 अवात  शौर  संभरण  उप मंत्रों  अनिल  :  कुंजी  GYRUS

 क्वार्टरों में  ।

 और  जैसा  कि  अतारांकित  eq  संख्या  १६८४  के  २६  १  Gs  को  दिखे

 गये  उत्तर  में  बताय  गया  था  है  कमजोर ह ंने  के  कारण  इत  वं  गें  में  सीडियों  की  करना

 सम्भव  नहीं  है  ।

 कहना  बोड़  का  पुनर्गठन

 श क  शी जबल राज
 मर्डोक  क्या  वाणिज्य  लथा  उद्योग  यह्  बता ने

 की  कफा  करेंगे  कि

 क्या  १६  बाड़  ने  अपने  कार्य  को  बागपत  कर  की  कई  योजना  बनाई

 र् यदि  लो  उसका  ब्यौरा  क्या

 कया  षुनरगंठत  योजना  तेयार  करते  समय  कहवा  बड  के  कर्मचारियों  की  राय  ली  गई  थी

 :  कया  यह  सच  है  कि  योजना  बना  कर  करने
 से  कहवा  बोर्ड  के  बहुत  से  कर्म  चा

 शीरीं

 को  छंटनी  करना

 (=)  बचा  कहवा  | है  वें  कर्स चा  रियों  ने  प्रस्तावित  बने  न  के  विरोध  में  एक  अभ्यावेदन

 दिया  शौर

 at  उस  पर  क्यो  कार्रवाही  की  गई है
 ? (=)  यदि

 विशिष्ट  मंत्री  से  are  विकृत  फिर  प्रचार  विभागों

 को  सिलाने  सम्बन्धी
 विपणन

 विशेषज्ञ  समिति  की  सिं फा रिदा  का  सरकार  द्वारा  स्वीकार  कर  लेने  के

 फलस्वरूप  बोर्ड  ने  दोनो  विभागों  के  कार्य  की  जांच  करने  के  लिये  एक  पुनर्गठन  उपसमिति  नियुक्त

 की  थी  ।  उपसमिति  ने  frog  विभाग के  बारे  में  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  और  प्रचार  विभाग  संबंधी

 रिपोर्ट  उन  की  मिलना  बाकी  है  ।  उप-समिति  की  सिफारिशें  एक  विशेषज्ञ  समिति  का  सौंपी
 जायेंगी

 ताकि  उन्हें  कार्यान्वित  करने  के  उपाय  सुझाये  जायें  |  इसलिये  अभी  यह
 बताना  संभव  नहीं  कि  कुछ

 लोग  छंटनी  करने  पढ़ेंगे  ग्रोवर  यदि  करने  पड़ेंगे  तो  कितने  ।  भारतीय  कहवा  aie  कर्म चारों  संघ
 ने

 छंटनी  की  श्रीलंका  के  कारण  श्रम्वावेदत
 भेजा  था  अतः  उन्हें

 उपरोक्त  स्थिति  बता  दी  गई  है  ।

 ~—  गा

 मल  wast  में



 लिखित  उत्तर  २  १९६१ १३२२

 पंजाब  मे ंमें  लंघ  उद्योग

 1१०७८.  श्री  देसराज  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि

 PEEKS  से  १६६०  तक  पंजाब  सरकार को  रेशम कीट  कुटीर  प्रे  लघु  उद्योंगों

 के  विकास  के  लिये  कितनी  रिकी  दी  गई

 उक्त  राशि  में  से  इन  वर्षों  के  लिये  पंजाब  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  में
 इन

 के  विकास  के  लिये

 कितनी  राशि  war  रखी  गई  थी  ;

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  इनके  free  के  लिये  पंजाबਂ  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  लिये

 कितनी  राशि  ery  रखने  का  विचार है
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  (x).  सामग्री  एकत्र  की  जा  रही है
 और

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 seat में  सुरक्षा  के  लिये  राष्ट्रीय  पुरकार

 १०७६.  थी  प्र०  म०  वेव  कया  सस  श्र  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 sat  में  सुरक्षा  सुनिश्चित  करने  के  राष्ट्रीय  पुरस्कार  पाने  की  क्या  दत  हैं  गौर

 पहले-पहल  यह  किन-किन  उद्योगों  पर  लागू  ठसा
 ?

 fore
 उपमंत्री

 प्राचीन  राष्ट्रीय  सुरक्षा  पुरस्कार
 को  एक

 प्रारूप  योजना
 पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।  ब्यौरा  wal  तय  नहीं  garg  ।

 प्याज  घौर  सूची  मछली  का  श्रीलंका  को  निर्यात

 स्पो  तंगासणि :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 ठी  xr व्या  श्रीलंका  सरकार  ने  हाल  ढी  भारत  से  प्याज
 और

 सुखा  २  ु
 मछली  के  आयात

 पर  प्रतिबन्ध  लगाया  है  ;

 यदि  at  किस  fafa  थे  परोरे

 क्या  को  दन  बस्तियों  के  निर्वात  पर  कोई  प्रभाव  पड़  है

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द  से  श्रीलंका  सरकार  ने

 पनी  दिनांक  २  १९६१  की  झषिसूचना  द्वारा  प्याज़  करे  मूल्य  निश्चित  कर  दिये  ।  इस  का

 भारत  से  प्याज  के  निर्यात  पर  कोई थि विशेष  प्रभाव  नहीं  पड़ा है  ।  घ्ीलंकी  सरकार  ने  दिनांक  ६  ग्रिनेल

 YEE?  की  अधिसूचना  द्वारा  सुखाई  हुई  मल्लु लियों  के  ग्र विक तम  थोक  मुल्य  निर्धारित  fea  थे

 भारतीय  निर्वातकर्ताय्रों  वारा  ये  मलय  बजत  कम  पायें  गये  गर  सुखी  मछली  के  निर्यात  पर  प्रतिकूल

 जमव  पढ़ा  ।  श्रीलंका  में  सूनी  सली  का  प्रात  सहकारी  थक  संस्थापकों  दारा  किया  जा  रहा

 बागान  gate  लिय  सारी  सोज

 FRoaR  थ्रो  तंगा मणि  :  क्या  अस  शौर  रोजगार मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 कया  बागान  मजूरी  बोर्डों  ने  अन्कर्कालीन  सहायता  के  fad  श््तकलीन  रिपो  प्रस्तुत

 कर  दी  है

 यदि  तो  अन् तक लीन  रोक  अन्तिम  रिपो  क्र  सक  सिलने  की  गाथा

 !
 विवि  races  ee  क  ब

 मूल  ATT में



 शै  १८८३  स्थगन  प्रस्ताव  ठद्

 (77)  क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण  में
 यू०  पी०  एस०  आई ०  के  साथ  बोनस  का  करार  किया

 गया था  कौर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  हैं
 ?

 parr  उसको  wifes  जी  नहीं  ।

 यह  बताना  सम्भव  नहीं  कि  बोर्डों
 को  कितना  समय  लगेगा  ।

 site  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  यह  मामला  राज्य  के  क्षेत्र  में  पड़ता

 emery

 स्थगन  प्रस्ताव

 निपानी  में  पुलिस  हारा  की  गई  कथित  ज्यादतियाँ

 महोदय  :  मुझे  श्री  नाथ  पाई  श्री  गोरे  से  एक  स्थगन  प्रस्ताव  प्राप्त  हुमा  है  ।

 यह  इस  प्रकार है

 २७  नवम्बर  १९६१  को  जबकि  संघ  सरकार  द्वारा  नियत  ४  व्यक्तियों का

 मंसुर  कौर  महाराष्ट्र  के बीच  सीमा  विवाद  पर  जानकारी  देने  के  लिये  निपानी  गया

 हु  पुलिस  की  ज्यादतियों  के  फलस्वरूप  ५०  से  अधिक  व्यक्ति  घायल

 हुए  जिन  में  निपानी  नगरपालिका  के  अ्रध्यक्ष  वाणिज्य  मंडल  के  झरिया  भी

 शामिल  हैं  ।

 fat  नाथ  पाई  :  मुझे  श्री  देवीन्द्र  विधान  परिषद्  के  एक  कांग्रेसी  सदस्य से

 इस  का  एक  तार  प्राप्त  हनना  है  कि  निशानी  में  पुलिस की  ज्यादतियों  की  तत्काल  न्यायिक

 जांच  करवाई  जाये  ।  इस  के  अतिरिक्त  मेरे  पास  कई  कांग्रेसी  समाचारपत्रों  के  कटिंग भी  हैं  जिन  में

 उक्त  घटना  की  प्यार  ध्यान  दिलाया  गया  हे  ।  यह  नायाब  भारत  सरकार  द्वारा  नियुक्त  किया  गया

 था  ।  वे  लोग  जनता  के  अ्रभ्यावेदन  सुनने  के  लिये  जाये  तथापि  उन  पर  लाठी  चलाई  गई  ।  हमें  इस  बात

 का  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  इन  मामलों  में  किसी  प्रकार  की  दुर्घटना  न  होने  पावे  |

 दृष्य  महोदय
 :  जब  संघ  सरकार  द्वारा  कार  आयोग  सीमान्त विवाद  का  निपटारा  करने

 जाता है
 तो  वहां  की  जनता  को  आयोग  के  समक्ष  अपनी  शिकायतें  रखने  का  पूरा  अवसर  दिया  जाना

 चाहिये  ।
 मैं  मंत्री  महोदय  से  भ्रनुरोध  करता  हूं  कि  वे  इस

 सम्बन्ध  में  अपना  वक्तव्य  दें

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  भारत  सरकार  को  इस  मामले  में  कोई

 जानकारी नहीं  है
 ।

 समाचार  पत्रों  से  यह  स्पष्ट  है  कि  मैसूर  के  मुख्य  मंत्री  मैसूर  विधान सभा  में

 एक  विस्तृत  वक्तव्य  यह  समिति  मैसूर  कौर  महाराष्ट्र  सरकार  की  सहमति  से  नियुक्त
 की

 गई
 थी  ।  यह  समिति  अपना  काम  कर  रही  है  ।  भारत  सरकार  का  इस  से  कोई  सम्बन्ध  भी  नहीं  है

 यह  विधि  ate  व्यवस्था  का  मामला  है  ।  इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  वहां  के  गृहमंत्री  झपना  वक्तव्य
 दे

 चके  हैं  |

 धी  नाथ  पाई  :  भारत  सरकार  का  यह  कत्तव्य  है  कि  स्थिति  कौर  झ्रघिक  बिगड़ने
 न

 दिया

 जाये ।  कुछ  व्यक्तियों को  वहां  जा  कर  मामले  की  जांच  करनीं  चाहिये
 |

 फी ल
 tra ग्र  प्रजा में

 1631  (Ai)



 सर  प्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  २  PERL

 ध्यान  दीवानों

 शी  इंडिया  :
 यह  समिति  पिछले  एक  वर्ष  से  दौरा  कर  रही  है

 ।  प्रभी
 तक

 ऐसा

 कोई  संकट  नहीं  हु  प्रा  था  ।  इस  विशेष  घटना  में  भी  कोई  ऐसी  बात  नहीं  हुई  है  ।  उन  का  उद्देश्य

 aap  रूप  से  अ्रफवाहें  फैलाकर  प्रचार  करना  है  ।

 शो  खाडिलकर
 :  सच्चाई  यह  है  कि  जब  श्री  पाटनकर  कौर  श्री  भट्ट  अपनी

 कारों  पर  बाहर  गये  तो  उन  की  कारों  पर  पत्थर  फैंके  गये  ।  वस्तुतः  ये  अल्पसंख्यक  भाषा  भाषी  लोगों

 का  पूरा  अधिकार  है  कि  वे  अपना  अ्रभ्यावेदन  देवें  ।

 थ्रो  wage  श्री  खाडिलकर  ने  यह  बताया  है  कि  महाराष्ट्र  के  सदस्यों  पर

 पत्थर  चलाये  गये  ।  मैं  स्वयं  उस  समय  उन  की  कार  में  था  कौर  मै  कह  सकता हूं  कि  कहीं  ऐसी

 दुर्घटना  नहीं  हुई  ।

 समय  महोदय  :  मेरे  विचार  से  संयुक्त  समिति  के  काम  में  रोड़ा  डालना  एक  गम्भीर  बात

 है  ।  क्योंकि  यह  समिति  दोनों  सरकारों  की  सहमति  से  बनी  थी  ।  समिति  को  इस  विवाद  का

 निपटारा  करने  का  पुरा  मौका  दिया  जाये  ।  तथापि  जब  यह  मामला  मंसूर  विधान  सभा  में  लाया

 गया  तो  यह  उत्तर  दिया  गया  कि  ऐसा  कोई  विरोध  प्रदर्शन  नहीं  किया  गया  था  |

 मेरा  सूझ  है  कि  समिति  के  सभी  सदस्यों  को  साथ  साध  ही  जाना  चाहिये  ।  इस  से  उन्हें  दूसरे

 पक  के  भी  विचार  ज्ञात  हों  जायेंगे  ।  यह  अधिक  बरच्छा  है  कि  वे  अपने  को  दो  समूहों  में  विभाजित  न

 करें  ।

 में  इस  स्थगन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  की  श्रीमती  नहीं  दे  सकता  |

 अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 हिन्दुस्तान  मोट  को  विद्वेष  रेलगाड़ी  का  दिया  जाना

 | fat  तंगामणि  :  में  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  इस  विषय  की  ग्रोवर  दिलाता  हूं  कि  पूर्वे

 रेलें  ने  हिन्दुस्तान  मोटर्स  को  age  कारखाने  में  हड़ताल  तोड़ने  के  लिये  लोगों  को  ले  जान  केनिमित्तः

 हावड़ा  से  fea  मटर  हाल्ट  तक  एक  विशेष  रेलगाड़ी  देने  की  व्यवस्था  की  ।

 उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 १७-११-६१  को  हिन्दुस्तान  मोटर्स  से

 २०  नवम्बर,१९६१  को  हावड़ा  से  गन्दी  Hie  हाल्ट  तक  ६००  कर्मचारियों  को  ले  जाने  के  लियें

 एक  frat  रेलगाड़ी  चलाने  के  सम्बन्ध  में  आवेदन  प्राप्त  ह्य  था  ।  पूरा  पातकी  वसूल  करने  के  बाद
 एक  शिव  रेलगाड़ी  के  २०-११-६१  को  हावड़ा  से  रात  के  १२  बज  कर  ३०  मिनट  पर  चलने  की
 व्यवस्था

 कर
 दी  गई  थी  ।  हिन्द  मोटर  से  २१-११-६१  को  ५००  कर्मचारियों  के  लिये  २२

 PERL  को  हावड़ा  स्टेशन
 से  एक

 विशेष  रेलगाड़ी की  व्यवस्था  करने  के  लिये  दूसरा  wea

 प्राप्त  हुआ
 |

 तदनुसार  पूरा  शुल्क  करने  के  बाद  विशेष  रेलगाड़ी  २२११-६१  हावड़ा  से  रात

 के  १२  बज  कर  ३०  मिनट  पर  चली |

 सम्बन्धित  दलों  की  प्रार्थना  पर  चलाई  गई  रेलगाड़ियों  से  कौन  यात्रा  करते  है  इस  बात  पर
 रेलवे न  तो  कोई  रोक  लगाती  है  कौर  न  लगा  सकती  है  |

 मूल  sits  में



 ११  १८८३  सभा  पहल  पर  रखें  पत  ९२२५

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 इण्डियन  रिफाइनरोज़्  लि०  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  कौर  सरकार  करा  समीक्षा

 खात  ate  इबन  मंत्रो  के  सभा-सचिव  राजेन्द्र  प्रसाद  :  में  श्री

 के०  Fo  मालवीय  की  कौर  से  निम्न  पत्रों  की  एक  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  :

 कम्पनी  झ्र विनियम  १९५६  की  धारा  ELE  की  उपधारा  (१)  के  ्  1.0  PERom

 ६१  के  जिये  इंडियन  रिफाइनरी  लिमिटेड  की  वार्षिक  रिपोर्ट  लेखा  परीक्षित

 लेखे  शर  उस  पर  नियंत्रक  महा  लेखा  परीक्षफ  की  टिप्पणियों  सहित  |

 उक्त  कम्पनी  के  काय  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठो०-३३७९/६१]

 राष्ट्रीय  प्रौद्योगिक  विकास  निगम  लि०  का  वार्षिक  प्रतिवेदन

 वाणिज्य  और  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )  श्री  मनुभाई  शाह  की  कौर  से  निम्न

 पत्रों की  एक  एक  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  कम्पनी  PEAUG  की  घारा  HVE  क  की  उप-धारा (१)  के  श्रन्तगंत

 वं  १६६०-६१  के  लिये  नेशनल  इन्डस्ट्यिल  डेवेलपमेंट  कारपोरेशन  लिमिटेड

 की  वार्षिक  for  लेखा  परी  क्षित  लेखे  wit  उस  पर  नियंत्रक  महा  लेखा-परीक्षक

 की  टिप्पणियों  सहित  ।

 (२)  उक्त  कम्पनी के  काय  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  |

 में  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०-३३८०/६१]

 पुनरीक्षण  आवेदन  पत्र  नियम

 fafa उप  मंत्री  (xt Jo पु०  :  डा०  To  गोपाल  पट्टी  की  से  मैं

 इंडियन बायलर  ,  १९२३  की  धारा  २८  क  की  उपधारा  (२)  के  ध्रन्तगेत  दिनांक  २३

 १९६१  की  झ्र धि सूचना  संख्या जी  ०  एस०  कार  V9 VA  प्रका  शित  पुनरीक्षण

 पत्र  (afHar)  १९६१  की  एक  प्रति  पटल  पर  रखता हूं  ।

 में  रखी गई  ।  देखिये  संख्या  एवं  टी०-३३८८१/६१)

 दिल्लो  दुकाने  तथा  त्र तीव्रता  अधिनियम  ale  करें  वारी  भविष्य  निधि  अधिनियम  के  gate

 अधिसूचनाएँ

 par  उपमंत्री  प्रवीण  चली )
 :

 में  अधिसूचनाओं की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 ष्

 दिल्ली  दुकानें तथा  प्रतिष्ठान  १९५४  की  धारा  ४७  की  उपधारा  (३)  के

 श्रन्तगंत  दिल्ली  दुकानें  तथा  प्रतिष्ठान  VERY  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली

 दिनांक  १४  सितम्बर  १९६१  के  दिल्ली  गजट  में  प्रका  शित  अधिसूचना  संख्या

 एफ०  २०  (६)/६१-लेब  (१)  की  एक प्रति ।
 में  रखी  गयी  |  देखिये  संख्या  एल०  टी०-३३८२/६  १]

 मूल  अंग्रेजी  में



 PRE  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  विधेयक  सभा  पटल  पर  २  ERT है

 रखे  गये  पत्र

 कर्मचारी  भविष्य  निधि  १९४५२  की  धारा  ४  की  SI-ATAT  (२)  के  श्रन्तगंत

 उक्त  एक्ट  की गि ग्रतुकूची  १  में  कु  ड  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १८  १६६१

 की  भ्र वि सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १३८९  |

 में  रखी गई  ।  देखिये  संख्या  एट०  टी०-२२६२/६१]

 संख्या  एल/ठो। ३३८
 oe  et ee

 राज्य  सभा  से  सन्देश

 मुझे  राज्य  सभा  से  प्राप्त  निम्नलिखित  संदेशों  की  सुचना  देनी  है  :

 कि  राज्य  सभा  अपनी  २९  १९६१  की  बैठक में  लोक-सभा  द्वारा  २० (१)

 १९६१  को  पास  किये  गये  प्रसूति  लाभ  १९६१  से  बिना  किसी

 संशोधन  के  सहमत  हो  गई  है  ।

 (२)  कि  राज्य  सभा  अपनी  as  १९६१  की  बैठक  में  लोक-सभा द्वारा  २१

 PERL  को  पास  किये  गये  कहवा  १९६१  से

 बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  हो  गई  है  ।

 (3)  कि  राज्य  सभा  VE  १९६१  की  बैठक  में  लोक-सभा  द्वारा  २३

 १९६१  को  पास  किये  गयें  क़सम  नगरपालिका

 १९६१  से  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  हो  गई  है  ।

 (४)  कि  राज्य  सभा  को  लोक-सभा  द्वारा  २१  १९६१  को  पास  किये  गये

 वेतनों  में  स्वेच्छा  से  कटौती  से  १९६१  के  बारे  में

 लोक  से  कोई  सिफारिशें  नहीं  करनी  हैं  ।

 (4)  कि  राज्य  सभा
 ने  अ्रपनीਂ  ३०  १९६१  की  बैठक  में  भारतीय  उत्तराधिकार

 )  १९६१  को  पास  कर  दिया है  ।

 (&)  कि  राज्य  सभा  ने  अपनी  ३०  १९६१  की  बैठक  में  निगम  )

 १९६१  को  पास  कर  दिया  है  |

 (७)  कि
 राज्य  सभा  अपनी  ३०  १९६१  की  बैठक

 में  द्वारा  २१

 नवम्बर,१९६१  को  पास  किये  गये  उद्योग  तथा  संशोधन

 FER  से  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत हो  गई  है  ।

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  विधेयक--सभा पटल  पर  रखे  गये

 में  निम्न  विधेयकों  राज्य  सभा  द्वारा
 रूप  पटल  पर  रखता  हूं  :

 (१)  भारतीय  उत्तराधिकार  १९६१  ।

 ट्र
 x  १ (२)

 विमान
 निगम  विधेयक  १६

 faa  wait  में



 ११  १८८३  अनुदानों की  भ्नुपरक  मांगें  १६६१-६२.  १३९७

 सदस्य की  गिरफ्तारी

 गभ्रव्यक्ष  मुझे  सदन  को  सूचित  करना  है  कि  मुझे  न्यायिक
 उप दं  टीचर  से

 दिनांक  १  १९६१  का  निम्न तार  मिला  है  :

 ग्प्द्ी  वॉरियर  को  भारतीय  दंड  संहिता  की  धारा  Rok  प्रौढ़  ११७  के  साथ  पठित  धारा

 १४३,  १४५,  १४७,  ३४१,  ३५३  ४४७  के भ्रवोन  TH  एक  मामले  के  सम्बन्ध

 में  ३०  १९६१  को  गिरफ्तार किया  गया  था  शर  १  १९६१ को

 उनके  समक्ष  पेश  किया  गया  था  प्रौढ़  जांच  पूरी  होने  तक  सात  दिन  के  लिये  वियर
 की  विशेष  सेब-जेल  में  हिरासत  में  रख  दिया  गया  ह

 Pa  es

 भारत के  राज्य  व्यापार  निगम  लिमिटेड के  क्यों  शौर  गतिविधियों  के

 बारे में  वक्तव्य

 वाणिज्य  मंत्री  कानून
 :  में  एक  वक्तव्य  सभा पटल  पर  रखता  हूं  ।  में

 रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  ठो ०  ३३८६/६१)

 i

 सभा का  कायें

 संसद  कार्य  मंत्रों  सत्यनारायण सिंह  )
 :  area  भ्रनुमति  से  में  ४

 को अर

 होगा  होमे  बाले  सप्ताह

 े  लिये  जाने  वाले  सरकारी  कार्य  की  घोषणा करता  हूं  जो  इस  प्रकार

 ्

 (१)  ४
 दिसम्बर  को  प्रश्नों  को  निबटाने  के  बाद  श्री  वाजपेयी  तथा  न्य  सदस्यों

 द्वारा  उठाई  जाने  वाली  भारतीय  में  नवीनतम  चीनी  अतिक्रमणों  पर

 चर्चा

 (२)  राज  के  भ्रांति-पत्र  से  बची  हुई  सरकारी  कार्यवाही  की  किसी  भी  मद  पर  विचार  ।

 (3)  निम्न  लिखित  विधेयकों  पर  विचार  तथा  उन्हें  पारित  किया

 भारतीय  प्रफुल्ल  )  PER १

 लौह  भ्रंयस्क  खाने  श्रमिक  कल्याण  उप-कर  १९६१

 राज्य  वित्त  निगम  PERL

 ५  १९६१  को प्रश्नों  को  निबटाने  के  बाद  सं  विधान

 १९६१  लिया  जायेंगी  ।

 गोदी  कम  वारी  का  संशोधन  १९६१

 meat  ण  १९६१  ,  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  १९६१

 चिदवभारती  १९६१

 fiat  अंग्रेजी  में



 र्गद  अनुदानों  की  झ्नुपरक  मांगें  १९६१-६२  2  १६६१

 सत्यनारायण

 भारतीय  उत्तरा  शिकार  १९६१,  राज्य  सभा  दवारा  पास  किये

 गये  रूप  में

 विमान  निगम  १९६१,  राज्य  सभा  पास  किये  गये

 रूप  में  |

 (४)  श्री  नित्यानंद  कानूनगो  वारा  सूचना  दिये  गये  लाख  पर  लगाये  गये  निर्यात  शुल्क

 पर  शभ्रनुमोदन प्राप्त  करने  के  संकल्प  पर  चर्चा

 (५)  ५  १९६१  को  ४  म०  To  बजे  श्री  नाथ  पाई  तथा  सदस्यों

 द्वारा  उठाई  जाने  वाली  कलिंग एयर  लाइंस  को  बम्बई  बड़ौदा  के  बीच

 नियमित  arg  सेवा  श्रारम्भ  करने  के  लिये  दिये  गये  लाइसेंस  के  बारे  में  चर्चा  ।,

 (६)  ७  १९६१  को  प्रश्नों  को  निबटाने  के  बाद  प्रधान  मंत्री  द्वारा  एक

 प्रस्ताव  पेश  किये  जाने  पर  श्रत्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  तथा  तत्सम्बन्धी  भारत  सरकार  की

 नीति  के  बारे  में  चर्चा  ।

 राज्य  वित्तीय  निगम  संशोधन  विधेयक

 उपमंत्री  ब०  रा०  :  में  श्री  मोरारजी  देसाई  की  से  प्रस्ताव  करता

 हूं  कि  राज्य  वित्तीय  निगम  १९६  १  aia  संशोधन  करने  वालेਂ  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन  यह  है
 :

 राज्य  वित्तीय  निगम  १९५१  भ्रम्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  ऋतुमति  दी  जाये  प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुया  |

 रा०
 में  विधेयक  को  पुर/स्यथापित  करता  हूं  ।

 गोदी  कर्मचारी  का  dates  विधेयक

 शम  उपमंत्री  आबिद  :  में  प्रस्ताव  करता हूं
 :

 गोदो  कर्मचारी  का  १९४८  में  अग्रसर  संशोधन
 करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 जाये  1.0

 अध्यक्ष  प्रदान  यह  है  :

 कि  गोदी  ware  का  १९४८  में  अग्रेतर  संशोधन
 करने

 वाले
 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 की  अनुमति दी  जाये  ।””

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 ta  विद  चली  में
 विधेयक को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 एएए  एएए  ए  एएए  आयव्ययਂ
 १मूल  ह भ्रंग्रेजी  में



 ह

 |  है ११  १८८३  अनुदानों  की  श्रनूपरक च्क  मांगें  PEG L-EQ

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  (darter)  विधायक

 वैदिक  कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  :  में  हा०  का०  ला०  श्रीमाली  की  से

 अस्तिव  करती  हूं
 :

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  ERR  में  भ्रम्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  18.0
 ~

 प्रदान  यह  है  :

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  १९२२  में  श्रम्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  की  safe  दी  जाये  शै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुश्न  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करती  हूं  ।

 et  ee

 अनुकरण  अनुदानों  की  ०५५९  3%  १-६२

 गश्रष्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  धज  PEEL—-KR  के  राय-व्यस्क  से  सम्बन्धित

 यूरक  कद्रदान
 की  मांगों  पर  न्गा  चर्चा  और  मतदान  करेगी  ।  श्री

 सुब्रह्मण्यम  :  eager  मांग  संख्या  २  के  रेलवे  ने  विविध  व्यय

 और  कुछ  रेलवे  के  सर्वेक्षण  के  लिये  राशि  मांगी  है  ।  टिप्पणी  में  कहा  गया  है  कि  ये  सर्वेक्षण  इसी

 चालू  वर्ष  में  किये  जायेंगे
 |

 महोदय  पीठासीन

 दक्षिण  रेलवे  में  गुंटकल  ait  होस्टेस  के  बीच  बी०  जी०  लाइन  को  दोहरा  करने  के  लिये

 सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  इसलिये  कि  बेलारी  के  लौह  अयस्क
 को

 दोनों  तटों  तक
 पहुं  चाना  आवश्यक

 है  ।  उसके  परिवहन  की  मांग  इतनी  बढ़  जायेगी  कि  दोहरी  लाइन  को  हुबली  अर  कारवार  तक

 बढ़ाना  पड़ेगा  ।  तराशा  है  कि  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  मंगलौर-हसन  लाइन  सम्बन्धी  निर्णय

 में  शीघ्रता  कराने  के  लिये  मंगलौर  पत्तन  सम्बन्धी  अपनी  सहमति  भेजने  में  विलम्ब  नहीं  होने  देगा  ।

 वयस्क  के  प्रतिनिधिक  परिवहन  की  दृष्टि  से  मंगलौर  पत्तन  को  प्रथम  श्रेणी  का  पत्तन

 बनाया  जायेगा  |  बेलारी  क्षेत्र  में  लौ  ह  वयस्क  की  बहुतायत  है
 ।  उसी  को  पत्तन  तक  पहुंचाने  के  लिये

 हसन-मंगलौर  कौर  कोटु-हरिहर  नयी  लाइनें  डाली  जा  रही  हैं  ।  रेलवे  मंत्री  को  कोटु-हरिहर

 लाइन  का  निर्माण  हसने-मंगलौर  लाइन  के  निर्माण  के  साथ  जोड़ना  चाहिये  ।

 मंसूर  ग्रोवर  मद्रास  दोनों  राज्यों  के  लिये  से  लम-बं  गलौज  लाइन  बड़ी  उपयोगी  सिद्ध  होगी  ।

 बेलारी  के  लौह-वयस्क  सम्पन्न  क्षेत्र  तक  लिगनाइट  पहुंचाना  अविलम्बनीय है  जिससे  वहां  लोहे
 शर

 इस्पात  के  कारखाने  खड़े  किये  जा  सकें  ।  इसलिये  में  इस  नयी  लाइन  के  सर्वे  क्षण  के  प्रस्ताव
 का

 स्वागत

 करता हूं  ।  इनमें  शीघ्रता करनी  चाहिये

 मूल  अंगेजी  में
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 श्री  मुरारका  मैं  केवल  एक  ही  प्रदान  पूछना  चाहता  हूं
 ।

 व्याख्यात्मक  टिप्पणी

 में  खेतो-चीरना  लाइन  के  इंजीनियरिंग  त्रों  यातायात  सर्वेक्षण  के  लिये  २४,०००  रुपये  की  व्यवस्था

 की  गयो है  ।  यह  नयी  लाइन  खेतरी  की  की  खानों  को  विकसित  करने  के  लिये  बनाई
 जा

 रही

 इसलिये  यातायात  सर्वेक्षण  का  इसके  लिये  प्रतीक  महत्व  नहीं  है  तड़ी  की  तांबे
 की

 खानों  को

 तो  हर  हालत  में  विकसित  करना  है  ।  मैँ  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  हमें  इस  सम्बन्ध  में  प्रभावित

 करे कि  इस  सर्वेक्षण-कार्य  में  विलम्ब  नहीं  होने  दिया  जायेगा  |

 faa  उसको
 (att  शाहनवाज़  :  अनुपूरक मांगों  का  कुल  जोड़

 ८.  ३६  करोड़  रुपये

 होता  ये  वर्ष  PEG LI—ER  की  राय-व्यस्क  सम्बन्धी  ८२.७८  करोड़

 ०रुपये  की  मांगों  के  अतिरिकत  कुल  स्वीकृत  झ्ननुदानों  की  मांगों  की  जन्  प्रतिशत ही
 ये

 अनुपूरक  मांगें  ।  इसलिये  इन  मांगों  को  प्रतीक  नहीं  कहा  जा  सकता  ।

 में  सब  से  पहले  माग  संख्या  १५  १६  की  सभा  का  ध्यान  प्रा कर्षित  करना  चाहता  हूं
 ।

 मांग  संख्या  १५  के  द्वारा  तोन  लाख  मांग  संख्या  १६  के  द्वारा  एक  लाख  रुपये  की  राशि  मांगी

 गई  श्री  विट्रलराव  श्र  को  तंगामणि  ने  विशेष  तौर  पर  पूछा  है  कि  इन  सर्वेक्षणों  के  लिये  इतनी

 कम  राशि  को  व्यवस्था  क्यों  की  गई  है  ।  ये  अनुपूरक  मांगें  अतिरिक्त  निधियों  के  लिये  नहीं
 ये

 तो  सांकेतिक  मांगें  जिनका  seer  इन  नयी  परियोजनाओं  की  कौर  सभा  का  ध्यान  आकर्षित

 करना  संविधान
 के  अनुच्छेद  rex  कौ  अपेक्षा  की  पूति  के

 ।

 मांग  संख्या  १५  के  ज प्रच्तगत  सांकेतिक  व्यवस्था  इसलिये  की  गयी  है  कि  चालू  वर्ष  में  ही

 मनमदुरै-विरुद्नगर  कौर  सिंगरौली  कोयला  क्षेत्र
 से

 ओबरा  TH  नयी  लाइनों

 का  निर्माण  शुरू  किया  जा  सके  ।  तृतीय  योजना  कौर  नयी  लाइनों  के  रेलवे  कार्यक्रम  में  इनको
 जा  चुका  है  ।

 श्री  विट्रलराव  ate तरो  टे०  सुब्रह्मण्यम  दोनों  ही  को  मैं  ग्रा इव स्त  करना  चाहता  हुं
 कि  ये

 सांकेतिक  मांगें  इसीलिये  रखी  हैं  कि  इन  नयी  लाइनों  पर  चालू  वर्ष  में  ही  निर्माण-कार्य शुरू  किया
 जा  सके  ।  इसलिये  इनमें  विलम्ब  नहीं  होने  दिया  जायेगा  ।  श्री  विट्रलराव  को  में  पूर्ण  विश्वास

 दिलाता हूं
 कि

 सै
 लम-बैंगलोर  लाइन  का  निर्माण  तृतीय  योजना-काल  में  अवश्य  पूरा  हो  जायेगा  t

 यदि  सामग्री  प्राप्त  करने  में  कोई  कठिनाई न
 तो

 शायद  उससे
 भी

 पहले  पूरी  तैयार  हो
 जायेगी  +

 चूंकि  माननीय  सदस्यों  को  इन  नयी  लाइनों  से  काफी  दिलचस्पी  इसलिये  इनका  ब्यौरा

 सभा  के  सामने  रखता  हूं  ।

 1  नाथ  पाई  :  कोंकण  लाइन  के  बारे  में  भी  ।

 श्री  शाहनवाज़ खां
 :  मनमदुर-विरुद्धनगर  लाइन  लगभग  ४१  मील  लम्बी  होगी  कौर

 उसकी  अनुमित  लागत  ढाई  करोड़  रुपये  होगी  ।.  उसका  निर्माण  इसलिये  अविलम्बनीय  है  कि

 उसके  निर्माण  के  बाद  शौर  विरुद्ध नगर  सैक्शन  में  दोहरी  लाइनें  नहीं  डालनी  पड़ेंगी  ।

 मजदूर  और  विरधुनगर  के  सोच  एक  नथो  संयोजक  लाइन  बन  जाने  तृतीय  योजना  काल  में  मदुरै
 के  में  यातायात  में  बड़ो  सुविधा  हो  जायेगा  |  इससे  मदुरै-मंमदुर  ie  मदुरै-विरुद्धनगर

 मौजूदा  लाइनों  पर  दबाव  कम  हो  जायेगा  ।  तोय  योजना  के  रेलवे  कार्य  क्रम  में  इस  नई  लाइन  को
 सम्मिलित  किया  गया  है  ।  चालू  वर्ष  में  ही  इसके  सर्वेक्षण  कौर  निर्माण  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।
 भ्रान्ति  स्थिति  सर्वेक्षण  के  तुरन्त  बाद  ही  इसका  निर्माण  प्रारम्भ  किया  जा  सकता है  ।  इसलिये  कि

 सकी
 लम्बाई  थोडी  हो  इसमें

 विलम्ब  को  गू  जाइए  नहीं  ।

 farsi में  &
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 श्री  श्री  तंगामणि  झर  श्री  विट्रुलराव  ने  मंगलौर-हसन  लाइन  के  सम्बन्ध  में

 बड़ो  दिलचस्पी दिखाई  है  ।  उसका  सर्वेक्षण  परिवहन  कौर  संचार  मंत्रालय  की  कौर  से  मंगलौर

 पत्तन  के  विकास  को  प्रगति  को  सूचना  मिलने  के  बाद  हो  हो  सकेगा
 ।

 योजना  आयोग  ने

 उसके  लिये  यह  ad  रखो  है  ।  उस  सूचना  के  परिवहन  श्र  संचार  मंत्रालय  के  सचिव  को  लिखा

 जा  चुका  शोर  हो  उत्तर  को  संभावना  है
 ।

 फिर  मैं  माननीय  सदस्यों  को  श्रावस्ती  करता

 हूं  कि  हमने  इसी  ata  में  उस  लाइन  को  स्थिति  का  सर्वेक्षण  आरम्भ  कर  दिया है
 ।

 हम  उस  लाइन का

 निर्माण  agree  पूरा  करना  चाहते हैं  ।  कठिनाई केवल  इतनी  है  कि  मंगलौर  पत्तन  के  विकास  के

 बिना  उस  लाइन  से  हमें  पर्याप्त  ara  नहीं  हो  पायेगी  ।  हम  पत्तन  के  विकास  के  साथ-साथ  ्

 बढ़ते  रहेंगे  |

 पुन्नी  आचार
 :

 मंगलौर-हसन  लाइन  के  लिये  कोई भी  सांकेतिक मांग  नहीं
 की

 मई  है  ।  क्यों ?

 ६८!  खां  :  मैं  इसका  स्पष्टीकरण कर  दूं  ।  यह  राशियां  केवल  कुछ  महीनों के

 लिये  केवल  अगले  प्राय-व्यस्क  के  पेश  होने  तक  के  लिये  ।  कुछ  महीनों  बाद  हो  निर्माण  के  सम्बन्ध

 में  निर्णय हो  इसलिये  इसे  अगले  राय-व्यस्क  में  सम्मिलित  किया  जायेगा  ।

 तो  प्ररविन्द  घो  घाल  ने  हल्दिया  पत्तन-खड़गपुर  लाइन  का  उल्लेख  किया  था  ।  स्थिति  यह  है

 कि  तृतीय  योजना  के  रेलवे  कार्यक्रम  में  यह  नई  लाइन  भी  सम्मिलित  कलकत्ते  के  जरिये  उड़ोसा

 के  खनन  क्षेत्रों  से  लौह  वयस्क  के  निर्यात  के  लिये  इस  लाइन  की  बड़ो  श्रावश्यकत्ते  है
 ।  हल्दिया के

 प्रस्तावित  पत्तन  कौर  परादोप  पत्तन  के  लिये  ऐसा  एक  सर्वेक्षण  ग्रावश्यक  है  ।  इसलिये हम  जल्द  से

 जल्द  इसका  निर्माण  शुरू  करना  चाहते  अनुपूरक  मांगों  में  इसके  सर्वेक्षण  की  व्यवस्था की  गई  है  ।

 श्री  मुरारका  ने  खेतड़ी-चिढ़वा  लाइन  के  बारे  में  पूछा
 था  ।

 योजना  आयोग  ने  यह  स्पष्ट  कर
 दिया  है  कि  वह  लाइन  तृतीय  योजना  में  सम्मिलित  सिचाई  at  विद्युत  तथा  खनिजों  परियोजनाओं

 के  सम्बन्ध  में  व्यवस्थित  रेलवे  सुविधाओं  की  मद  में  रखी  जायेगी  ।  हम  उसका  महत्व  समझते  हैं

 दौर  उसे  शुरू  करने  जा  रहे  हैं
 ।

 काम  कब  शुरू  होगा
 ?

 मांग  स्वीकृत  होते  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  कोंकण  लाइन  के  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  बताया  गया  ।

 श्रीमती  कृष्णा  में  यह  जवाब  चाहती हूं  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  पन्त  तक

 जम्मू  और  काश्मीर  तक  रेल  ले  जायेगी  या  नहीं
 ?

 feat  aerate खां  :  लाइन  के  निर्माण  में  जो  विलम्ब  हो  रहा  है  उसका  fa  दोष
 रेलवे

 पर  नहीं है  ।  हम  wat  राज्य  सरकार  के  इस  निर्णय  की  राह  देख  रहे  हैं  कि  सहायक  लाईन  पूर्व
 की

 भोर  या  परिश्रमी  भाग  में
 ।

 इसके  बारे  में  लिखा-पढ़ी चल  रही  है  ।

 er श्री  नाशिर
 लेकिन

 मुख्य  लाइन  के  निर्माण
 पर  तो  उसक

 sat  नहीं
 पडता

 |

 faa  पं प्रे ज़ी में
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 1७  शाहनवाज  grees  निकट  कुछ  रासायनिक  संयंत्र  की  दरिया  करने  के  कारण

 पनवेल  श्र  श्राप टा  के  बीच  बड़ी  लाइन  तुरन्त  बनाना  झ्रावस्यक  है  ।  चूंकि यह  उद्योग  राष्ट्रीय

 महत्व  का  है  भ्र ौर  ऐसी  प्रकाश  है  कि  यह  १९६२  से  काम  करना  भी  शुरू  कर  देगा
 |

 सिंगरौला-श्रोन्ना लाइन
 का  प्रति  मोल  निर्माण  व्यय  श्रमिक  क्योंकि  यह  पूरी  लाइन  अत्यन्त

 ऊबड़  खाबड़  प्रदेश  में  बनाई  जा  रही  इस  रास्ते  में  बहुत  से  नदी  एंव  नाले  हैं  जिन  पर  पुल
 भी

 बनाये  जायेंगे  ।  इसके  अलावा  भ्रन्तिम  सर्वेक्षण  करना  भी  अभी  शेष  है  ।  फिर  भी  यह  प्रयत्न किया

 जायेगा  कि  इस  लाइन  के  निर्माण  में  कम  से  कम  व्यय  किया  जाये  |

 जहां  तक  ढिल्लन  डिपो  में  प्राग  लगने  का  गणन  है  ।  यह  डिपो  पिछले  ५०  या ६०
 साल

 से

 इसी  स्थिति  में  काम  कर  रहा  है  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यह  आरोप  लगाया  है  कि  यह
 जान

 बूझकर  लगाई  गई  थी  क्योंकि  वहां  स्लीपर  इरादी  की  बहुत  कमी  थी  इस  बात  को  छिपाने  के  लिये

 ऐसा  किया  गया
 ।

 लेकिन  मैं  बता  देना  चाहता  हूं
 कि  wat  एक  महीना  हुआ  तब

 इस  डिपो  की  जांच

 की  गई  थो  वहां  स्लीपर  aria  अतिरिकत  मात्रा  में  हो  पाये  गये  थे  ।

 उद्योग  मेले  में  रेलवे  का  भवन  स्थायी  होगा  ताकि  उसमें  रेलवे  हारा  बनाई  गई  सभी  वस्तुझ्नों

 का  प्रदर्शन  किया  जा  सके  ।  ऐसी  स्थिति  में  खर्चे  होना  स्वाभाविक  ही  है  ।  जहां  तक  उस

 व्यय  के  ब्यौरे  को  बात  है  ।  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  रेलवे  साइडिंग  पर  ५०,०००  प्रौढ़  भूमि  के
 किराये

 पर  हो  ३  लाख  रुपये  व्यय  होंगे  ।

 जहां  तक  रेलवे  शताब्दी  समारोह  के  विल  का  सम्बन्ध है  ।  उसका  भुगतान  हुआ  है  यह

 तो  ठीक  है  लेकिन  उसका  कारण  यही  था  कि  दो  विभागों  में  बराबर  बातचीत  चल  रही  थी  ।  हम

 यह  सोचे  हुए  थे  कि  शायद  यह  किराया  देना  ही  न  पड़े  ।

 डिजल  इंजन  का  कारखाना  सरकारी  क्षेत्र  में  वाराणसी  में  स्थापित  किया  जाने  वाला  है  ।  इस

 कारखानें  की  इमारत  तैयार  है  प्रो  वहां  मशीनें  रानी  भी  हैं  ।  इस  कार्य  में  सहयोग  देने  वालों  के  साथ  वार्ता

 पुरी  होते  हो  हम  कारखाने  की  स्थापना  के  लियें  कदम  उठायेंगे  |  जहा  तक  इस  कारखाने  के  स्थान

 की  बात  है  इस  सम्बन्ध  में  कोई  क्षेत्रीय  भावना  अथवा  इस  प्रकार  की  कोई  दुसरी  भावना  नहीं  है  ।

 जहां  तक  विभागीय  भोजन  व्यवस्था  का  सम्बन्ध  है  ।  हम  पैकेटों  में  भोजन  देने  की  पद्धति  को

 प्रोत्साहन दे  रहे  हैं  |  कुछ  नये  प्रयोग  भी  किये  जा  रहे  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  विभिन्न  रेलवे
 में  भोजन  व्यवस्था  सम्बन्धी  समितियां  बना  दी  हैं  ।  राष्ट्रीय  रेलवे  उपभोक्ता  परामशं  यात्री  समिति

 और  रेलवे  को  क्षेत्रीय  उपभोक्ता  समिति  के  सदस्यों  को  भोजन-व्यवस्था  प्रतिष्ठानों  की  जांच  करने

 झर
 अपने  सुझाव  देने  का  अधिकार दिया  गया  है  हम  यह  चाहत ेहैं  कि  विभागीय भोजन  व्यवस्था

 अच्छी हो
 |  हमने कुछ  महिलायें को  भी  यह  प्राधिकार  दिया है  कि  वे  इस  विभागीय  भोजन  व्यवस्था

 को
 करें

 कौर
 हमें  सुझाव

 दें  ।  जहां तक
 खाने

 की  मात्रा  में  कमी  करने  का  सवाल  है
 म  उसकी  जांच  करूंगा  ।

 रेलों  में  कोयले
 की

 खपत  बढ़  रही  है
 ।

 उसका  कारण  यही  है
 कि

 रेलों  को  जो  पहले  ay
 fren  का  कोयला  मिला  करता  अब  ag  कड़ी  दूसरी  जगह  भेजा  जा  आजकल  हमें  घटिया
 किस्म का  कोयला  मिल  रहा

 जिसमें  धूल  ate  रेता  मिला  होता  है  ।  घटिया  किस्म  का  कोयला
 ere

 मल  wat



 ११  १८८३  अनुदानों की  प्रतिपूरक  मांगें  PEG L-EQ  ११९९

 प्रयोग  में  लाने  के  कारण  ही  लोकोमोटिव  भी  ठीक  ढंग  से  काम  नहीं कर  रहे  हैं  ।  इस  का  एक  मात्र

 कारण  यह  है  कि  कोयला  होने  के  कारखानों  की  स्थापना  की  जाये  ।  कुछ  कारखानों  की  स्थापना

 की  भी  जा  रही  है  ।  सरकार  एक  जांच  संगठन  गठित  कर  रही  है  जो  विभिन्न  रेलों
 को

 दिये  जाने
 वाले  कोयले  की  जांच  करेगा  ।  यह  काम  विभिन्न  कोयला  खानों  के  सहयोग  से  किया  जा  रहा  है  ।

 में  मानता  हूं  कि  कोयले  की  चोरी  होती  है  ।  हम  उसे  कने  के  लिये  प्रयत्न
 भी

 कर  रहे  हैं
 ।

 चोला  बिजलीघर  में  बिजली  के  उत्पादन  पर  अधिक  व्यय  पाने  गांव  के  बाढ़  से  टूट  जाने

 के  लिये  किसी  हद  तक  उत्तरदायी  है  ।  टाटा  को  जितनी  बिजली  रेलों  ने  दी  है  उस  का  भुगतान

 रेलों  को  पूरा  पूरा  मिलेगा
 ।

 जहां  तक  भूमि  के  अथवा  दुर्घटना  अथवा  किसी  अन्य  प्रयोजन यें  क्षतिपूर्ति  तुरन्त  करने

 सका  सवाल  है  मैं  यह  निवेदन  कर  देना  चाहता  हूं  कि  अजित  भूमि  के  लिये  मुप्रावज़ा  देने  में  रेलवे  ने

 कोई  देर  नहीं  को  है  ।  किन्तु  उसे  मुआवज़े  का  भुगतान  राज्य  सरका  रों  के  माध्यम  से  करना  होता  है  |

 हम  यह  भरसक  प्रयत्न  करते  हैं
 कि  क्षतिपूर्ति के  भुगतान  में  कम  से  कम  समय  लिया

 जाये  |

 रेलों  में  मालिक  मजदूर  सम्बन्ध  शरीयत  सौहादंपूग  है  ।  जिन  लोगों  ने  हड़ताल  में  भाग

 लिया  था  उन  के  विरुद्ध  बदला  लेने  की  भावना  से  कोई  कार्यवाही  नहीं  क  इस  सम्बन्ध  में

 केवल  सरकार  की  नीति  का  निष्ठ पूर्ण  पालन  किया  गया  है  ।  fecal  को  उच्च  लेगो  का  शह्र  बनाने

 का  निर्णय  प्रभी  हाल  में  ही  किया  गया  है  ।  यह  निगम  water  रेलवे  मंत्रालय  का  हो  नहीं  है  वरन्

 केन्द्रीय  सरका र
 के  सभी  कर्म

 चा
 रियों  के  लिपे  किया  गया  है  ।  इस  निर्णय  को  १  PERE  से  1.0

 का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  जहां  तक  मद्रास  को  उच्च  श्रे  गो  बनाने  का  सवाल  है  ।  उस  सम्बन्ध

 में  तो  यह  कहना  है  कि  मद्रास  को  जनसंख्या  नगर मा  इतनों  नहीं  है  कि  उसे  लेगो  का  नगर  बनाया

 जाये  ।

 age  नगरपालिका  को  चालू  वर्ष  में  तो  हम  भुगतान  कर  रहे  हैं  ।  कुड  बकाया  राशि  का  ही

 झगड़ा है  ।  डा०  मेनन  ने  रेलवे  बोले  के  पदाधिकारियों  के  वेतन  में  हुई  वुद्धि  के  बारे  में  शिकायत

 की  लेकिन  मैं  उन्हें  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  हम  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  मांग  नहीं  को  थो  |

 श्रीमती  कृष्णा  मेहता  त्या  :  जानना  चाहती  हूं  कि  जो  कुछ  मैं  ने

 कहा  उस  के  बारे  में  जो  फैसला  कियागया  उस  को  बताते  हुए  झिझक  वह  क्यों  अनुभव  करते  हैं  ।

 मैं  चाहती  हूँ  कि  उसको  वहू  साफ  इस  सदन  में  बता  दें  क्योंकि  यह  बहुत  जरूरी  खोज  है  ।  मेरो  उस

 का  कुछ  भी  उत्तर  नहीं  मिला है  ।

 श्री  शहनवाज  खां  :  पहले  तो  श्राप  फरमाया  करती  थीं  कि  काश्मीर  में  रेलवे  लाइन  है  हो  नहीं

 ्र  जो  उन  का  qalfaay  था  वह  पूरा  हो  गया  ।  काश्मीर  में  रेलवे  लाइन  बन  रहो  है  कट्टा  तक

 और  एक  बड़ा  झालदार  पुन  राडो  पर  एक  करोड़  से  ज्यादा  की  लागत  पर  बन  रहा  है  नाग

 जैसे  जैसे  वहां  पर
 ट्रेफिक  नज़र  भायेगा  शौर  जैसे  जैसे  स्टेट

 गल्र्स  मेंट  मुत्ताहिदा  उस  पर  भी

 गौर  किया  जायेगा  |  सुना  है  वहां  बहुत  सो  faces  पाई  गई  हैं  ।  अगर  यह  सही  है  ौर  प्लानिंग

 कमिशन  ने  हमें  इजाज़त  दी  तो  फिर  हम  art  बढ़ेंगे  ।

 श्रीमती  कृष्णा  महत  :  यह  मील  का  फासला  है  तीन  साल  से  मैँ  इसकी
 मांग  कर

 रही  काश्मीर तो  बहुत  दूर  जम्मू
 तक

 ही  मैं  मांग  रहो  हूं
 ।

 लिए
 श्री  शाहनवाज़ सां  :  में  ने  जम्मू  के  |  दि  द  कहा  है  कि  aq  प्लानिंग  कमिशन  इजाजत  देगा

 करेंगे  ।



 २  PERT हैं १३३४  बडों  रेलवे  दुर्घटना  त्रों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्रीमती  कृष्णा  मेहता  :  तीसरे  प्लान  में  वहू  कम्पोस्ट  होगी  या  नहीं  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  जरूर  | लिन |  में  ही  जवाब  लेना  चाहती  हैं  ?
 अगर  तसल्ली

 जवाब  होता  तो  वह  जरूर  दे  देते  ।  शायद  ag  तसल्ली  बारिश  नहीं  इस  वास्ते  श्राप  इसको  रहने

 दीजिये  यहीं  पर  |

 महोदय  :  क्या  मे  कटौती  प्रस्ताव  अलग  अलग  से  मतदान
 के

 लिये  रखूं  ?

 fat  त०  to  fage  राव  :  मेरा  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  १५  से  मतदान  के

 लिये  रखा  जाये  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अच्छी  बात  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  दरार  कटौती
 प्रस्ताव

 संख्या  १४  मतदान के  लिये  रखा  गया  प्रौढ़  स्वीकृत
 em

 \

 gad  सभी  कपोतों  प्रस्ताव  एक  प्राय  मत
 दान  के  लिये

 उपाध्यक्ष  महोदय  हारा  सभी  कठौती  प्रस्ताव  मत  दान  के  लिये  रखें  गये  कौर  ईस्वी कृत  gut

 उपाध्यक्ष  महोदय  दारा  रेलवे  मंत्रालय  की  निम्नलिखित  मांगें  मतदान  के  लिये  रखी  गईं

 पौर
 स्वकृत  हुईं

 :

 राशि
 शिक्षक

 साया

 ae  ee  nr  ten  fate  es  ec  ee  i  ee  वपन  pe  en  का  SAN  दाणा

 रुपय

 रेलवे  बोले  e  Z,oY,oeo

 विविध  व्यय  e  2G,  R%,000

 कार्टून  व्यय--सींचा लग
 2,900

 ०  २,२५,००० का र्थ वहन  व्यय--विविध  व्यय

 ty  नई  लाइनों  का  निर्माण  2,00,000

 ६  2,090,000. खुली  लाइन  के  किये--परिवर्धन

 बड़ो  रेल  दुघंटनात्रों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 प्री  राजा  सिह  :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 | यह  सभा  हाल  में  हुई  बड़ी  रेल  दुर्घटना रों  के  बारे  में  रेलवे  मंत्री  द्वारा
 २०

 PERV

 को  दिये  गये  वक्तव्य  पर  विचार  करती  है  (2

 रेलवे  मंत्री  ने  तीन  बड़ी  दुर्घटनाओं  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  था  |  रेलवे  दुर्घटनाओं  के

 बारे  में भ्राज  की  स्थिति  वही  है  जो  इस  से  पहले  के  रेलवे  मंत्री  त्याग  पत्र  देने  के  थी  |

 ATH  उठाये  गये  कदमों  के  बावजूद  भी  स्थिति  में  सुधार  नहीं  gar  है  ।  एक  वर्ष  को  अवधि

 में  सभी  प्रकार  की  कुल  मिला  कर  ars  हजार  दुर्घटनायें  हुई  हैं  ।  इन  में  से  प्रतिकाश  दुर्घटना में  प्रशासन

 की  लापरवाही  के  फलस्वरूप  हुई  हें  ।  यह  स्थिति  बहुत  ही  शोचनीय  है  ग्रोवर  असाधारण  है  ।  सरकार

 ने  आवासन  दिया  था  कि  सभी  प्रका र
 के  उपकरणों  में  सुधार  करने  के  लिये  कदम  उठाये  जायेंगे  किन्तु

 भद्दा  तक  परिणामों
 का  सम्बन्ध  है  हमारा  ख्याल

 है
 कि  श्री

 तक
 कोई  सुधार  नहीं  हुआ  है  ।

 were  नाना

 TT  अंग्रेजो  में



 १३३४ ११  १८८३  बढ़ो  रेल  दुर्घटनाओं  के  बारे  में  प्रस्ताव

 faders  को  जांच  में  एक  बुनियादी  त्रुटि  है  ।  उसे  गवाहों को  बुलाने  उन  से  जिरह  करने

 की  कोई  शक्तियां  नहीं  हैं  उस  के  द्वारा  दिये  जाने  वाले  प्रतिवेदनों  में  स्थिति  को  वास्तविक  जानकारों

 नहीं  होती  ।  इस  तर्क  के  पक्ष  में  कोई  प्रमाण  नहीं  है  कि  दुर्घटना  यें  तोड़  फोड़  के  का  रण  हुई  हैं  ।  इन  में

 से  अधिकांश  दुर्घटनाओं  का  कारण  लापरवाही  है  ।  प्रत्येक  दुर्घटना  की  न्यायिक  जांच  होतो  चाहिये  |

 प्रतिवेदन  रेलते  बोर्ड  को  नहीं  वरन्  पंप  को  प्रस्तुत  किया  जाये  ।  लापरवाह ों  के  लिये  जो  व्यक्ति

 दोषी  पाये  जोड़ें  उन्हें  भयो त्या दक  दंड  दिया  जाये  उन्हें  दंड  देते  समय  रेलवे  प्रशासन  में  पद  कया

 हे  इत  बात  को  ध्यान  न  दिया  जाये  ।

 यदि  रेलवे  मंत्रो  के  डिब्बे  के  जिस  को  चलने  प्त  कड़ी  जांच  को
 ज  तो  दुश्मन  हो

 जाती  तो  इस  से  यह  स्पष्ट  ह  कि  किसी  न  किसी  रेलवे  कर्मचारी  को  सरासर  प्रसावधानं: है है  ।

 दई  रेलवे  कम  चारिपों  ने  मुझे  यह  भो  बताया  है  कि  गाड़ो  परीक्षकों  के  पास  इतना  समय  नहीं

 होता  है  कि  वें  मानो  के  एक्सेल  इत्यादि  को  भली  भांति  जांच  कर  सकें  ।  मेरे  विचार से  रेलवे

 के  लिये  यह  उचित  नहीं है  कि  ऐसे  उत्तरदायी  कार्य  को  इज  प्रकार  श्रसावधानो  से  करें  ।  इस  प्रकार

 की  सरासर  उपेक्षा  कभो  क्षमा  नहीं  को  जा  सकत  है  ।

 प्रत्येक  दुर्घटना  की  न्यायिक  जांच  होनी  चाहिये  ।  उसका  प्रतिवेदन  रेलवे  बों  को  नहीं  संसद
 को  प्रस्तुत  जाना  चाहिय े।

 लापरवाही  के  लिये  जो  भी  व्यक्ति  दोषी  fas  चाहे  वह  कोई  भो  क्यों  न  हो  उसे  कड़ा

 दंड  दिया  चाहिये  ।  इस  बात  ग्रोवर  ध्यान  नहीं  दिया  चाहिये  कि  उस  व्यक्ति  का

 पद  क्या  है  ?

 उपाध्यक्ष
 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  ।

 श्री  बाजपेयी  :  उपाध्यक्ष  मेरा  संशोधन  यह  है  :

 प्रस्ताव  में  यह  जोड़  दिया  जाय  :

 यह  सदन  सरकार  से  सिफारिश  करता  है  कि  वह  इन  दुर्घटनायें  को  भर दाल ती  जांच

 कराने  को  वांछतोयता  के  सम्बन्ध  में  विचार  करे  1”

 रेलवे  मंत्रो  जो  के  वक्त  में  फोन  बड़ों  दुर्घटनाओं  का  उल्लेख  किया  गया  है  ।  यह  तीनों

 दुर्घटनायें  २०  दिन  के  भोतर  हुई  जिन  में  ७५  व्यक्ति  मरे  हैं प्र ौर  २४०  बुरी  तरह  घायल  ६ जे
 इन  दुर्घटनाओं  के  परिणामस्वरूप  रेल  यात्रियों  का  इस  बात  में  विश्वास  हिल  गया  है  कि  रेलवे

 उन्हें  गन्तव्य  स्थन  सुरक्षा  के  साथ  पहुंचा  सकती  है  ।  रेलवे  प्रशासन  यात्रियों  को  जोड़ने  को

 जगह  नहीं  दे  सका  जो  माल  ढोया  जाता  है  उसे भो  ठोक  तरह  से  पहुंचाने  में  रेलवे  विफल  रहो
 रेल  ः कमंचारो  भी  पर्याप्त  सुविधा में

 प्राप्त  नहीं  कर  था  रहे  किन्तु  कम  से  कम  यह  आशा  तो  को

 जायी  है  कि  जो  यात्री  रेलगाडी  में  बैठ  कर  यात्रा  करते  हैं  उन्हें  वह  अपनी  जगह  पर  पहुंचा  देगों  ।

 यह  प्रमुख  कार्य  है  जिसे  रेलवे  श्रभो  तक  नहीं  कर  रहो  है  ।

 मुझे  रे  नवे  मंत्री  जी  के  वक्तव्य  में  रांचो  एक्सप्रेस  की  दुर्घटना  के  बारे  में  जो  आंकड़े  दिये  गये  हैं

 उन्हें पड़  कर  बड़ा  ताज्जुब  हु  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  वक्तव्य  में  जो  ming  दिये  गये  हैं  उन
 का

 जोड़  ठीक  नहीं  बैठता  ।  वक्तव्य  में  कहा  गया  है  कि  ४४५  लोग  मर  गये  कौर  ६  बाद  में  मर  गये
 ।  इस  के

 भ्र लावा  ११  लोगों
 को  बुरी

 चोटें  लगीं  ।  १८४  व्यक्ति ऐसे  थे  जिन्हें  हलकी  चोटें  लगीं  ।  जिन
 में  से

 +44  अंग्रेजी  में
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 192.0  व्यक्ति  फर्स्ट  एड  के  बाद  छोड़  दिये  ९२  व्यक्तियों  को  अस्पताल  में  चिकित्सा  के  बाद  छोड़

 feat  कौर  ३२  व्यक्ति  एं  से  हैं  जोकि  जिस  दिन  उन्हों  ने  वक्तव्य  दिया  था  उस  दिन  भी  श्रीपाल

 मे ंथे  ।  रब  यह  ३२  ७१  व्यक्ति  ्र  €२  व्यतीत  को  हम  जोड़  दें  तो  उन  जोड़

 2€y  होता  १८४  नहीं  |  जो  लोग  era  में  हैं  उन्हें  भी  अगर  शामिल  कर  लिया
 तो  भी

 जोड़  gay  होता  है  रेलवे  मंत्री  जी  कहते  हैं  कि  जिन  व्यक्तियों  को  चोटें  लगीं  उन  की  संख्या

 @a¥  इस  में  हलकी  चोटों  वाले  भी  शामिल  हैं  ।  में  जानना  चाहुंगा  कि  विस  ग्रा धार  पर

 यह  wine  दिये  गये  हैं  जोकि  रेलवे  मंत्री  के  वक्तव्य  में  दिये  गये  आंकड़ों  पर  ठीक  नहीं  कौर

 दुर्घटनाओं के  सम्बन्ध  में  रेलवे  प्रशासन  की  ae  से  जो  बातें  कही  जाती  हैं  उन्हें  किस  तरह  से

 ठीक  माना  जा  सकता  है  ?

 रांची  एक्सप्रेस  की  दुघ  टना  के  बारे  में  कहा  जाता  है  कि  वह  तोड़  फोड़  का  परिणाम  है  कौर

 इसके  लिये  गवाही  दी  जाती  है  रेलवे  इन्स्पेक्टर  की  ।  कहा  जाता  है  कि  रेलवे  इन्स्पैक्टर  रेलवे  से

 सम्बन्धित  नहीं  वह  cede  ae  कम्यूनिकेशन  मिनिस्ट्री  के  हैं  ।  ये  बड़ी  नम्रता  से  कहना  चाहता  हूं

 कि  tat  इन्स्पेक्टर  दूसरे  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  केवल  इसी  आधार  पर  उन  की  रिपोर्ट  को  ठीक

 नहीं  कहा  जा  सकता  |  तक  रेलवे  मंत्री  जी  ने  यह  नहीं  बतलाया  है  कि  श्राखिर  तोड़  फोड़  करने

 का  मन्तव्य  था  |  उस  क्षेत्र  में  इस  से  पहले  तोड़  फोड़  को  कोई  घटनायें  नहीं  हुई  ।  जम्मू
 तथा

 काश्मीर की  सीमा  के  निकट  बं  जाब  के  क्षेत्र  में  तोड़  फोड़  की  कार्रवाइयां  हुई  हैं  जिन  में  कुछ  लोगों  पर

 सन्देह  करने  का  कारण  हो  पकता  है  |  लेकिन  उस  क्षेत्र  में  जहां  पर  कि  रांची  एक्सप्रेस  की  दुर्घटना  हुई

 कोई  तोड़फोड़ की  का  रंगाई  इस  प्रकार  का  सन्देह  करने  के  कोई  कारण  नहीं  भ्रमर  हों

 तो  में  रेलवे  मंत्री  जी  से  कहूंगा fs  वे  रेलवे  इन्स्पैक्टर  की  रिपोर्ट  दिखला  कर  जनता  के  मन  में  जो  सन्देह

 पैदा  हो  गय  हैं  उन्हें  दूर  कर  सकते  हैं  ।  उन  को  दूर  करने  का  एक  ही  तरीका  है  कि  इस  दुर्घटना  की  जांच

 किसी  हाई  कोट  के  द्वारा  कराई  जाय  |  समाचार  पत्रों  में  इस  प्रकार  की  बातें  छपी  हैं  कि  दुर्घटना  की

 बात  को  मानने  के  लिये  हम  तैयार  नहीं  हैं
 ।

 में  इस  सम्बन्ध  में  अपनी  कुछ  राय  देना  नहीं

 लेकिन  मेरा  निवेदन  है  कि  दुर्घटना  की  बात  कह  कर  श्राप  लोगों  का  समाधान  नहीं  कर  सकते  |

 तोड़  फोड़  हुई  हू  तो  किस  ने
 की  ?

 उस  का  उद्देश्य  क्या  था
 ?

 किसी  भी  सन्देह  से  परे  यह  बात  साबित

 होनी  चाहिये  कि  यह  दुर्घटना  तोड़  फोड़  का  परिणाम  भ्रन्यथा  इस  पर  विश्वास  करना  सम्भव  नहीं

 होगा  ।

 में  मुख्य  रूप  से  मैनपुरी  के  निकट  जो  दुर्घटना  हुई  है  उस  के  बारे  में  अपने  विचार  प्रकट  करना

 चाहता हूं
 ।

 में  ने  घटनास्थल  पर  जा  कर  के  भी  कुछ  जानकारी  प्राप्त  की  मैँ  ने  रेलवे  कर्मचारियों  से

 भी
 कुछ  बात

 की
 है

 ।
 यह  जो दुर्घटना हुई  है  इसका  कारण  दिया  गया  कि  रेलगाड़ी  तेज  रफ्तार  से

 चल  रही  थी  रेल  मंत्री  जी  कहते  हैं  कि  नियमानुसार
 ३०

 मील
 की

 रफ्तार  से  इस  इंजिन  को  नहीं

 चलना  चाहिये  था
 ।

 उन  का  कहना  है  कि  तेज  रफ्तार  से  चल  रही  थी  ॥.  लेकिन  उन  के  वक्तव्य  से  यहं

 प्रकट  नहीं  होता
 कि

 कितनी  तेज  रफ्तार  से  चल  रही  थी  ।  जहां  तक  मेरी  जानकारी  @)  प्रौढ़  मैं  ने
 रेलवे  कर्मचारियों  से  बातचीत  कर  के  पता

 है  जहां तक  मेरा  अनुमान  रेल  गाड़ी  १२  घंटे
 प्रति  मील  की  रफ्तार

 से  चल  रही  थी
 ।

 जिस  स्टेशन  से  रेलगाड़ी  नगर  प्राय  उस  का
 हिसाब  लगायें  कि  कितने  घंटे  पर  रेलगाड़ी  वहां  कितने  बजे  वहां  पहुंची  कौर

 कितने  बजे  वहां
 से  छूटी तो

 श्राप  को
 सारी  बातें मालम  हो  जायेंगी  |  यह  दुर्घटना  किसी  रेलवे  स्टेशन  पर  नहीं  हुई

 बीच  में  हुई  थी
 |

 बहरहाल  सवाल  उठता
 है  कि

 यह  रेलगाड़ी  नगर  तेज  रफ्तार  से  चल  रही  थी
 तो  क्यों  चल  रही  थी  ।

 श्रगर  यह  मान  लिया  जाय
 कि

 रेलगाड़ी  तीस  मील
 की

 रफ्तार  से  चल  रही
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 थी  तो  क्यों  चल  रही  थी  ?  क्या रेलगाड़ी लेट  थी
 ?  कितनी लेट  थी  ?  क्या  ड्राइवर को  श्रादेश  दिया

 गया  था  कि  रेलगाड़ी  तेज  रफ्तार  से  चलाई  जाय
 ?

 जगन्नाथ  राव  पीठासीन  हुए  |

 रेलगाड़ी  में  जो  मुसा  फिर  मैँ  ने  उन  से
 भी

 बात  की  थी
 कौर  उन्हों  ने  कहा

 कि  रेलगाड़ी  तेज  रफ्तार

 से  नहीं  चल  रहं  थी  ।  जिस  वक्त  दुर्घटना  हुई  है  वहां  खास
 पास

 खेतों  में  काम  करनें  वाले  लोग
 भी

 कहते  हैं  कि  रेलगाड़ी  बहुत  तेज  रफ्तार  से  नहीं  चल  रही  थी  ।
 जहां

 तक
 मुसा  फिरों

 का
 सम्बन्ध

 झगर  मुसाफिर  frat  गाड़ी  में  बैठते  हैं  ae  वह  गाड़ी  तीस  मील  प्रति  घंट  दे  हिसाब  से  ज्यादा  तेजਂ

 चलती  है  तो  five  के  लिये  यह  पह  मानना  कठिन  नहीं  है  कि  रेलगाड़ी  बहुत  तेज  चल  रही

 अगर  उस  रेलगाड़ी में  बै  हुए  यात्री  कहते  हैं  कि  रेलगाड़ी  तेज़  रफ्तार  से  नहीं  चल  रही  थी
 |

 ag  मान  भी  लिया  जाय  कि  तेज  चल  रही  थी  तो  क्यों  चल  रही  थी  ?  फिर रेल  मंत्रों  जी  कहते हैं

 कि  ड्राइवर  ने  ब्रेक  लगाया  ।  मैँ  पूछ  त  चाहता हूं  कि  ब्रेक  क्यों  लगाया  गया  ?  क्या  रेल  मार्ग  पर  कई

 बाघा  पैदा  हो  गई  ?  बीच  में  कोई  Arai  आरा  कोई  बैलगाड़ी  कोई  कौर  सीट  AT  गया

 मागं  में  ?  अखिर  ड्राइवर  को  ब्रेक  लगाते  की  जरूरत  क्यों  पड़ी  ?

 यहां  पर  Luss  ब्ल्यू०  डी०  ए  गनों  की  चर्चा  की  गई  ।  क्या  यह  बात  सच  नहीं  है  कि

 इस  ए  जित  पर  एक  दम  से  ब्रेक  लगा  दिया  जाय  तो  इतनी  बड़ी  दुर्घटना  नहीं  हो  सकतीं
 ?  जो  ड्राइवर

 इन  ए  जिनों  को  ले  जाते  में  ने  उन  से  बातचीत  शौर  उन्हों  ने  कहा  कि  अगर  एक  दम  से  ब्रेक

 लगा  भी  दिया  यद्यपि  यह  स्पष्ट  नहीं  है  कि  एक  दम  से  ब्रेक  क्यों  लगाया  लेकिन  अगर  यह

 मान  भी  लिया  जाय  कि  एक  दम  से  ब्रेक  लगा  दिया  तत्र  भी  इतनी  बड़ी  दुर्घटना  होने  का  कोई

 कारण  नहीं  ह  |

 म  चाहुंगा कि  रेल  मंत्री  जी  इन  बातों  पर  प्रकाशा  डालें  |  केवल  इतना  कहने  से  काम  नहीं  चलेगा

 कि  गाड़ी  तेज  रफ्तार  से  चल  रही  ड्राइवर  ने  ब्रेक  लगा  दिया  प्रौढ़  गाड़ी  पटरी  पर  से  उतर  कर

 चली  गई  ।  इस  सम्बन्ध  में  रेल  मंत्री  जीਂ  का  वक्तव्य  तथ्यों  पर  प्रकाश  नहीं  डालता  |  रेलवे  इंस्पेक्टर

 की  जांच  पर  विश्वास  कर  के  हम  नहीं  बैठ  सकते  ।

 म  यह  भी  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  रेलवे  ड्राइवरों  को  गाड़ी  को  तेज  रफ्तार

 से  चलाने  के  लिये  प्रोत् सा हित  किया  जाता है  ?  रेलवे  गैजट  देखन ेसे  पता  चलता  है  कि  ड्राइवरों

 को  इस  बात  के  लिये  इनाम  दिये  जाते  हैं  कि  वे  गाड़ी  को  तेज  रफ्तार  से  ले  गये  प्रौढ़  में  एक  एसा
 मामला  भी  जानता हूं  कि  जिस  में  एक  ogee  के  खिलाफ  इसलिये  कार्रवाई  की  गई  कि  वह  गाड़ी

 लेट  हो  गई  यह  कहा  गमा  तेज  रफ्तार  से  चलाया
 तो

 उस  ने  कहा  कि  मैं  बूढ़ा  हो  गया

 में  तेज  रफ्तार  से  नहीं  ले  जा  सकता  यह  मेरी  शक्ति  में  नहीं  है  तो  रेलवे  ड्राइवर के  खिलाफ

 कार्रवाई
 की

 गयी  ।  प्यार  श्राप  रेलवे  ड्राइवरों  को  इसलिये  प्रोत्साहन  देंगे  कि  वे  गाड़ियों को  तेज
 रफ्तार  से  चलायें  तो  फिरदुर्घटतागओं  से  नहीं  बचा  जा  सकता  ।

 मे  यह  भी  जानता  चाहेगा  कि  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  यह  afar  जिस  फूँक
 पर  चल  रहा

 था  वह  ट्रैक  इतने  भारी  इ  fiat  का  बोझा  नहीं  सह  सकती  थी  ।  यह  ट्रैक  ६०  पाउंड  की  थी  जबकि  इस

 प्रकार  के  जिन  के  लिये  १२६  पाऊंड  की  ट्रैक  होनी  चाहिये  ।  क्या  इस  बात  का  पता  लगाया  गया

 है  कि  इस  ट्रेन  की  ठोक  से  जांच  नहों  को
 गई  थो

 ।
 मु  मे

 पता
 चला  है  कि  पिछले  तीन  साल  से

 इस
 लाइन

 पर  ट्रक  रिकार्डिंग  नहीं  किया  गया  है  ।  इस  ट्रैक  रिकार्डिग  मशीन
 के  द्वारा  ट्रैक  की  छान  बीन  की  जाती

 पर  यह  पिछले  तीन  साल  से  नहीं  की  गई  थी  ।
 डी

 ०
 एस०  की  स्पेल भी

 इस  लाइन  पर  कई  महीने
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 वाजपेयी ]

 से  नहीं  पहुंची  ।  मे  मंत्री  जी  से  जानना  चाहुंगा  कि  तथ्य  क्या  हैं
 ?

 कौर  यदि  ट्रैक  खराब  थी  तो रेलवे

 का  जो  ड्राइवर  मारा  गया  उस  के  माथे  पर  सारा  दोष  थोप  कर  रेलवे  मंत्री  और  रेलवे  प्रशासन

 जिम्मेदारी से  नहीं  बच  सकते  ॥

 सभापति  मे  यह  कहता  चाहता हुं  कि  नगर  गाड़ी  तेज  रफ्तार  से  चल  रही  थी  ड्राइवर
 को  बे  क  लगाता  था  तो  हमें  यह  नहीं  भू  नता  चाहिये  कि  वह  एक  aaa  व्यक्ति  था  कार  नगर  इंजिन

 को  ब्रेक  लगाते  से  गाड़ी  के  लौट  जाने  मु  पा फिरों  प्रौढ़  ड्राइवर  के  मारे  जाने  की  HATA  होती  तो

 asta  कभी  न  करता  क्योंकि  कोई  भी  ड्राइवर  अपनों  जान  की  श्र  यात्रियों  की  पान  की  चिन्ता

 किये  बर्गर  नहीं  रह  सकता  ग्रोवर  नगर  एक  दम  से  ब्रेक  लगाने  से  गाड़ी  के  उलट  जाने  की  सम्भावना

 हो  तो  ड्राइवर इस  को  सकता ह  ॥

 में  यह  भी  जानना  चाहुंगा  कि  क्या  इस  ट्रैक  पर  गाड़ी  ले  जाने  से  पहलें  ड्राइवर  ने  शिकायत

 नहीं  की  थो  फि  यह  ट्रैक  ठीक  नहों  इस  में  मझे  दिनाई  का अनुभव होता  है  श्राप  को  अज  तो

 ऐसा  कहना  सरल  ह  कि  ग्  कोई  शिकायत नहीं  की  गई  ।  मगर  मुझे  छन  बीन से  पता  लगा ह

 कि
 इस  तरह  को

 दि
 होते  पहले  कर  इ  परों  ने

 की  थीं  मगर
 कोई  कारवाई नहीं  की  ट्रैक की

 जांच

 पड़
 तल

 नहीं
 की

 गई
 प्रो  इस  का

 परिणाम  यह  ह  कि  यह  दुर्घटना  हमारे  ताम
 ।

 मैं  यह  भी  जानना  चाहूंगा  कि  कया  ag  सच  नहीं  है  कि  इंजिनों  के  फेल  होने  की  ठीक  रिपोर्ट

 ही ंकी  जाती  |  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  दौड  से  डिफेदिटव fora  दिये  जाते  हुनर  कया  यह  सच  नहीं

 है  कि  अगर  कोई  ड्राइवर  शिकायत  करता  है  कि  यह  इंजिन  खराब  है  मैं  इस  को  नहीं  ले  जाऊंगा तो
 उस  के  खिलाफ  कार  कई  की  जाती  है  ।  मुझे  मालूम  है  कि  एक  ड्राइवर  को  ऐसे  डिफेविटव  इंजिन  की

 शिकायत  करने  के  fag  ate  उसे  नल  जाने  के  लिये  चार्जशीट  दिया  war

 रेलवे  मंत्रों  जगजीवन
 :  में  इस  केस  को  जानना  चाहूंगा  |

 श्री  बाजपेयी  :  में  इस  मामले  को  झप  के  सामने  रखना  |

 थो  स०  मो०  बनर्जी  att  शिकायतें  बहुत  हैं  ।

 श्री  बाज पेयों
 :

 म॑  अपने  भाषण  को  समाप्त  करते  हुए  प्रीत  में  यहीं  मांग  करूंगा  कि  इन  रेल

 दुर्घटताग्रों  को  अदालती  जांच  की  जाय  ।  रेलवे  की  विभागीय  जांच  या  के  दूसरे  मंत्रालय  से

 सम्बन्धित  प्रतिकारी  की  जांच  जनता में  पैदा  हुए  सन् देहों  को  दूर  नहीं  कर  सकती  त

 म॑  ने  रांची  एक्सप्रेस  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कहा  है  यद्यपि  उस  के  बारे  में  भी  कहने  की  बहुत
 सी  बातें

 लेकिन  मैनपुरी  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  जो  तथ्य  सामने  जाये  हैं  उन  के  आधार  पर  में  कह

 सकता  हूं  कि  रेलवे  प्रशासन  तथ्यों  को  छिपाने  की  कोशिश कर  रहा  है  |  सही  बात  किसी  के  सामने  नहीं
 आते  देना  चाहता  श्र  इस  प्रकार  अपन  पापों  पर  परदा  डालना  चाहता  है  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन

 है  कि  जब  तक  इस  मामले  की  अदालती  जांच  नहीं  होगी  रेलवे  प्रशासन  जनता  के  जीवन  के  साथ

 खिलवाड़  करने  के  भ्र पते  दोष  से  नहीं  बच  सकता  |

 अभी  मेरे  मित्र  श्री  राजेन्द्र  सिंह  ने  कहा
 कि

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  द्वारा  दिये  गये  त्यागपत्र
 के  उदाहरण  का  श्रतुकरण  करते  हुए  हमारे  वर्तमान  रेल  मंत्री  जी  त्यागपत्र  दें  ।  ल  किन  उन  से  ऐसी

 आशा  नहीं  है  पर्यटन  यह  त्याग  पत्र  देने
 का

 समय  है  क्यों
 कि

 चुनाव  \ctl AT  रहे  ैं  |  जिंस  समय  श्री  शास्त्री
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 ने  त्यागपत्र  दिया  था  उस  समय  कहा  गया  था  कि  हम  स्वस्थ  लोक  तंत्री  परम्परायें  कायम  कर  रहे  हैं

 शर  उसका  ढिढोरा  पीटा  गया  था  ।  उस  समय  प्रधान  मंत्री  जी  ने  सदन  में  खड़े  होकर  कहा  था

 chm
 मं  समझता  g  कि  इस  मामले  में  हमें  एक  उदाहरण  रखना  चाहिये  ।”

 शास्त्री  जी  ने  त्यागपत्र  दिया  तो  कहा  गया  कि  हम  उदाहरण  उपस्थित  कर  रहे  यद्यपि  प्रवान

 मंत्रों  जों  ने  कहा  था  कि  शास्त्रों  जी  किसी  ga  के  टट  जाने  के  लिये  व्यक्तिगत  रूप  से  जिम्मेदार

 नहीं  हैं  ।  मै  जानना  चाहुंगा  कि  वे  लोकतंत्रों  परम्पराएं  कहां  रेलवे  मंत्री  उस  उदाहरण

 श्रवगमसत  क्यों  नहीं  करते  अपने  प्रशासन  और  रेलवे  कर्मचा  रियों  को  कमजोरियों  के  लिये  यात्रियों

 कें  faramt  के  साथ  खि  नवाब  करने  के  लिये  ।  रेलवे  मंत्रों  जो  के  लिये  सम्मानजनक  रास्ता  यही

 कि  वे  इस  समय  wad पद  से  त्याग  पत्र दे  दें  श्रौर उस उस  से  पहले  इन  दुर्घटनाओं  को  अदालती  जांच

 का  आदेश दें  ।

 सरदार प्री  सिह  सहगल  सभापति  मानना  रेलवे  मंत्री  महोदय  ने

 रेलवे
 दुर्घनात्रों

 के  बारे  में  अपना  वक्तव्य  दिया  है  ।  में  बड़े  अदब  से  उसका  ध्यान
 उस

 रेलवे  डॉरेलमेंट

 को  ग्रोवर  दिलाना  चाहता हूं  जोकि  १५  अक्तूबर  सन्  PER  को  भवनाटंक  शर  खुन सरा  के  साउथ

 feet  रेलवे  ं हु प्रा  मुताल्लिक  मैंने  एक  पत्र  मानने/य  मंत्री जी  को  एक  पत्र  चेयरमैन

 रेलवे  बाइ  को  लिखा  प्रौढ़  एक  पत्र  जनरल  मैंनेजर  साउथ  ईस्टर्न  को  लिखा  ।  मैं  ने  उस  में  यह

 दशोरा  था  कि  उप पाइट  होते  के  बाद  '४०  AF  तक  मुसाफ़िरों  को  वहां  पड़ा  रहना  पड़ा  ।  वहां  पर

 मुरवाफि ों  को  शान्त  रखने के  लिये  जिस  प्रकार  कार्य  किया  गया  था  उसके  लिये  वहां  के  स्टेशन

 मास्टर  ग्राही  गवाह  हैं  ।  यही  नहीं  ग्रुप  के  अ्रफंसर  दलाल  साहब  भ  बतला  सकते  हैं
 कि  महावीर

 किस  कदर  एजॉटेटेड  थे  ्र  उनको  संभावना  काब  में  रखना  एक  कांग्रेसी  होने  के  नाते  ग्रोवर

 इस  मुल्क  को  जनता  का  एक  व्यक्ति  होने  के  नाते  ग्रोवर  जो  डेमॉक्रैसी  राज  चल  रहो  है  उसके  नाते

 रेरा  कत्तव्य  हो  गया  था  ।  TAH  लोग  गाड़ियों  को  जला  देना  चाहते  थे  व  एजोटेटड  हो  गये  थे  ।  में

 ने  शर  मेरे  कुछ  ग्न्य  मित्रों  न ेउन  को  समझाया  कि  आखिर  एक्सिडंट  gat  करते  हैं  गलती

 हो  जाया  करती  है  ।

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  १५  अक्तूबर  को  एकसी इंच  हुआ  १७  तारीख  को  १०  बजे

 छोड़ो  से  गाड़ा  वहां  से  जाती  है  बिलासपुर  के  लिये  ।  म  माननोय  मंत्री  महोदय  से  प्रा ना  करूंगा  कि

 इन  की  तडुकॉकात  करें  ग्रोवर  देख  कि  इतनी  देर  क्यों  लगाई  गई  ।  जो  इंजीनियर  वहां  पर  मौजूद  थे

 न्होंने  मौक पर  बताया कि  गाड़ी  १६  को  हो  ६  फिर  उस  के  बाद  €  बजे  रात  को  जा  पेगਂ  फिर

 उसके  बाद  ३  बजे  रात  को  रोशनी  सुर्पार्टेंडेट  साहब  से  टेलीफोन  पर  बात  करनी  चाहो  क्योंकि

 हम  उनको  स्थिति  बताना  चाहते  थे  ।  लेकिन  उन  से  बात  करने  का  अवसर  टेलीफोन  आपरेटर  को

 नहीं  मिला  ।  श्राप  तटुकाकात  करेंगे तो  आ्रापको  मेरी  बात  की  सचाई  का  पता  लगेंगा  मैं  श्राप  से

 अज  करना  चाहता  हूं  कि  ऐसे  समय  में  हर  एक  का  कत्तव्य  हो  जाता  है  कि  जल्दी  से  जल्दी  लोगों को

 सहायता  पहुंचाई  जाय  |  ऐसे समय  बहुत  समझदारी  से  काम  लेना  चाहिये  प्रौर  गतंव्य  का  परी

 तरह  पालन  करना  चाहिये  |  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  कि  ऐसा  स्टेटमेंट  दे  दिया  जाय  कि  लोग  कौर

 भड़क  उड़े  ।  म  समझता  हूं  कि  ऐसे  मौकों  पर  बिना  किसी  देर  के  मंत्रालय  को  इन  कठिनाइयों  को  दूर
 करने  के  लिये  सामने  ara  चाहिये  श्र  स्थिति  को  समझ  कर  कदम  उठाना  चाहिये  |  कौर  मंत्रालय

 नब  प्राग  आता  है  तो  हमें  देखना  चाहिये  कि  कहां  तक  यह  चीज़  ठीक  है  ।  प्रेस में  दौड़  जाना  कौर

 वहां  पर  प्रीत  हो  बात
 को

 रखना  मे  समझता  हूं  प्राजक  के  ज़माने  में  भ्रमणी  चीज़  नहीं  है  ।  हम

 प्रजातंत्रीय  सिद्धान्तों  पर  चल  रहे  हैं  इन  सिद्धान्तों  को  देखते हुए  कोई  ऐसी  चीज  की  जाय  वह
 अच्छा  नहीं  होगी  |

 1631  (Ai)
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 किरदार  श्र०  सिंह

 इन  सब्र  बातों  को  दे  वो  उजू  हमारा  यह  पहला  फ़ैज़  होना  चाहिये  कि  हम  देखें  कि  दरअसल

 वे  क्या  कारण  थे  शिन  को  बजह  से  थे  डिरेलमेंट्स  क्या
 कहीं

 पर  कोई फिर प्लेट्स  तो  नहीं

 छिल  गई  हैं  या  हमारे  प्वाइंट्समैन  उनकी  गुरियों  क  | वजह  से  ये  नहीं
 उर  हैं

 ?
 थें  तब

 ज़  हैं  जिनकों  तरफ  हमें  ध्यान  देना  है  ।  हमारे  यहां  क  जो  पदाजिकारों हैं  वें  पहले  इन  बातों  की

 THATS  करते  हैं  कार  उनकी  करना  चापे  ।

 यहां  पर  र  मांग
 गई  है  ि

 उ ज्यूडिशरी  तो  वीपी  ।  में  समस्या  है  कि  अगर

 ५  यड़ शल  हमार  माननीय  ज  SIRT  करवाने  में  करों  भी इ  कवाय  USC  हग  वी

 सिद्ध  cai  प्रोर  ज  rat  जाकर  witha  ज्यूडिशियल  grease  हो  ।  लेकिन  तय  यह

 efi  पब यं  ड़  स  बात  कं  an  अराग बढ़ा बढ़ा  देते  हैं  तो  बहुत  झंझट  सें  पड़  नाते  हैं  ।  इत  सब  जु  से

 बचने  cfr  समझता  2  fs हम  ठंडे  दिमाग  से  काम  लें  ate  देखें  कि  जा  कुछ  भा  हु  मरा  है  उस  में

 दरअसल  Tap  Aa  क  फिशन तों  गलती  है  ।

 at  एक  माननीय  पितर  ने  कहा  है  फि  शास्त्री  जो  ने  इस्तीफा  दे  दिया था  जब  कोई  एक्स  भेंट

 हुमा था
 |  a  समझता  हूं  कि  श्रपने-प्रपने  करने  के  हते  उन्हों  ने  देखा  इं डौग  कि  वें  इस

 चीज़  को  बरदाइत  नहीं  कर  सकते
 इ  वास्त ेउन्हों ने  इस्तीफा दे  दिया  ati  mare  पर

 fact

 भी  मंत्रालयों के  लोग  हैं  उन  aa  को  were  wife  कहेंगे कि
 वे  मस्त  फा  दे  दें

 तो  मैं  समझता  हूँ  कि

 एक  गलत  खोज  होगो  |  स  तरह  से  काई  भ  सरकार  नहीं  चल  सकती  है  ।

 wea  में  मैं  यही  कहना  चाहता हूं  कि  इन  सारी  चीजों  पर  आप  गौर  करें  ्र
 जो

 बातें  मैं  ने  रखी

 तटूक/कात  करने  की  कृपा  करें  ।

 pat  तंगदिली  २०  नवम्बर  को  रेलवे  को  दुर्घटनाओं  संबंघ  में  एक  विवरण

 मंत्री  महोदय ने  सभा  पटल  पर  रखा  था  ।  हमें  यह  विश्वास  था  कि  इस  बात  पर  चर्चा स्वयं  मंत्रों  महोदय

 के  द्वारा  गर रम्भ  ।  दुख  का  विषय  है  कि  यह  चर्चा  एक  अन्य  सदस्य  ने  प्रा रम्भ
 की

 २०  अक्टूबर  के  पहचानी  से  जबकि  पिछली  दुर्घटना  हुई  थी  देश  के  समाचार  पत्रों  में  बड़ी
 De  bi

 आलोचनायें  अत्यालोचना  यें  हो  रहीं  हैं  ।  मद्रास क
 ह्न्द्  ने  यह  मांग  कीं  है

 फि  इस  मामले  में  न

 केवल  न्यायिक  जंच  होनी  चाहिये  अपितु  उच्च  स्तरों  समिति  द्वारा  जांच  होनी  चाहिये  ।

 वक्तव्य  में  जिन  फोन  बड़ी  दु्घंटनाश्ों  का  उल्लेख  किया  गया  है  उनकी  जांच  के  लिये  तत्काल

 एक  न्यायिक  समिति  नियत  की  जाये  ।

 यह  खेद  को  बात  है  कि  अझरियालूर  दुर्घटना  की  जांच  के  दौरान  न्थायाधोद  तथा  शाहनवाज

 समिति  द्वारा  दिये  गये  प्रशासकों  का  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  अनुसरण
 नहीं

 किया  गया  है  ।

 gat  तथा  रेल  पटरों  को  भ्रच्छो  प्रकार  से  कायम  नहीं  रखा  जाता  है  ।  fafaar  डिब्बों  के

 न  होने  के  कारण  टक्कर  होने  को  अवस्था  में  जाने  काफी  संख्या  में  जाती  हैं  ।  हमें  उन

 पूराने  डिब्बों  को  बदल  देना  चाहिये  |

 मंत्रों  महोदय  यह  बताय  फि  २०  नवम्बर  को  सभा

 कि

 वर्णित  उपायों  के  : अतिरिक्त  वह  श्र

 किन-किन  कार्यवाहियों  को  करने  का  विचार  कर  रहे

 नक
 मूल  AT  ्य



 १३४१ ११  १८८३  चलचित्र  उम्मीद  कर्मचारी
 की

 दला  में
 सुधार

 श्री  स०  Alo  बनर्जी :  रेलवे  में  जितना
 दुघ  टना  यें

 हुई  हैं  उन  में  से  अ्रथिकांश  रेलवे  sa  चा  रियों

 की  या  रेलवे  उपकरणों के  खराब  होन ेके  कारण  हुई  हैं  ।

 जहां  तक  यह  आरोप  है  कि  थे  दुकानें  ध्वंसात्मक  कार्यवाहियों  के  कारण  हुई
 हैं  या  यह

 बिलकूल  गलत  हैं  गौर  वह  प्रमाणित  भा  नहीं  हो  सका  है  ।

 एक  के  बाद  एक  कई  दुर्घटनायें  हो  गई  मेरे  विचार  से  हमें  चाहिये कि  हम  रेलवे  मंत्रों  से

 पदत्याग की  मांग  करें  ।  तथापि इत  से  कोई  लाभ  नए ale
 x

 गा  ।  इस  से  तो  यह  अच्छा  है  कि  ara

 वाले  चनावों  में  हम  उन्हें  पराजित  ।
 tor Ul  ना  जे अब  केक समय  ८: है  चुका  है  id  हम  प्रशासन  को  सक्षम  बनायें  |  रेलवे  प्रशा

 सदस्य  स  उत्तरदायी  ह  उन्हें  पद  तय गांग  ना  लिये  कहनी  चाहिये  |

 नई  रेलवे  लाइनों  को  बनाते  समय  a  देखना  चाहिये  कि  उन  पर  बड़े  इंजिन  तथा

 माल  डिब्बों  का  भार  डाला  जा  सकता  है  ।

 greta
 कोए  क  पार्थिक  जांच  को  नितान्त  wrasse  है  ।  एक  समिति  भी  नियुक्त  की

 जाये  जो  रेलवे  परिवहन  में  सुरक्षा  तथा  इं जना दि  तथा qi  माग  को  वांछित  स्तर  पर  बनाये

 के  सम्बन्ध  में  नियमों  कौर  विनियमों  को  बनाने  को  कार्य  करे  ।

 हिन्द  उत्तराधिकार  विधेयक

 नई  धारा  २२क  का  TAT  जाना

 त्री  ग्रसित
 fag  सरहदी  में  अस्तिव  करता  हूं

 हूँ  रि के  हिन्दू  उत्तराधिकार  afr.

 नियम  REX  में  श्रप्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधायक  को  पुरःस्थापित  किया  जाय  ।

 सभापति  महोदय :
 प्रशन  यह  है

 के  हिन्दू  उत्तराधिकार  ae G3  में  भ्रप्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पदस्थापित  करने  कीं  अ्रनमति  दो  जाये  |

 प्रस्ताव  मत  ।

 श्री  जीत  fag  सरहदी  :
 में  विधेयक  पु:रस्थापित  करता  हूं  ।

 चित्र  उद्योग  कर्मचारी  की  zat  में  विधेयक

 श्री  मोड़े  (gat)  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  चलचित्र  उद्योग  के  कर्मचारियों  को  मेरी

 निर्घारित  करने  कौर  उनके  कार्य  को  दशा  में  सुधार  करने  कीं  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  को  ग्र तुम ति  दी  साथ  ।

 सभापति  महोदय  ve  प्रदान  यह  है

 कि  चलचित्र  उद्योग  कर्मचारियों  को  मंजरी  निर्धारित  करने  और  उन  के  कार्य  की

 दशा  में  सुधार  करने  को  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  परस्थापित  करने  की

 अ्रनमति  दी  जाये  ।

 प्रस्ताव स्वी  कृत  हुश्न  ।

 धो  गोरे
 :

 में  विधेयक  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 मूल  अग्रेज  में



 १३४२  अखिल  भारतीय  वायव  दिक  विश्वविघालय  २  PERL

 विधेयक

 नारियल  जटा  उद्योग  विधेयक

 धारा  १०,  २०,  २१  कौर  २६  का  संशोधन

 पंथी  स०  चे  सामन्त  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  नारियल  जटा  उद्योग

 १९५३  में  ग्र ग्न तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  को  अनुमति

 दी  जाये  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 नारियल  जटा  उद्योग  १९४३  में  अग्रेतर  संशोधन  करने
 वाले

 विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  को  झलकती  दा  Urt  चि

 प्रस्ताव
 ।

 पूंजी  स०  चं०  सामन्त  :  में  विधेयक
 पु  fa

 करता  हूं  ।

 ee नाना  नन

 रखी  भारतीय  आयुर्वेदिक  विश्वविद्यालय  विधेयक

 पथरी श्र०  त्रियामा  में  प्रस्ताव करता  हूं  कि
 भारत

 में
 झापुर्वेद  विज्ञान के

 अध्ययन

 aire  विकास  को  पुनर्जीवित  करने  प्रोत्साहन  देने  के  विचार  से  भारत  सरकार  के  तत्वावधान  में

 एक  अखिल  भारतीय  झापुर्वेद  विश्वविद्यालय  स्थापित  करते  का  BqTTT  करने  वालें  विधेयक  कों

 पुरःस्थापित  करने  की  अ्रतुमति  दी  जाये  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 भारत  में  ग्रायुर्वेद  विज्ञान  के  अध्ययन  शर  विकास  को  पुनर्जी वित
 करने  प्रोत्साहन

 देने  के  विचार  से  भारत  सरकार  के  तत्वावधान  में  एक  अखिल  भारतीय  आ्ापुर्वेद

 विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  का  Gata  करने  वाले  faarn  कों  पुर:स्वापित

 करने  की  झ्र तुम ति  दी  जाये  ।''

 प्रत्ताव  स्वीकृत  FAT

 श्री  श्र०  fro  फार्मा  :  में  विधेयक  पुरःस्थापित  करता  हुं  ।

 असैनिक  उड्डयन
 विधेयक

 pal  wane  wet
 :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  कुछ  उड़ानों  का  लाइसेंस  देने  और

 विमान  विनियम  १९५३  की  सम्बन्धित  धाराओं  को  रद  करने  का  उपबंध  करने  वाले

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दीਂ  जाये  ।

 पू सभापति  महोदय  :  wet  यह  है  :

 कि  कुछ  उड़ानों  का  लाइसेंस  देने  ate  विमान  निगम  १९५३  की  सम्बन्धित

 धाराओं  को  रद  करने  का  उपबंध  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 श्रीमती  दी  जाये  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्य  ।

 पुरःस्थापित करता  हूं  । श्री  भ्रम ज़द
 AT:

 मैं  विधेयक a  j

 tas  अंग्रेजी  में



 ११  १८८३  कामिक  पूजा  स्थानों  का  प्रत्यावतंन  १३४

 विधेयक

 धार्मिक  पूजा  स्थानों  का  प्रत्यावहन  विधेयक--जारी

 महोदय
 :

 सभा  अरब  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  द्वारा  १  १६६१  को  प्रस्तावित

 निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  विचार  करेगी  —

 कुछ  व्यक्तियों  waar  समुदायों  द्वारा  अधिकृत  धार्मिक  पुजा  के  स्थानों  कों  उन  के

 असली  मू  न
 स्वामियों  लौटाने  का  उपबंध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया

 जाये  ।''

 डा०  क०  ब०  मनन  :  में  ने  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  के  भाषण  को  पढ़ा  है  ।

 उन्होंने  इत  सम्बन्ध  में  पर्याप्त  खोज  की  ह  तथापि  मेरे  विचार  से  ऐसे  समय  इस  विधान  का  पारित

 करना  समायोचित  कौर  देश  काल  के  अनुरूप  नहीं  होंगा  ।

 इस  प्रकार  के  विधान  से  राष्ट्रीय  एकीकरण  में  बाघा  पहुंचने  की  संभावना  है  |

 स्वतंत्र  भारत  के  नपे  ढा  वे
 में  मुस्लिम  कौर  ईसाई  सम्प्रदायों  की  काफी  बड़ी  संख्या  है  ।  हमें

 इन  अल्पसंख्यक  जातियों  की  नई  आाकांक्षाग्रों  पौर  उत्तरदायिताओ्रों  को  समझना  चाहिये  ।  हमें  ऐसी

 कोई  कार्प  वाहीਂ  नहीं  करनी  चाहिये  जिससे  कि  राष्ट्र  का  समूचे  रूप  से  प्रहित  हो  ।  विधेयक

 न  कियां  जाये  ।

 श्री  श्र०  स०  तारिक  तथा
 :

 जनाब  चेयरमन  जहां  तक  इस  बिल

 का  ताल्लुक  है  यह  जाहिर  है  कि  में  इसकी  हिमायत  नहीं  कर  सकता  श्र  हिमायत  करना  भी  मैं

 लिए  एक  तौहीन  का  बायस  समझता  हूं  ।

 में  इस  बिल  को  नहीं  समझ  सका  कौर  यह  नहीं  समझ  सका  कि  इसे  कसे  कौर  किस  मकसद  के

 लिए  कबूल  किया  गया  है  बहस  के  लिए  ।  में  इस  बिल  को  बुनियादी तौर  पर  हिन्दुस्तान के  जम्हूरी

 आईन  ग्रोवर  हिन्दुस्तान के  इस  उसूल  के  कि  यहां  पर  सेक्युलर  गवर्नमेंट  है  शर  यहां  के  तमाम  लोगों  को

 बिला  लिहाज़  मजहब  शरर  मिल्लत  के  रहने  का  हक  उनको  शअपने-प्रपने मजहब की झाजादी मज़हब  की  प्राजादी

 खिलाफ  समझता  हूं  |  are  इस  हाउस  में  कोई  ऐसा  बिल  नहों  प्रा  सकता
 जिसका  माना यह  हो

 कि  लोगों  का  उस  बिल  के  मज़हब  तबदी न्र  कराया  जाये  क्योंकि  मजहब  की  तबलीग  श्र

 जबरन  किसी  शख्स  का  मजहब  तबदील  करना  हमारे  के  खिलाफ  तो  यह  जो  बिल

 लाया  गया  है  यह  भी  नहीं  सकता  ।  में  इस  बिल  में  प्रेस  उस  किस्म  के  बिल  में  कोई  फक  नहीं

 समझता हूं  ।

 झगर  यह  कहा  जाता  है  कि  राज  से  चन्द  सौ  साल  पहले  जो  श्रवादतगाहें  किसी  न  किसी

 वजह  से  किसी  ate  मज़हब  के  रंग  में  तबदी ज  की  गई  चाहे  वे  मस्जिदों  की  शकल  भ्र खित्यार

 कर  गई  गिरजों  की  शक्त  भ्रर्त्यार  कर  गई  गुरुद्वारों  की  शकल  अख्त्यिर  कर  गई  उन  को

 दुबारा  उन  मज़हब  वालों को  लौटा  दिया  जाये  तो  यह  वही  बात  होगी  कि  इस  के  मैम्बर

 चली  मुहम्मद  तारिक  जो  राज  मुसलमान  हैं  जिसके  sara  अ्रजदाद  ने  जो  कि  किसी  ज़माने  में

 हिन्दू  थे  ate  डर  की  वजह  से  या  किसी  जब  के  तहत  या  किसी  कौर  वजह  से  उन्होंने  इस्लाम  को

 कबूल  लिहाज़ा  भ्र ली  मुहम्मद  तारिक  को  हिन्दुस्तान  के  राज  के  जम्हूरी  area  में  फिर  से

 हिन्दू बना  दिया  जाये  ।  मै ंजो  बिल  लाया  गया  उस  में  कौर  दूसरा  जो  हिन्दू  बनाने  के  बारे  में  बिल

 नहीं  लाया  जा  सकता  उस  में  कोई  कके  महसूस  नहीं  करता  हूं  ।

 मूल  wast  में
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 विद्यालय  विधेयक

 मुझे  इस  बात  का  इंतिहाई  WHAT  है
 प्रो

 यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  wg  है  कि  इस

 बिल  को  किन  बुनियादों  पर  इस  हाउस  ने  मंजूर  किया  बहस  करने  के  लिए  ।  में  समझता हूं  कि
 a  faa  का  मकसद  सिवाय  इसके  कुछ  नहीं  है  कि  हिन्दुस्तान  में  फिरखा  परस्ती  मज़हबी  झगड़ों

 को  अरज  सिरे  नौ  जगाया  जाये  ae  ऐसी  aaa  दीं  जाये

 श्री  बलराज  मौका  दिल्ली )  art  फिरकापरस्त हैं  ?

 थो  * (५  सके  तारिक
 :  मैं  फिरकापरस्त  हूं  या  इसको  जानने  के  लिए

 arta  लेकिन  इस  में  बिल्कुल  भी  मुबालग़ा  नहीं  है  कि  आनरेबल  मैम्बर  सी  फी  सदी

 फिरकापरस्त  हैं  फिरकापरस्त  उनका  मिशन है  ।

 इन  सब  बातों  के  पेशेनज़र  सनौर  इसके  पेशे  पेपर  भी  कि  इस  मलक  को  बिला  लिहाज़  मज  हब

 और मिल्लत  प्राग  ले  जाना  चाहते  इस  मलक  को  तरक्की  की  मंजिल  की  तरफ  ले  जाना  चाहते  हैं

 अर  हाथ  में  हाथ  ले  एक  दूसरे  को  साथ  ले  कर  चलना  चाहते  इस  किस्म का  बिल  यहां  पेश

 करना  किसी  लिहाज़  से  भी  काबिले  तसव्वुर  नहीं है  ।

 जनाब  चेयरमैन  मैं  आपकी  बताता  से  सरकार से  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  बिल  को

 किन  ब  मियादों  पर  इस  हाउस  ने  मंजर  किया  है  ् घ् ग्रौर छु हुकूमत  ने  किन  बुनियादों  पर

 थ्रो  म०  लाग  द्विवेदी  tT)  मंजर  नहीं  किया  है  बल्कि यह  पेश  किया  गया  है
 |

 श्री  to  मूल  तारिक  :  पेश  तो  किया  गया  है  लेकिन  पेदा  करने  से  पहले  हाउस  का  सैक्रेटेरिएट

 ऐसे  बिलों  की  छानबीन  करता  है  कौर  उन्हें  बहस  के  लिए  मंजूर  करता  है  ।  में  समझता हुं  कि  यह

 विल  इसी  काबिल  भी  नहीं  था  कि  इस  क  हाउस की  तरफ  से  छापा  जाता  ate  मुश्तहर  किया

 जाता  ।  मैं  हुकूमत से  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  किस्म  की  ची  लें
 जो

 मुल्क
 को

 गलत  रास्ते  पर  ले  जने
 वाली  होती  यह  सेक्रेट्रिएट  या  हुकूमत  किन  बुनियादों  पर  मंजूर  करती  है  ?

 इन
 श्रष्फाज़

 के के  साथ  मैं  इस  बिल  की  सख्त  लफ़ज़ों  के  सथ  मुख़ालिफ़त  करता  हूं  कौर  में

 समझता हुं  कि  इस  बिल  को  इस  एवान  में  ला  कर  इस  एवान  की  तोहीन  की  गई  है  ।

 थी  म०  ato  feral  :  झ्रानरेबल  मैम्बर  ने  कहा  है  कि  इसको  मंजूर  किया  है  ।  इस  बिल  कों

 कहां  मंजूर  किया  गया  इत  पर  ता  विचार  चल  रहा  है

 सभापति  महोदय  :  माननीय  मंत्री  aaa  भाषण  में  इसे  बतायेंगे  ।

 dara
 सें  राज्य-मंत्री  :  यह  विधेयक  बहुत  विवादास्पद  शर

 बहुत  arg  है  ।  यद्यपि  हम  दृष्टिकोण  समझते  हैं  तथापि  मेरे  विचार  से  ऐसे  समय

 हमारे  लिये  इतिहास  को  बदलना  संभव  नहीं  होगा  ।

 इस  सम्बन्ध  सें  कोई  संवैधानिक  कठिनाइयां  हैं  ।  प्रस्तावक  महोदय  यह  चाहते  हैं  कि  धार्मिक

 स्थानों  तथा  उन  से  सम्बद्ध  सम्पत्तियों  को  राज्य  सरकारों  द्वारा  ले  लिया  जाये  ।  तत्पश्चात्  ये  सम्पत्ति

 उन  व्यक्तियों  erat  समुदायों  को  वापस  कर  दी  जायें  जो  पहिले  उसके  स्वामी थे  ।  इसके लिये

 हमें  उनके  इतिहास  का  पता  लगाना  होगा  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  कया  वर्तमान  संविधान के  alta

 यह  सम्भव  है  कि  सरकार  कुछ  सम्पत्तियों
 को

 बलात ्
 अपने  अधिकार में  ले  लेवे  ।

 _  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  ९४४४५ ११  १८८३

 माननीय  सदस्य  ने  इस  में  प्रतिकर  का  कोई  प्रश्न  नहीं  उठाया  है  इस  पर  भी  विचार  करना

 होगा  ।  यदि  सरकार  इन  सम्पत्तियों को  बलात्  लेगी  तो  इस  का  FAT  प्रभाव  होंगा  ।  इस  पर

 संवैधानिक  रूप  से  विचार  करना  होगा  ।  इस  दृष्टि  से  यह  संविधान  waa  प्रतीत  होता  है
 ।

 एक  प्रदान  यह  भी  है  कि  कया  इन  सम्पत्तियों  के  स्वामित्व  के  सम्बन्ध  में  जांच  की  जा  सकती

 है  ।  यह  जांच  न्यायिक  आघार  पर  ही  की  जा  सकती  है  कार्यपालिका के  भ्राता  पर  नहीं  ।  माननीय

 सदस्य  का  अभिप्राय  यह  है  कि  जिन  पूजा  स्थानों  का  प्राची न  काल  में  परिवर्तन  या  रूपभेद  किया  गया  है

 उसकी  जांच  की  जाये  ।  इस  के  लिये  हमें  अत्यन्त  प्राचीन  काल  के  इतिहास  की  छानबीन  करनी

 पड़ेंगी  इसका  निश्चय  कौन  करेगा  ।  प्रत  यह  एक  असैनिक  न्यायिक  न्यायाधिकरण  ही  कर

 सकता  है  ।

 दीवानी  विधि  के  ata  यदि  ore  किसी  सम्पत्ति  के  बारह  वर्षों  से  मालिक  रहे  हैं  तो  भले  ही

 यह  सम्पत्ति  ड्राप  के  पास  waite  रूप  से  करायी  हो  आप  इसके  मालिक  करार  दिये  जाते  हैं  ।

 यह  संभव  है  कि  प्राचीन  काल  में  कुछ  धार्मिक  स्थानों  पर  बलात  कब्जा  किया  गया  हो  ।  तथापि

 अब  हम  उन  स्थानों  को  किस  प्रकार  वापस  ले  संकते  हैं  ।  इसके  लिये  दो  या  तीन  हैं  ।

 सार्वजनिक  संस्थानों  पर  विभिन्न  विधियां  लागू  होती  हैं  ।  अवधि  अघिनियम  की  घारा  १०  के  १५ धान

 इनके  लिय  प्रतीक  ा» अ्रवर्धि  दी  जा  सकती  है  ।

 पीड़ित  व्यक्ति  ut  समुदाय  श्रावश्यक  कार्यवाही  के  लिये  दीवानी  न्याय श  की  वरण  ले  सकता

 में  ।  तथापि  सार्वजानिक  प्रन्यासमें  में  यह  बात  इस  प्रकार  लागू  नहीं  होती  जैसी  कि  गैर-सरकारी

 Meat  में  ।  तथापि  wea  यह  है  कि  क्या  राज्य  सरकार  को  यह  शक्ति  दी  सकती  संविधान

 कुछ  बुनियादी  सिद्धान्तों  पर  ग्रा धारित  है  ।  संविधान  में  निहित  उपबन्धों  के  अधीन  हमें  इस  प्रकार

 का  विधान  बनाने  का  अधिकार  नहीं  है  ।

 मान  लो  कि  २०००  वर्ष  पहिले  किलो  धर्म  विशेष  की  सम्पत्ति  पर  किसी  wea  धर्म  के

 यात्रियों  ने  कब्जा  कर  लिया  ौर  फिर  काफ  समय  तक  उस  पर  काबिज  जब  जो  भी  हमारा

 कानून  है  उसमें  चिरभोगाधिकार  ate  अवधि  विधि  का  भी  प्रशन  है  ।  उसके  अ्रन्तगंत  व्यवस्था  यह

 है  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  १२  वर्ष  से  सम्पत्ति  के  afar  में  हो  तो  वह  सम्पत्ति  का  मालिक  हो  जाता

 इस  विवेधक  में  बहुत  ही  व्यापक  शब्दों  का  प्रयोग  है  ।  क्योंकि  प्रस्तावक  महोदय  ने  स्वयं  इस

 बात  को  स्वीकार  किया  है  कि  एक  हो  धर्म  के  eta  भो  कई  उपधघर्म  तथा  उपसंम्प्रदाय  है  ।  शर्त

 मेरा  निवेदन  है  कि  सारी  प्राइवेट  धार्मिक  संस्थानों  तथा  धार्मिक  संस्थाओं  के  सम्बंध  में  इस  प्रकार

 के  क्रान्तिकारी  विधेयक  को  प्रस्तुत  करना  मैं  ठाक  नहीं  समझता  ।  इसके  अतिरिक्त  इस  दिशा  की

 वैधानिक  तौर  पर  एक  श्र  कठिनाई  है  वह  यह  कि  यह  विषय  समवर्ती  सुची  में  कराता  है  ।  कौर

 ऐसे  विषयों  पर  प्रयोग  as  रही  है  कि  जब  तक  राज्य  सरकारों  के  विचार  हमारे  सामने  न  हों  तब  तक

 हम  कोई  विधान  पारित  नहीं  कर  सकते  ।  कौर  एक  बड़ी  बात  यह  है  कि  इस  विधान  से  जातियों  में

 रोष  के  फलने  शर  उपद्रवों  के  उत्पन्न  होने  की  संभावना  देश  की  शान्ति  के  लिये  अच्छा  यही  है

 कि  ऐसा  न  किया  जाय  ॥

 यह  भी  है  कि  हम  राज्य  सरकार  अ्रथवा  केन्द्रीय  सरकार  के  रूप  में  घर्म  निरपेक्ष  उस  धर्मं
 निरपेक्ष  सरकार  को  देखते  हुए  यह  उचित  ही  होगा  कि  जहां  तक  धार्मिक  संस्थानों  का  उसे

 भ्रधघिकार  अथवा  शक्तियां  न  दी  जायें  ।  मुझे  इस  बात  का  खेद  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  कुछ

 प्राकृतिक  विधान  को  समझा  नहीं  है  ।  हर  एक  को  सुनने  श्रपील  करने  का  हक
 यदि

 इस  विधेयक  के  उपबन्धों  को  स्वीकार  कर  लिया  जाय  ।  मेरा  मत  यह  है  कि  ae  विधेयक  विवादास्पद

 तथा  अवांछनीय विषय  वाला  मेरा  विचार  है  कि  माननीय  सदस्य  इसके  लिये
 मत  विभाजन  करने

 पर  जोर  नहीं  देंगे  ।
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 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :
 सभापति  संसद  के  पिछले  श्रघिवेशन  में

 जब  इस

 विधेयक  को  मैंने  उपस्थित  किया  था  तो  मेरे  मस्तिष्क  में  देश  का  वहू  वातावरण  कार्य  कर  रहा  था

 जिसको  आजकल  के  हमारे  नेता  भावात्मक  एकता  के  से  पुकारते  हैं  उसी
 पृष्ठभूमि

 में  मेंने

 इस  विधेयक  को  संसद  के  सामने  उपस्थित  भी  किया  था  |

 इस  विधेयक  को  उपस्थित  करते  समय  मैंने  सबसे  पहले  जानने  का  यत्न  किया  कि  हमारे  नट

 में  हिन्दु प्र ों  के  अतिरिक्त  जो  दूसरे  सम्प्रदाय  हैं  उन+  कुछ  धर्म  मन्दिर  तो  इस  प्रकार  के  नहीं  हैं  कि

 उसको  बलात्  किसी  ने  अपने  अधिकार  में  करके  किस  दूसरे  रूप  में  परिवर्तित  कर  दिया  हो  ।  मेंने

 भारत  सरकार  से  इस  सम्बंध  में  जानकारी  चाही  श्र  हमारे  पुनर्वास  मंत्री  ने  बताया  कि  पाकिस्तान

 बनने  के  पश्चात्  जो  मस्जिदें  श्र  मजार  उन  लोगों  के  जो  पाकिस्तान  चले  गये  थे पंजाब  कौर  दूसरे

 स्थानों  में  रह  गये  थे  उनमें  अधिकांश  उनको  वापिस  किए  जा  चुके  हैं  ।  उन्होंने  उन  स्थानों  की  संख्या

 भो  बतलाया  ।  उन्होंने  बताया  कि  इस  प्रकार  के  २०,६६६  धर्म  स्थान  हमने  उनको  वापस  किये  हैं  ।

 १६  के  सम्बन्ध  में  हमारे  पुनर्वास  मंत्री  ने  बताया  कि  बंगाल  में  श्रमी  कुछ  ऐसी  मस्जिदें  शेष  हैं

 कई  उत्त  राधि  कारी  बनने  को  तयार  नहीं  है  इसलिये  उनको  कभी  तक  किसी  को  नहीं  दिया  जा  सका  |

 उनका  क  ई  उत्तराधिकारी  मिल  जाएगा  तो  उनको  भो  वापिस  कर  दिया  जाएगा  ।  अपने  विधेयक

 को  उपस्थित  करते  समय  मेंने  सरकार को  इस  लिये  घन्यवाद  दिया  था  कि  उसने  देश  में  भावनात्मक

 एकता  को  gas  करने  के  लिये  एक  aga  निर्णय  लिया  sat  के  साथ  साथ  मैंने
 तस्वीर  का

 दूसरा  पहलू  भो  सदन  के  सामने  उपस्थित  किया  था  ।  मैंने  निवेदन  किया  था  कि  जब  आपने  इतनी

 बड़ों  संख्या  में  उन  धर्म  स्थानों  को  दूसरे  के  हाथ  में  जाने  से  उस  धर्म  के  अनुयायियों
 के  हृदय

 को  चोट  पहुंचती  वापस  कर  दिया  तो  यह  भ  आवश्यक  है  कि  दूसरे  धर्म  उन  धर्म  स्थानों  को  भी

 जिनको  भूतकाल  में  दूसरे  धर्म  वालों  ने  परिवर्तित  कर  लिया  हो  वापस  कर  दिया  जाए
 ।

 कौर  मैंने

 इसी  लिए  कुछ  उदाहरण  दिये  थे  जिनमें  एक  मथुरा  का  कृष्ण  जन्म  मन्दिर  है  जिस  पर  ग्राम  एक

 बहुत  बड़ी  मस्जिद  बनी हुई  है  ।  जब  कोई  यात्री  मथुरा  के  स्टेशन पर  धार्मिक  भावना  लेकर
 जाता  है

 कौर  जानना  चाहता  है  कि  भगवान  कृष्ण  का  जन्म  कहां  था  तो  उस  स्थान
 पर  इस  बड़ी  मस्जिद

 देख  कर  उस+  हृदय  में  चोट  पहुंचती  है  |

 इसी  प्रकार  जब  कई  तीं  यात्री  अ्रयोध्या  जाकर  भगवान  राम  का  जन्म  स्थान  देखना  चाहता

 हू॒  तो  वहां  भी  एक  मस्जिद
 को

 खड़ी  देख  कर  उसके  मन  को  ठेस  लगती है  ।

 अभी  हमारे  मंत्री  जी  ने  बताया  कि  यह  बहुत  साधारण  सी  चीज  है  इसके  लिये  इतना  बड़ा

 वातावरण  तयार  नहीं  करना  चाहिए  |  मैं  उनसे  उदाहरण  के  रूप  में  कहना  चाहेगा  कि  अगर  यरुशलम

 में  जह  महात्मा  ईसा  माह  का  जन्म  था  उस  स्थान  पर  जो  गिरजाघर  बना  है
 उसको  कोई

 दूसरे  धर्म  का  व्यक्ति  अपने  अधिकार  में  लेकर  उस  स्थान  पर  अपने  धर्म  के  अनुसार  कोई  दूसरा
 धर्म  मन्दिर  बनवा  दे  तो  जिस  तरह  से  ईसाई  धर्म  के  ग्रनुयायियों  को  चोट  पहुंचेगी  तरह  हिन्द्झ्नों
 को  इन  मन्दिरों  के  परिवहन  के  कारण  चोट  पहुंचती  है  ।  यदि  यरुशलम  के  गिरजाघर  के  बजाए

 में किसी  दूसरे  गिरजाघर  को  परिवर्तित  कर  दिया  जाए तो  उस  ध  के  अ्रनुयायियों  को  उत्तरी  चोट  नहीं

 पहुंचेगा  जितनी  कि  यरूसलम  के  गिरजाघर  के  परिवर्तन  से  पहुंचेगी  बंधकों  उस  स्थान  पर  महात्मा
 पता  का  जन्म  हुआ  था  ।  इसी  प्रकार  राम  सौर  कृष्ण  को  इस  देश  की  जनता  का  एक  बहुत  बड़ा  भाग

 अपने  महापुरुष  सानता  है  झर  गर  उन  स्थानों  पर  दूसरे  मतों  के  इबादतगाह  था  मस्जिदें  बनी  हों
 तो  देश  की  जन  संख्या  के  एक  बहुत  बड़े  भाग  के  हृदय  को  aq  लगती  कौर  इसी  दृष्टि  से  मैंने  चाहा
 था  कि  हमारी  भारत  सरकार  जो  कि  एक  धर्म  निरपेक्ष  सरकार  है  भ्र ौर  किसी  के  घार्मिक  अ्रघिकारों  का

 हनन  नहीं  होने  देना  चाहती  ate  सबके  घार्मिक  को  संरक्षण  देती  है  हमारे  धर्म  स्थानों
 को  वापिस  दिलवाए  ।  जहां  हमारा  यह शासन  श्रमिक  दृष्टि  सामाजिक  दृष्टि  से  ate  सभो

 दुष्टियों  से  देश  के  लोगों  को  संरक्षण  देता  है  वहां  एक  धर्म  निरपेक्ष  शासन  हो  के  कारण  उसका  यहं
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 नैतिक  गतंव्य  है  कि  देश  में  लोगों  को  घार्मिक  सं  रक्षण  रे त्र  इस  प्रकार  भावात्मक  एकता  के  लिए

 अनुकूल  वातावरण तैयार  करे  |

 इसी  लिए  मैंने  चाहा  था  कि  इस  विधेयक  के  द्वारा  इस  समस्या  का  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  समाधान

 हो  जाए  ।  इस  बात  को  मैं  विशेष  रूप  से  कहना  चाहता  हूं  ।  पिछली  बार  इस  विधेयक  को  उपस्थित

 करते  समय  मैंने  कहा  था  कि  कनिंघम  ने  अपनी  कलम  से  लिखा  हे  कि  way  अयोध्या  के  राम  जन्म

 मन्दिर  को  पुनः  मन्दिर  के  रूप  में  परिवर्तित  करने  के  लिए  ७४,०००  शझ्रादमियों को  बलिदान  देना

 पड़ा  था  ।  यह  मन्दिर  तीन  बार  बना  प्रौढ़  तीन  बार  बिगाड़ा  गया  ।  मैं  यह  विशेष  रूप  से  कहना

 चाहता  हूं  कि  यदि  इस  wea  का  समाधान  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  नहीं  gar  तो  देश  में  धीरे  धीरे  ऐसा

 वातावरण  उत्पन्न  होगा  कि  फिर  इसका  दूसरे  ढंग  से  समाधान  किया  जाए  ।  लेकिन  देश  की  वर्तमान

 परिस्थितियों  में  यही  sear  हे  कि  इसका  समाधान  शान्तिपूर्ण  रीव  से  किया  जाता  |  मुझे इन  दाब्दों

 के  कहने की  प्राज्ञा  जिये  ।

 मैं  झपने  संक्षिप्त  वक्तव्य  को  समाप्ति  की  कौर  ले  जाते  हुए  बड़ी  नम्रता  कहता  हूं

 कि  हमारी  सरकार की  यह  पड़ती  जा  रही  है  कि  भ्रमर  हादसों  के  विपरीत  कोई  बात  कट्टी  जाती

 है  तो  उसको  अ्रल्पसंख्यकों  के  सं रक्षण  भ्र  अल्पसंख्यक  जाति  को  देन  के  नाम  पर  सूरत  स्वीकार

 कर  लिया  जाता  लेकिन  झगर  कोई  बात  इस  विशाल  सम्प्रदाय  के  संरक्षण  की  rei है  तो  उसको

 साम्प्रदायिक  प्रौढ़  देश  के  अन्दर  खराब  वातावरण  पैदा  करने  वाली  कह  कर  पीछे  डाल  दिया  जाता

 है  ।  लेकिन  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  देश  की  जनता  इसको  ज्यादा  देर  तक  सहन

 नहीं कर  सकेगी  ।  इसलिए  मेरा  बहूत  कविता  के  are  wae  है  कि  जो  विधेयक  मैंने  उपस्थित
 किया  है  यह  बहुत  न्यायसंगत  वि

 यक  है  इसको  स्वीकार  किया  जावे  |  इसमें  मने  किसी  धर्म  विशेष  के

 लिये  ag  नहीं  चाहा  है  कि  उसको  कोई  विद्वेष  सुविधा दो  जाये  ।  मने  उस  सम  कहा  था  कि

 अगर  मुसलमानों  की  कुछ  मस्जिदें  हिन्दु ग्न ों  के  कब्जे  में  हैं  तो  वे  उनको  वापस  दे  दी  जायें  पौर  इसी

 तरह  से  ईसाइयों  के  कुछ  खम्मं  स्थान  दूसरों  के  श्रीनगर  में  चले  गए  तो  वे  उनकों  वापस  कर

 दिये  जाये ं।  यहीं  बात  मने  दूसरे  धर्मों  के  बारे  में  कही  थी  ।  जब  म  उन  के  लिये  मांग  कर  सकता

 हूं  तो  में  इसके  लिये  vie  दृढ़तापूर्वक  मांग  कर  सकता  हूं  कि  हिन्दु ग्न ों  के
 कोइ

 धर्म
 नगर  दूसरों

 के  अघिकार  में  है ंजिससे  उस  धर्म  के  अनुयायियों  को  चोट  लगत  है  तो  वे  भा  वापिस  कर  दिये  जायें  ।

 यह  बड़ा  संगत  विधेयक  है प्र ौर  मैं  समझता  हूं  कि  सरकार  इसको  स्वीकार  कर  लेगी  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  बलपूर्व  क  कहना  चाहता हूं  कि  इस  विधेयक  को  स्वीकार  कर  लिया  जाए  ।

 पसभार्पति  महोदय  :  प्रशन यह हू यह  है
 :

 व्यक्तियों  अ्रथवा  समुदायों  द्वारा  अ्रथिकृत  कामिक  पूजा  के  स्थानों  को  उनके

 nat  मूक  स्वामियों  को  लौटाने  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार
 किया

 जाये  है

 प्रस्ताव  ईस्वी कूत

 दिल्ली  किराया  नियंत्रण  fae  १४  का

 पनी  तंगा मणि
 :  :

 मैं
 प्रस्ताव  करता हूं

 :

 दिल्ली  किराया  नीय  ऋण  अघिनियम  gay  ०. में भ्रग्नेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 पर  विचार  किया  जाय
 1.0

 pa
 मे मूल  stat
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 उद्देश्य  प्रौढ़  कारणों  में  यह  कहा  गया  है  कि  दिल्ली  किराया  अधिनियम  में  इस  प्रकार  संशोधन

 किया  जाय  कि  घारा  १४  की  उपधारा  (<)  की  स्थानापन्न  उपघारा  बनाई  जाय  जिससे  किसी  सरकारी

 कर्मचारी  जिसने  कोई  मकान  रहने  के  प्र  योजन  के  लिये  खरीद  किया  वह  कंट्रोलर  को

 दार  के  निकालने  का  रादेश  देने  के  लिये  प्रार्थना  कर  सके  ।.  वर्तमान  अनुदेशों  एक  सरकारी

 कर्मचारी  जिसे  सरकार  क्वार्टर  मिला  उसे  क्वाटर  से  निकाला  जा  सकता  है  भ्र न्य था  उसे  मकान

 का  मलिक  होते  ही  दंड  के  तौर  से  अ्रविकतम  किराये  के  देने  के  लिए  कहा  जा  सकता  है  ।  इसके

 विपरीत  एक  मकान  मालिक  जिसने  कोई  मकान  खरीदा  हो  और  उसकी  उसे  सचमुच  अपने  रहने

 के  लिए  श्रावस्यकता  वह  किरायेदार  को  निकालने  की  उस  समय  तक  मांग  नहीं  कर  सकता  जब  तक

 कि  मकान  की  खरीद  से  पांच  ag  न  व्यतीत  हो  जाये  ।  स्थिति  यह  है  कि  इस  प्रकार  की  असंगतता

 में  कई  मामलों  में  सख्ती  हो  गयी है  ।

 महोदय  पीठासीन

 में  यह  चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  बात  को  स्पष्ट  करे  कि  ऐसे  सरकारी  कर्मचारी  जिस  ने

 दिल्लो  में  मकान  खरीदा  हो  किन्तु  उसका  कब्जा  न  ले  सकता  वहू  व्यक्ति  बेदखल  नहीं  किया  जायेगा

 aaa  दिये  गये  क्वार्टर  के  लिए  उस  से  दंड  फे  तौर  पर  alee  किराया  वसूल  किया  जायेगा  ?  इस  लिए

 मेरा  wa  यह  है  कि  यदि  उससे  हश्र धिक  किराया  वसूल  करना  ह  है  तो  नियमों  में  इस  प्रकार  संशोधन
 or

 fi कब थ  थ  दें  कि  कमेंचारी  से  पांच  ag  तक  झ्रघिक  किराया  वसूल  न  किया  जाय  ।

 में  यह  निवेदन  करना  चाहता हुं  कि  वैसा  नियमों  के  अनुसार  ज्यों  ही  कोई  सरकारी  वारी

 अथवा  उसके  परिवार  का  कोई सदस्य  मकान  ले  लेता  तो  सरकारी  कमेंचारी  को  जिस  क्वार्टर  में

 Ss
 yt)

 वहू  रहा  है  उस  का  किराया  देना  पड़ता  मेरे  विचार  में  एक  सरकारी  कमेंचारी  के  लिए

 यह  एक  बड़ो  कठिनाई  है  जो  दूर  को  जानी  मेरी  इच्छा है
 कि  सरकार  कम  से  कम  यह

 आश्वासन  तो  दे  दे  कि  किलो  कर्मचारी  द्वारा  मकान  खरीदने  पर  पांच  वर्ष  तक  उससे  alan  किराया

 वसूल  नहीं  far  जा  सकता  ।  इन  दादों  से  मैं  यह  विधेयक  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 फ्लो  बलराज  मधोक  :  में  विधेयक  का  समान  करने  के  लिए  खड़ा  ear  हूं  ।

 दिल्ली  में  प्रभा  मकानों  की  कर्मा  है  ्र  प्रति  वर्ष  ३१,०००  मकानो  को  आवश्यकता  होती  है  ।  TST

 हमारी  सरकार  तो  श्री  १०००  मकान  प्रति  वर्ष  भी  नहीं  बना  रही  ।  अ्रवैध  निर्माण  हो  हुये  मकानों

 का  यहीं  कारण  है  इस  विधेयक  को  उद्देश्य  एक  ऐसी  झ्र संगति  को  दूर  करना  है  जिसके  फलस्वरूप  कई

 सरकारी  कर्मचारियों  के  साथ  झ्र न्याय  gar  है  शौर  इसलिये  यह  पारित  किया  जाये  ।  दिल्ल  में

 मकानों  को  बहुत  तंग  है  त्रौरः  हर  साल  teary  मकान  बनकर  तैयार  होते  हैं  वे मांग  को  पुरा  नहीं  कर

 इस  सभ  ४१,३५३  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  मकान  नहीं  है  ।  यह  शभ्रसंगति  इस  बात  से

 उत्पन्न  हुई  है  क्ति  कुछ  नियमों  के  apart  सरकारी  कर्मचारी  से  केवल  इस  कारण  अधिक  किराया  वसूल
 कर  सकती  है  कि  उसने  मकान  लिया  है  जब  कि  कुछ  अरन्य  नियमों  के  अनुसार  यह  कमेंचारी  पांच  वर्ष

 तक  फोन  का  कब्ज़ा  नहीं  ले  सकता
 |  यह  विधेयक  पारित  किया  जाये  ताकि  कर्मचारियों  को  हो  रही

 कठिनाई  किसी  हद  तक  दूर  की  जा  सके  ।  मूल  अधिनियम  में  एक  अन्य  दृष्टिकोण  से  संशोधन  भ्रपेक्षित

 है
 कि

 कुछ  किरायेदार  अपने  मकान  बना  लेने  के  बाद
 भी

 किराये  के  मकानों  में  रहते  हैं
 ।

 मूल  मं प्रे जी  में



 ११  १८८३  दिल्ली  किराया  नियंत्रण  विधेयक  १३४९६

 FERRO

 इसके  भ्र ति रिक्त  एक  कौर  कठिनाई  यह  है  कि  जिन  कर्मचारियों  की  पहुंच  होती है  वे  बिना  बारी

 के  क्वार्टर  प्राप्त  कर  लेते  हे  जबकि  wea  करें  चोरियों  को  काफी  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  है  ।  इन  सब

 सदस्यों  का  मानवीय  दृष्टिकोण  से  हल  किया  जाना  चाहिये  ।  यह  विधेयक  पारित  किया  जायें

 ताकि  एक  बहुत  बड़ी  समस्या  का  समाधान  हो  सके  ।

 श्री  ato  मो०  बीजों  )
 :  मकानों  की  कमी  को  देखते  हुए  यह  विधेयक  एक  झावइ्यक

 है  ।  सरकार  सुनिश्चित  करे  कि  सभी  कर्मचारियों  का  कम  से  कम  दो  कमरों  वाले  क्वॉटर

 दिये  जायें  ।  उसे  उन  कर्मचारियों  के  मामलों  पर  भी  विचार  करना  चाहिए  जो  प्राइवेट  मकानों  में  रहते

 हैं  रोक  जो  सरकार  द्वारा  निवास-स्थान  दिये  जाने  पर  किराये  के  भत्ते  से  तो  वंचित  हो  gi  जाते  हैं  किन्तु

 उन्हें  अपने  वेतन  में  से  कुछ  कटौती  भी  बरदाशत  करनी  पड़ती  है  ।  इस  प्रकार  उन्हें  दुगनी  हानि  होती  है  ।

 जब  दण्ड  के  तौर  पर  अधिक  किराया  देना  पड़ता  है  तो  उन्हें  कौर  भी  हानि  उठानी  पड़ती  है  ।

 सन्तोष  का  विषय  है  कि  जहां  तक  सरकार  द्वारा  मकान  दिये  जाने  का  सम्बन्ध  निर्माण  प्रवास

 और  संभरण  मंत्रालय  के  हाल  के  एक  निर्णय  के  फलस्वरूप  अरन्य  शहरों  से  दिल्ली  खाने  वाले  कर्मचारियों

 की  वरिष्ठता  कम  न  होगीं  ।  यहँ  निर्णय  लागू  किया  जाये  ।

 मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  दातार ae  मेरे  माननीय  मित्र  ने  विधेयक  इस  साधार

 पर  प्रस्तुत  किया  है  कि  सरकारी  कर्मचारियों  को  कुछ  कठिनाइयां  होती  हैं  ।  पांच  वर्ष  की  अवधि

 किरायेदारों  के  संरक्षण  के  लिए  रखी  गई  \  ताकि  हस्तांतरण  होने  पर  कोई  व्यक्ति  उस  पर  कब्ज़ा

 न  करले  ।  यह  प्रदेश  सिद्धान्तों  पर  झ्राधारित है  |

 माननीय  सदस्य  का  कहना  है  कि  इस  से  सरकारी  कर्मचारियों  को  कठिनाई  होगी  ।  किन्तु  में

 उन्हें  बताना  चाहूंगा  कि  सरकार  दारा  बनाये  गये  नियमों  के  यदि  कोई  सरकारी  कर्मचारी

 मकान  खरीदता  है  या  मकान  उसे  हस्तांतरित  होता  तो  उसे  अपना  सरकारी  क्वाटर  खाली  नहीं

 करना  पड़ेगा  भ्र  उसे  उस  को  रखने  का  प्राधिकार  रहेगा  |  इन  परिस्थितियों  में  सरकारी  कर्मचारी

 को  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।  किन्तु  मकान  का  कब्ज़ा  लेने  के  ule  वह  सरकार  क्वाटर  में  रहना

 ताकि  वह  कुछ  लाभ  कमा  तो  उसे  नहीं  रहने  दिया  जाये  ।  याद  वहू  मकान  खरीदता

 कौर  वह  उस  का  कब्जा  भी  ले  लेता  किन्तु  उस  में  रहना  नहीं  तो  उस  से  दंड  के  तौर पर

 अधिक  किराया  लिया  जायेगा  ।  केवल  मकान  खरीद  लेने  के  कारण  उसे  दंड  के  रूप  में  अधिक  किराया

 नहीं  लिया  जायेगा ।

 तीसरी  बात  यह  है  कि  कया  हम  संविधान  के  उपबन्धों  के  अनुसार  सरकारी  कर्मचारियों  के

 हक  में  पक्षपात  कर  सकते  कि  उन  को  एक  नथी  श्रेणी  कायम  हो  जाये  ।  यदि  उन  के  साथ

 ऐसा  व्यवहार  किया  तो  इसका  दुरुपयोग  हो  सकता  है  ।  केवल  सरकारी  कर्मचारी  होने के  नाते

 उसे  उप-खंड  ६  से  मुक्ति  मिल  जायेगी  ।  प्रवृत्ति  यह  होगी  कि  सम्पत्ति  सरकारी  कर्मचारियों

 को  हस्तांतरित  की  जाये  ।

 में  माननीय  सदस्य  से  कहूंगा  कि  वें  इस  विधेयक  को  वापस  ले  लें  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 १३५०  दंड  प्रकिया  संहिता  संशोधन  विधेयक  PExE  २  PERT

 श्री  तंगामणि  :  आशा  है  कि  नियमों  में  रूपभेद इस
 प्रकार  किया  जायेगा  कि  सरकारी

 कर्मचारियों  को  हो  रही  कठिनाई  दूर  हो  जायें  ।

 सरकारों  करें  चोरियों  को  अन्य  लोगों  अपेक्षा  अधिक  लाभ  देने  का  प्रीत  नहीं

 प्रदान  यह  है  कि  यदि  किसी  वर्ग  विशेष  को  किलो  अनदेखा  से  हानि  उठानी  पड़ती  तो  उसे  पूरा

 जाये  ।

 में  विधेयक को  वापस  लेता हूं  ।

 विधेयक  सभा  की  मनु  मति  से  वापस  ले  लिया  गया

 दंड  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक  ४८८  का  संशोधन

 दंड  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक  Wan  का  संशोधन

 त्री
 जीत  सिह  सरहदी  )

 :  में  प्रस्ताव  करता
 हुं

 कि  :

 प्रक्रि  संहिता  १८९८  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया
 कल  ह

 जाय

 |
 इस  विधेयक  में  दो  संशोधन  सुझाये  गय ेहं  ।  पहला यह  कि  धारा  ४८८  में  जहां  कहीं

 शब्द  कराया  है  उस  के  स्थान  पर  या  लड़काਂ  ये  शब्द  रखे  जायें  ।  दूसरा  यह  है  कि  उप-धारा

 (४)  में  जहां  कहीं  सम्बन्धਂ  ये  शब्द  भराये  हों  उन
 के  स्थान  पर  स्त्री  ने  अपने

 पति  के  अतिरिक्त  किस  ara  पुरुष  से  समागम  किया  हो  ये  शब्द  रखे  जायें  ।  इन  दो  छोटे  छोटे

 संशोधनों  का  उद्देश्य  है  कि  विभिन्न  उच्च-न्यायालयों  के  परस्पर-विरोधी  फसलों  से  पैदा  हुई  स्थिति

 को  स्पष्ट  किया  जाये  ।

 कुछ  उच्च-न्यायालयों की  राय  में  का  १८  वर्ष  की  जराय ुसे  कम  का  बच्चा  ्
 वयस्क  है  किन्तु  कुछ  wes  न्याय  लगों  में  फैसला  दिया  है  कि  बच्चे  arg  कुछ  Ai

 के  साधन  जुटाने  में  ग्रस मंथक  मुख्य  दत  है  ।  यदि  प्रस्तावित  संशोधन  स्वीकार  लिया  जाये  ,  तो

 भ्रम  का  निवारण हो  जाता है  ।  प्रश्न  भार  वहन  करने  का  प्रौढ़  कितने  समय  तक  वहन  करना  पड़ता

 इस  बात  का  है  ।  यदि  बच्चा  विक  नहीं  जुटा  तो  उसकी  are  कितनी  ही

 पिता  को  उस  का  भार  आजीवन  वहन  करना  पड़ता  है  ।  उदाहरणतया  यदि  कोई  लंगड़ी  या

 रन्नो  लड़को  जो  अरपना  रोज  नहीं  कमा  तो  उसके  पोषण  का  उत्तरदायित्व  पिता  पर

 होगा  ।  इस  लिये  मैं  ने  विधेयक  में  यह  प्रस्तावित  किया  है  कि  बच्चा  के  स्थान  पर  या

 लड़का  शब्द  रखे  ताकि  वायु  का  प्रश्न  ही  न  रहे  ।

 हिन्दू  विवाह  अ्रघिनियम  Peuy  में  उपबन्ध  किया  गया  है  कि  पति  पत्नी  में  से  कोई  भी  एक
 अन्य  स्त्री  था  पुरुष  से  समागम  करे  तो  उन  में  से  दूसरा  व्यक्ति  न्यायालय  %  अनुमति  ले  कर  अलग  हो
 सकता  है  /  इस  अ्रघिनियम  के  अन्तर्गत  कोई  भी  पति  भार्या  के  अन्य  पुरुष  से  एक  बार  समागम  के

 आधार  हे  लग  हो  स  कता  है  जब  कि  दंड  प्रक्रिया  संहिता  प्रक्रिया  के  श्रतुसार  जब  तक  पत्नी  पर  पुरुष
 समागम  न  करती  हो  तब  तक  वह  अपने  पति  सेजनिर्वाह-व्यय  प्राप्त  करने  की  हकदार  है  ।  मेरे

 प्रस्तावित  संशोधन  को  स्वीकार  करने  से  यह  असंगति  दूर  हो  जायेगी  |

 उपाध्यक्ष महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  |

 मूल  अंग्रेजो  में



 १  loz  दंड  प्रक्रिया  संहिता  संशोधन  विधेयक  gee  १२५१

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मैं  माननीय  सदस्य  के  उद्देश्यों  को  अच्छी

 तरह  समझता  हूं  ।  किन्तु  हमें  देखना  चाहिए
 कि

 धारा
 ४८८

 किन  हालात  में  बनाई  गई
 थी  ।  इस

 करा  की  तुलना  हिन्दू  विवाह  अधिनियम  या  विभिन्न  जातियों  के  अन्य  अधिनियमों  से  करना  उचित
 न  होगा  |

 धारा
 ४८८

 का  उद्देश्य  यह  कि  पति  पत्नी  के  वापसी  झगड़े  समाज  के  faa  में  बाघा
 पैदा  करें  ।  दूसरा  उद्देश्य  यह  था  कि  यदि  पति  पत्नी  को  आश्रय  नहीं  तो  पत्नी  वे  पथभ्रष्ट

 हो  जाने  का  डर  रहता  इसी  लिये  समाज  शान्ति  को  घ्यान  में  रखते  निर्वाह-व्यय  की

 व्यवस्था  को  गई  है  ।  यह  उपबन्ध  भारतीय  दंड  विधि  में  विशेष  है  ।

 विधि  आयोग  भारतीय  दंड  संहिता  कौर  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  में  कोई  परिवर्तन  श्रावस्ती  है

 या  नहीं  इस  सामान्य  प्रदान  पर  विचार  कर  रहा  है  ।  वह  घारा  ४८८  की  उपयुक्तता  पर  भी  विचार

 करेगा  |  इस  विधेयक  से  सम्बन्धित  सभा  की  कार्यवाही  की  एक  प्रति  ara  को  भेज  दी  जायेगी

 और  हमें  तराशा  है  कि  आयोग  यहां  दिये  गये  सभी  सुझावों  पर  विचार  करेगा  ।

 निर्वाह-व्यय  किन  areas  पर  दौर  किस  किस  को  मिलना  इस  ५  सिद्धान्त  बहुत  पुराने

 जो  कि  मनुस्मृति  में  दिये  गये  इसमें  तन  प्रकार  के  व्यक्तियों  को  निर्वाह-व्यय  का  अधिकारी

 माना  गया  है  ।  पहले  दो  वृद्ध  माता-पिता  हैं  ।  इस  के  बाद  है  ।  जब  तक  कि  वह  area  है  ।

 हिन्दू  विधि  में  पर्त  के  साध्य  होने  पर  बहुत  जोर  दिया  गया  है  ।  जहां  तक  पुत्र  था  का  सम्बन्ध

 यदि  वें  ग्वधस्क  तो  निर्वाह-व्यय  os  अधिकारी  हैं  ।  वयस्क  अविवाहित  लड़कों

 या  वयस्क  पुत्र  नीवी-व्यंग्य  के  अ्रधिकार  नहीं  हैं  ।

 प्रश्न  यह  है  कि  क्या  रोज़गार  न  मिलते  के  कारण  ही  उसे  माता-पिता  पर  भार  बनने  दिया

 मूल  विधि  में  इस  के  लिय  दो  सिद्धान्त  रखे  गये  थे  ।  पहला  तो  यह  कि  वयस्क  होने  के  बाद  पुत्र  या
 को  अपनी  जीविका  चलाने  योग्य  होना  ही  चाहिये  ।  कौर  नहीं  तो  उस  के  परिणाम  भुगतने

 चाहियें  ।  इसलिये  उस  में
 '
 शिशु  शब्द  रखा  गया  था  ।  श्री  afer  सिंह  सरहदी  ने  बिलकुल  सही  बताया

 है  कि  मद्रास  कलकत्ता  के  उच्च  न्यायालयों  ने  शब्द  का  समानार्थी  संस्कृत  शब्द

 ही  माना  अर्थात  जो  वयस्क  है  ।

 उदाहरण के  लिये  यदि  किसी  लड़की  का  विवाह भ्रम  रिसाव  अवस्था  में  हो  जाये  तो  उसे  अपने

 की  व्यवस्था  के  लिये  अपने  पति  के  परिवार  से  खं  मांगना  पिता  के  परिवार  से

 नहीं  ।  पुत्र  जन्म  तक  वयस्क  रहता  उस  के  रहन-सहन  की  व्यवस्था  पिता  को  करनी  पड़ेगी  ।

 इसलिये  कि  संधारण  का  कत्तव्य  सम्पत्ति  के  मालिकाना  अधिकार  पर  रित  है  ।  इसके  श्रटिरिवत

 वयस्क  पुत्र  के  संधारण  का  एक  दायित्व  भी  पिता  पर  होता  है  ।  करने  के  योग्य  शब्द

 इसलिये  ta  गये  हैं  कि  यदि  कोई  पुत्र  १४५  वर्ष  की  शभ्रवस्था  में  r 2 it 7 AT  उसे  वयस्क  नहीं  कहा  जा
 श्र  आत्म-निर्भर  हो  तो  उस  का  कत्तव्य  है  कि  वह  श्रपने  पितर  से  संधारण

 के  लिये न  कहे  ।  इसलिये  शब्द  जान  बूझ  कर  एक  प्रयोजन  से  ही  रखा  गया  था  ।  यदि  या

 पुत्रीਂ  शब्द रख  दिये  तो  ऐसी  भी  एक  परि  स्थिति  पैदा  हो  सकती  है  कि  वयस्क
 भी  सं  ret

 के  लिये  खर्चे  मांगने  लगें  शब्द  की  व्याख्या  का  काम  तो  विधि
 प्रयोग  के  लिये  छोड़  दिया

 जाना  चाहिये  ।  यहां  म  इतना  ही  कहूंगा  कि  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  में  शब्द  एक  उद्देश्य  से

 ही
 रखा  गया  था

 ।

 अंग्रेजी  में
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 मेरे  माननीय  मित्र  ने  यह  भी  कहा  है  कि  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  को  हिन्दू  विवाह  श्रघितियम  के

 अनुरूप  बनाया  जाना  चा  हिन्दू  विवाह  श्री  नियम  में  कुछ  दा  यादवों  कौर  fea रों
 की

 की  गई  है  ।  उस  से  ग्रावइ्यक परिणाम  निकलते  हैं  ।  हमें  इस  विधि  में  नैतिक  विचारों  को  स्थान  नहीं

 देना  चाहियें  ।  हिन्दू  विवाह  ufafaaa  में  तो  नैतिक  विचारों  का  ध्यान  रखना  अत्यावश्यक  था

 यहां  तो  में  केवल  इतना  ध्यान  रखना  है  कि  इसका  प्रभाव  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  पर  पड़ता  यदि

 झाप  दुराचरण  के  विचार  को  भी  स्थान  तो  फिर  यह  भी  विचारना  पड़ेगा  कि  वह  स्वेच्छा  से  या

 अनिच्छा  से  ।  हमारे  जैसे  सवाल  में जहां  गांवों  को  अर  बिकता  है  ate  भ्र दिक्षित  इतनी  ज्यादा  हमें

 बड़ी  सावधानी  रखती  पड़ेगी  ।  कभी-कर्मी  झूठे  प्रलोभनों  या  अन्य  कुड  कारणों  से  तरुणियां  भटक

 जाती  हैं  ।  उन  के  उस  के  दुष्परिणामों  की  समझ  नहीं  होती  ।  कभी-कभी  उसे
 से

 का  शिकार  बनना  पड़ता  मानता हूं  ।  परन्तु  क्या  एक  हीं  बार  की  चू  $  पर  उसे  इतना  कड़ा  दण्ड

 दिया  जाना  चाहिये  ?  इसीलिये  दण्ड  की  व्यवस्था  का  जींवन  बिताने  वाली  स्त्रियों

 के  लिये  ही  को  गई  है  ।

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  के  निर्माण  के  समय  शब्द  at  परिभाषा  वे  सम्बन्ध  में  बड़ी

 चर्चा  हुई  थी  |  ग्रस्त  इस  शब्द  को  बड़े  सीमित  wae  में  स्वीकार  किया  गया  था  ।  उन  की

 हिन्दू  समाज  में  प्र  वलित  व्यभिचार  की  परिभाषा  से  संस्था  भिन्न  है  ।  परन्तु  हमें  इतना  समझ  लेना

 चाहिये  कि  यहां  इस  शब्द  का  प्रयोग  सामान्य  aa  में  ही  किया  गया  है  ।  व्यभिचारिणी  उसी

 को  कहा  जो  ग्रस  से  पर-पुरुषों  के  साथ  व्यभिचार  करती  रही  हो  ।  एक  बार  के  के

 बाद  तो  कोई  उस  पर  श्रकसोस  कर  के  प्रपने  को  सुधारने  का  प्रयास  भी  कर  सकता  है  ।  परन्तु  जो

 ara  से  व्यभिचारिणी रही  उस  के  लिये  तो  व्यभिचार  आचरण  का  एक  ढंग  बन  जाता है  ।  उस  से

 सिद्ध  हो  जाता  है
 कि

 वह  व्यभिचार  के  रंग  में  स्वेच्छा  से  गहरी  रंग  चुकी  है  प्रौढ़  उसी  में  रहना  चाहती

 है  ।  इ  पोलियो  दण्ड  प्रक्रिया  सहित  में  ऐसी  व्यभिचार  रिनी  स्त्रियों  को  संघ।/रण  के  afer  सेवंती

 करने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  इसीलिये  यह  wert  रखा  गया  था  |

 बम्बई  उच्च  न्यायालय ने  एक  मुकदमे  में  निर्णय  दिया  था  कि  एक  ही  बार  की  चूक  पर  दण्ड

 क्रिया  cigar  की  धारा  ४८८  लाग  नहीं  की  जा  सकती  |  इसलिये  स्पष्ट  हो  गया  होगा  कि  यह  शब्द

 सोद्देश्य  रखा  गया  है  कौर  उस
 की

 ठीक  ही  व्ययाख्या  की  गई  है  ।  श्राचार  शास्त्र  की  दुष्टि  से  शायद

 वह  बिलकुल  खरी  न  लेकिन  परिवार  कौर  समाज  की  समस् वर ता  की  दृष्टि  से  अझर  भटकाव  की

 रोकथाम  की  दृष्टि  से  यह  azar  उचित  है  ।

 हिन्दू  विवाह  विनियम  या  तलाक  विधि  के  लिये  तो  पत्नी  के  पति  रावत  ear
 किसी  व्यक्ति  के  साय

 मैथुनਂ  शब्दावली  ठीक  लेकिन  यहां  तो  हमें  केवल  संधारण  के  श्रमिक से
 सम्बन्ध

 है
 ।  उस

 के
 लि  समाज

 के  हित
 में

 भटकाव  की  रोकथाम  की  दुष्टि  ही  सर्वोच रि  ee  लिये

 हमें  इस  शब्द  को  ही  रखने  की  सलाह  दी  गई  है  ।

 इन  सभी  बातों  को  देखते  मुझे  विश्वास  कि  माननीय  सदस्य  इस  विधेयक  का  उद्देश्य

 स्पष्ट  रूप  से  समझ  गये  श्रद्धा  है  कि  वह  हमें  इस
 पर  सितार  Te  दे TMS  उर  १९९  लिये  विधि  sere

 से  श्नरोध  कर  da +e
 से  नहीं  रोकेंगे  ।
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 थी  भ्रमित  fag  सरहदी  :  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  विधिश्रायोग  इस  विषय  पर  विचार  करेगा  ।

 परन्तु  शब्द  की  व्याख्या  के  बारे  में  कलकत्ता  मद्रास  उच्च  न्यायालयों
 के

 अतिरिक्त  ग्रेटर

 अधिकांश  उच्च  न्यायालयों  ने  का  ्य  ‘pages’  नहीं  माना  है  ।

 यदि  कोई  पुत्र  या  पुत्री  अपंग  हो  तो  हर  अवस्था  में  उस  के  संधारण  का  दायित्व  पिता  पर

 रहना  चाहिये  ।  लड़की  का  विवाह  होने  के  बाद  तो  परिस्थिति  बिलकुल  ही  बदल  जाती  है  ।

 धि  आयोग  को  इस  पर  विवार  करना  चाहिये  |  मेरा  ख्याल  है  कि  शब्द  की  स्पष्ट

 व्याख्या  को  जानी  चाहिये  |  होना  यह  wa  यदि  कोई  पुत्र  या  पुत्री--वह  किसी  भी  उमर  का

 हो--अपना  सं पा धारण  स्वयं  में  तो  पिता  को  उसका  संप्रग  करना  चाहिये  |

 माननीय  संजी  इस  वात  से  में  सहमत  हूं  ि  संधारण  पान  की  एक  रत  सतीत्व  हो  ।  प्रसन्नता

 की  बात  है  कि  निधि  आयोग  इस  पर  विवार  करेगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सभा  उन  को  विधेयक  वापस  लेने  की  भ्र नुम ति  देती  है  ?

 कु  सानिया  सदस्य  :  हां  ।

 विधेयक  सभा  की  अनुमति  वापस  लिया  गया  ।

 नल  ee

 पटसन  का  न्यूनतम  मूल्य  विधेयक

 यी  झूलन  सिह  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 पटसन  का  न्यूनतम  मूल्य  निर्धारित  करने  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाये  11.0

 यह  विवेकी  रखते  का  मेरा  उद्देश्य  यह  है
 कि  मूल्यों  के  उतार-चढ़ाव  के  कारण  जूट-उत्पादकों

 को  हानि  न  पहुंच  सके  ।  इसीलिये  म  चाहता हूं  कि  संविहित  रूप  से  जूट  का  न्यूनतम  मुख्य  निर्धारित

 कर  दिया  जाये  |

 जूट  के  निर्यात  we  आयात  के  आंकड़े  देखने  से  हमें  संतोष  हो  गया  है  कि  सरकार

 ने  जूट  उद्योग  के  विकास  के  लिये  समुचित  कदम  उठाये  हैं  ।  सब  हम  गर्व  से  कह  संकते  हैं  कि  हमारा

 देश  जूट-उत्पादन के  मामले  में  पिछड़ा  हुआ  नहीं  है
 ।

 सरकार  ने  बड़ी  गम्भीरता  से  इस  दिशा  में  प्रयास
 किये  हैं  ।

 लेकिन  जिन
 लोगों  ने  देश  को  जूट  के  मामले  में  आत्म-निभे  बनाया  उन  जूट-उत्पादकों  की

 हालत  बड़ी  खराब  है
 ।

 में  कच्चे  जूट  के  उत्पादकों  की  बात  कर  रहा  हूं  ।

 सरकार  ने  जूट  के  मूल्यों  में  स्थायित्व  लाने  के  लिये  कुछ  भी  नहीं  किया  है  ।  जूट-उत्पादन  का

 सारा  लाभ  बिचौलियों को  होता  है  ।  उत्पादकों  को  तो  बहुत  हीं  कम  मूल्य  मिल  पाता  है  ।
 जूट  के

 पारी  उत्पादकों  से  जूट  ले  कर  बाजार  में  उसे  न  भेज  कर  पहनने  पास  रख  लेते  हैं  ae  इस  प्रकार  कृत्रिम

 अभाव  का  परिस्थिति  पैदा  कर  के  उस  का  मूल्य चढ़ा  देते हैं  ।  इस  प्र  शार  उत्पादक
 तो

 गरीब  होते  जाते

 हैं  ्र  बिचौलियों  को  पेट  फूलता  जाता  सरकार
 को  इस  सम्बन्ध  में  कुछकरना  चाहिये  ।  माननीय

 मंत्री  ने  ar  कल  ही  इस  के  सम्बन्ध  में  एक  श्राइवासन  भी  दिया  था  ।  इस  से  पता  चलता  है  कि
 सरकार

 को  भी  इस  का  ख़तरा  दिख  रहा  है  ।

 ०
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 इस  के  अतिरिक्त  बाज़ार  में  कई  कदाचार  भी  चल  रहे  हैं  |  उत्पादकों  से  जूट  खरीदते  समय  एक
 प्रकार  के  बांट  इस्तेमाल  किये  जाते  बाजार  में  बेचते  समय  दूसरी  प्रकार  के  ।  देखा  जाये  तो

 उत्पादकों  ने  ही  देश  में  जूट  उद्योग  के  विकास  में  सर्वाधिक  योग  दिया  है  ।  तभी  हम  जूट  का  निर्यात  करने

 की  स्थिति  में  श्री  सके  इसलिये  सरकार  को  उन  के  fact  की  रक्षा  अवश्य  करनी  चाहिये  ।

 इस  विश्लेषक के  उद्देश्य  तथा  कारणों  के  विवरण  में  इस  के  उद्देश्य  स्पष्ट  बताये  गये  हूँ
 ।  विधेयक

 के  दो  उद्देश्य हैं
 :  जूट-उत्पादकों  को  बिचौलियों  के  शोषण  से  are  देश  में  जूट  के  उत्पादन  को

 कौर  साहित  करना  |  इस  पर  सावधानी  से  विचार  किया  जाना  चाहियें  ।

 जूट  उद्योग देश  है  लिये  प्रवृत्त  महत्वपूर्ण  उद्योग  है  ।  जब हम  १००  करोड़  रुपये  के  जूट
 का

 निर्यात  ति वर्ष  करते  हैं  ।  इसलिये  इस  उद्योग  को  दृढ़  प्राकार  पर  खड़ा  करने
 के  लिये  हर  प्रयत्न  किया

 जाना  चाहिये  ।

 जूट-उत्पादकों  का  शोषण  रोकते  का  एक  तरीका  यह  है  कि  जूट  का  न्यूनतम  मूल्य  निर्धारित

 किया  जाये  ।

 mal  हाल  में  सरकार  ने  घोषणा  की  थी  कि  जट  मिल्स  एसोसियेशन  कुछ  रक्षित  भंडार  रख

 कर  जूट  के  मूल्यों  के  उतार-चढ़ाव  की  रोकथाम  करेगा  ।  मेरा  स्याल है  कि  यह  काम  एसोसियेशन को

 नहीं  सोंगा  जाना  चाहिये  ।  एसोसी  +शन  ही  तो  जूट-उत्पादकों  का  शोषण  करती  रही  है  ।  इसलिये

 जूट  का  मूल्य  af afer  रूप  से  निर्धारित  किया  जाना  चाहियें  |
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 (४)  दिल्ली  दुकानें  तथा  प्रतिष्ठान  १९४५४  की  घारा  ४७

 की  उप-धारा  (३)  के  भ्रन्तगंत  दिल्ली  दुकानें  तथा  प्रतिष्ठान

 १९४५४  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १४

 १९६१  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित  श्रघिसुचना  संख्या  एफ  २०  (&)/

 लैब  (१)  की  एक  प्रति  ।

 (५)  कर्मचारी  भविष्य  निधि  FER  की  धारा  ४  की

 उप-धारा  (२)  के  अन्तर्गत  उक्त  एक्ट  की  TAHT  १  में  कुछ
 संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १८  १९६१  की

 सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १३८२

 22s राज्य  सभा  से  सचदेवा

 सचिव  ने  राज्य  सभा  से  प्राप्त  निम्नलिखित  सन्देशों  की  सुचना  दी

 कि  राज्य  सभा  अपनी  २६  FERR  की  बैठक  में

 सभा  द्वारा  २०  १९६१  को  पास  किये  गये  प्रसूति  लाभ

 PERL  से  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  हो  गई  है  ।

 कि  राज्य  सभा  अपनी  २९  १९६  १  की  बैठक  में  लोक-सभा

 द्वारा  २१  १६६१  को  पास  किये  गये  कहवा

 १९६१  से  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  हो  गई  है  ।

 कि  राज्य  सभा  अपनी  २६  १९६१  की  बैठक  में

 सभा  द्वारा  २१  १९६१  को  पास  किये  गये  दशिरिक्षु

 PERQ  से  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  हो  गई  है  ।

 कि  राज्य  सभा  २९  १९६१  की  बैठक  में  लोक-सभा

 द्वारा  २३  १९६१  को  पास  किये  गधे  असम  नगरपालिका

 १९६१  से  बिना  किसी  संशोधन

 के  सहमत  हो  गई  है  ।



 १३६१

 चिया  qs

 कि  राज्य  सभा  को  लोक-सभा  द्वारा  २१  १९६१  की

 पास  किये  गये  वेतनों  में  वे  नख  से  कठौती  रोपण  से  विमुक्ति )

 १९६१  के  बारे  में  लोक-सभा  से  कोई  सिफारिशें  नहीं

 करनी हैं  ।

 (a)  कि  राज्य सभा  ने  प्रगति  ३०  १९६१  की  बैठक  में  भारतीय

 उत्तराधिकार  १९६१  को  पास  कर  दिया

 कि  राज्य  सभा  ने  अपनी  ३०  PER  की  बैठक  में

 विमान  निगम  १९६६१  को  पास  कर  दिया

 कि  राज्य  सभा  अपनी  ३०  १९६१  की  बैठक में

 सभा  द्वारा  २१  १९६१  को  पास  किये  गये  उद्योग
 तथा  संशोधन  १९६१  से  बिना  किसी

 संशोधन के  सहमत  हो  गई  है  ।

 राज्य  समा  हारा  पारित  नये  विधेयक  सभा  पटल  पर  रखे  गये  RARE

 सचिव  ने  निम्नलिखित  विधेयकों  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  रूप

 पटल  पर  रखा  :--

 (१)  भारतीय  उत्तराधिकार  १९६१  ।

 (२)  विमान  निगम  १९६१  ।

 सदस्य  wt  गिरफ्तारी  १३२७

 श्रेय  महोदय  ने  लोक-सभा  को  बताया  कि  उन्हें  त्रिचूर  के  न्यायिक

 दण्डाघीश  से  दिनांक  १  १९६१

 का  एक  तार  मिला  जिसमें  यह  बताया गया  है  कि  श्री  Ho  के ०  वॉरियर

 को  भारतीय  द्ण्ड  संहिता  की  घारा  १०६  ११७  के  साथ  पठित  घारा

 WY,  १४७,  २४९१,३५३  ४४७  के  अधीन  एक  मामले  के

 सम्बन्ध में  ३०  १९६१  को  गिरफ्तार  किया  गया  था  कौर  १

 दिसम्बर,'१९६  १  को  उनके
 समक्ष  पैशमिना  गया

 था
 कौर  जांच  पू

 "
 होने  के

 सात  दिन  के  लिए  विचार  की  विशेष  सब-जेल  में  हिरासत  में  रख

 दिया  गया  |

 मंत्रियों  द्वारा  वक्तव्य  १६२७-२८

 (१)  वाणिज्य  मंत्री  ने  भारत  के  राज्य  व्यापार  निगम

 लिमिटेड  के  कृत्यों  sic  गति-विधियों  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  सभा

 पटल पर  रखा

 (२)  संसद-कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  ने
 ४  PER

 १
 सारे  होने  वाले  सप्ताह  के  लिए  सरकारी  कार्य  के  बारे  में

 एक

 वक्तव्य  दिया 3



 (३६२

 7 ||  पृष्ठ

 विधेयक  १३७

 (१)  राज्य  वित्त  निगम  ERR  ।

 (२)  गोदी  क्मेँचारी  का  विनियमन  )  संशोधन  PEK  |

 (३)  दिल्ली  विश्वविद्यालय  ERR  ।

 ध्रनद।नों  क्रो  अनुपूरक  मांगें  १९६१-६२  १३२६-३४

 वर्ष  FER L—-R  के  बजट  के  सम्बन्ध  में  अनुदानों  की  भ्रनुपूरक

 मांगों  पर  चर्चा  जारी  रही  ।

 तथा  मांगें  पूरा-पूरी  स्वीकृत  हुईं  ।

 रेल  दुर्घटनाओं  के  वारे में  प्रस्ताव  १३३४-४१

 श्री  राजेन्द्र  सिह  ने  प्रस्ताव  किया  कि  हाल  में  हुई  बड़ी  रेल  दुर्घटनायें  के  बारे  में

 रेलवे  मंत्री  ढारा  २०  १९६६१  को  सभा  में  दिये गये  वक्तव्य पर

 विचार  किया  जाये  ।  चर्चा  समाप्त  नहों  हुई  ।

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयक  पुरःस्थापित  १३४१-४३

 (१)  हिन्दू  उत्तराधिकार  १९६१  बारा  २३ क

 का  रखा  प्रतीत  सिह  सरहदी

 (२)  चल-चित्र  उद्योग  कर्मचारी
 "

 की  दशा  में  सुघार  )  eg  १

 गोरे  का  )

 (३)  नारियल  जटा  उद्योग  PER  १०,

 २०,  २१  कौर  २६  का  स०  चू०  सामन्त

 (४)  अखिल  भारतीय  sada  विइ
 वविद्यालय  PEK  to

 मो०  शर्मा

 (५)  सैनिक  उड़ान  १९६१  अमजद

 अली  का )

 गर-सरकारी  सदस्यों  का  विधेयक  स्वीकृत  ee

 श्री  प्रकादवीर  शास्त्री  द्वारा  १-६-६१  को  प्रस्तुत  किये  गये  घार्मिक  बुरा
 स्थानों  का  प्रत्यावहन  विधेयक  पर  विचार  करने  के  प्रस्ताव  पर  चर्चा

 जारी  रही  ।  श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री  ने  वाद-विवाद का  उत्तर  दिया  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat  ।

 गर-सरकारो  सदस्यों  के  विधेयक  वापिस  लिये  गये  ह  ३४७----छ३

 (१)  श्री  गामड़ी  ने  यह  प्रस्ताव  किया  कि  दिल्ली  किराया  नियंत्रण

 Reo  १४  का  पर  विचार  क्रिया

 जाये
 ।  उन्होंने  वाद-विवाद  का  उत्तर  दिया  ।  विधेयक  सभा  की  अनुमति

 से  वापस  लिया  गया  ।



 दैनिक  संक्षेपता ]  १३६३

 qe faa

 (२)  aft  अजित  सिंह  सरहदी  ने  यह  प्रस्ताव  किया  कि  दंड  प्रक्रिया  संहिता

 विधेयक  Moc  का  पर  विचार  किया  जाये  |

 उन्होंने  वाद-विवाद  का  उत्तर  दिया  ।  विधेयक  सभा  की  भ्र नुम ति  से

 वापस  लिया  गया  |

 गैर-सरकारी  सदस्यों  का  विधेयक  विचाराधीन  CRYR—KY

 श्री  झूलन  सिंह  ने  यह  प्रस्ताव  किया  कि  पटसन  का  न्यूनतम  मुख्य  विधेयक  पर

 विचार  किया  जायें  ।  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 wera  मंत्रणा  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  १३४४

 सड़सठवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।

 ४
 RERL/RR  श्रम्रहायण  १८८३  के  fed  कार्याव ल

 भारतीय  क्षेत्र  में  चीनियों  के  नघी  नतम  अतिक्रमण  के  बारे  में  चर्चा

 [1:11  PERI—KR  के  लिये  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगें
 )

 सामान्य  पर  विचार  ।

 GMGIPND—LS  (Ai)  LSD—



 संक्षेपता  १३६३

 विषय  पीठ a

 (२)  श्री  अजित  fag  सरहदी  ने  यह  प्रस्ताव  किया
 कि  दंड  प्रक्रिया  संहिता

 विधेयक  ४८८  का  पर  विचार  किया  जाये  ।

 उन्होंने  वाद-विवाद  का  उत्तर  दिया  ।  विधेयक  सभा  की  अनुमति  से

 वापस  लिया  गया  ।

 गेर-सरकारी  सदस्यों  का  विधेयक  विचाराधीन  L2Kq-“¥

 श्री  झूलन  सिंह  ने  यह  प्रस्ताव  किया  कि  पटसन  का  न्यूनतम  मुख्य  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये  ।  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 ala  मंत्रणा  स्मिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  १३४४

 सड़सठवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  |

 ४
 १९६१/१३  भ्रग्रहायण  १८८३  के  ह्य

 भारतीय  क्षेत्र  में  चीनियों  के  नवीनतम  अतिक्रमण  के  बारे  में  चर्चा

 ae  १६६१-६२  के  लिये  म्रनुदानों की  सनुपष रक दि  मांगें  सामान्य  पर  विचार  ।

 GMGIPND—LS  (Ai)  LSD—  4-1-82--125.


